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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

HON. SPEAKER : Question No. 61. 

(Q.61) 

�ीमती रमा देवी: माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह� ँिक 

देश के दूरसंचार �े�� म� काय�रत एमटीएनएल एव ं बीएसएनएल टेलीफोन उपभो�ाओ ं को सभी 

उपकरण उपल�ध होने, यो�य एव ंउ�च �िश�ण �ा� उ�च अिधका�रय� के होने के बावजूद भी अ�छी 

सेवा �दान नह� कर पा रहे ह� । जबिक कम मानव शि� एव ं कम उपकरण वाल े �ाइवेट �े�� क� 

दूरसचंार क�पिनया ँ देश क� सरकारी क�पिनय� एमटीएनएल एवं बीएसएनएल को पछाड़ रही ह�  । 

असतंोषजनक सेवा और खराब टेलीफोन सेवा के कारण लोग एमटीएनएल एवं बीएसएनएल क� 

सेवाओ ंको छोड़कर �ाइवटे क�पिनय� क� सेवाए ँले रहे ह�, िजससे एमटीएनएल एव ंबीएसएनएल को 

लगातार घाटा हो रहा है और �ाइवेट क�पिनय� को लाभ िमल रहा है, िजसम� वोडाफोन और एयरटेल 

आिद क�पिनया ँह� ।  

 ऐसी प�रि�थित म�, म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहती ह� ँिक �या सरकार ने एमटीएनएल 

एव ंबीएसएनएल के उ�च अिधका�रय� क� वत�मान और खराब �यव�था क� िज�मेदारी क� समी�ा क� 

है? अगर हा,ँ तो दोषी पाये गए अिधका�रय� के िव�� क� गई कार�वाई का �यौरा �या है? 

�ी रिव शंकर �साद: सर, माननीय सद�या ने एक गंभीर और बह�त ही �ासिंगक सवाल उठाया है । 

म� सदन क� समझदारी के िलए इसको थोड़ा िव�तार स ेसमझाना चाह�गँा  । एक बात म� कह�गँा िक 

कॉि�पटीशन आया है  । �ाइवटे �लेयस� आए ह� । लेिकन िफर भी, बीएसएनएल का माक� ट शेयर 31 

माच�, 2017 को 9.63 �ितशत था, अब 31.03.2019 को वह बढ़कर 10.72 �ितशत ह�आ ह ै  । 

एमटीएनएल म� थोड़ी-सी कमजोरी आई है । एक बात इस सदन को बताना बह�त ज�री ह ै िक 

बीएसएनएल के पास अिधकारी समेत 1,65,169 ए��लॉइज ह� । एमटीएनएल म� 21,679 ए��लॉइज ह� 

। बीएसएनएल क� जो ए��लॉई कॉ�ट है, वह इनकम का 75.06 पस�ट है और एमटीएनएल का 87.15 

पस�ट है  । बाक� क�पिनय� म�, िकसी का 2.94 पस�ट है, िकसी का 5.59 पस�ट है  ।  
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 हमार ेपास कम�चारी �यादा ह�  । हमारा काम है उनक� िच�ता करना �य�िक  जब भी कोई 

�ाकृितक आपदा आती है, चाहे वह क�मीर क� बाढ़ हो, नेपाल का भूक�प हो, अभी ओिडशा म� जो 

आपदा आई, तिमलनाडु क� बाढ़ हो, उनम� बीएसएनएल ही आगे बढ़कर �� सेवा देता है तािक लोग� 

को सिुवधा िमले ।  

 अब हम �या कर रहे ह�, मं�ी बनने के बाद म�ने �वय ंछह-सात मीिटं�स ली ह�  । म� इनको और 

�ोफेशनल और कॉि�पिटिटव करने के िलए पूरी कोिशश कर रहा ह� ँ । इसके बार ेम� सभी सभंावनाओ ं

क� तलाश कर रहा ह� ँ  । लेिकन एक बात म� अव�य कह�गँा िक बीएसएनएल ने अपने समय म� कई 

�कार के काय��म िकये ह�, इस िदशा म� और भी काय��म करने क� आव�यकता है, िजसम� म� लगा 

ह�आ ह� ँ । 

�ीमती रमा देवी : अ�य� महोदय, आपक� अनमुित से म� कहना चाह�ंगी िक वत�मान समय म� 

एमटीएनएल एव ंबीएसएनएल क� जो दयनीय हालत हो गई है, उसका मं�ी जी ने पूरा जवाब िदया है । 

म� यही जानना चाहती ह� ंिक जो प�रि�थित है, वह उसको वॉच करने क� है या उसके मूल कारण� का 

पता लगाने क� है? वह पता नह� लग पा रहा है । हम मीिटंग बलुाते ह� या आप जो मीिटंग बलुाते ह�, 

उसम� इन चीज़� पर �यान िदया जाए । जैसे एक कमेटी बनाई जाती थी और कमेटी म� िनद�श िदया 

जाता था िक ये-ये िद�कत� आ रही ह�, उनम� सधुार करने के िलए आप �या कर सकते ह� । वह मीिटंग 

कभी छ: महीने म� या एक साल म� बलुाते ह�, लेिकन उसका कोई �ितफल नह� िनकलता । जो आदमी 

�वे�न उठाता है या जहा ंसे भी िवभाग को खबर� दतेा है, उस पर �यान नह� िदया जाता है । इसिलए 

म� माननीय मं�ी जी स ेआ�ह क�ंगी िक वे इस तरह क� कमेिटय� को टाइट कर के बनाने का काम 

कर�, िजससे हमारा और आपका नाम हो । आप बह�त मेहनत करने वाले मं�ी ह� । आपने बह�त अ�छे से 

जवाब िलखा है, लेिकन थोड़ी सी कमी िदख रही है । बीएसएनल और एमटीएनएल के टावर नह� 

िमलते ह�, िजसके कारण लोग �ाइवटे नेटवक�  लेत ेह�, �य�िक उ�ह� िद�कत� होती ह� । ध�यवाद । 

�ी रिव शंकर �साद : माननीय अ�य� जी, ��ामना रमा देवी जी का सझुाव एक ए�शन के िलए ह ै

। म� कोिशश क�ंगा िक इसम� और इनवॉ�वम�ट हो, तािक उनके सझुाव� पर हम और �भावी �प स े

िवकास के काय� कर सक�  ।  
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�ी मनोज कोटक  : अ�य� जी, माननीय मं�ी महोदय ने उ�र िदया है । म� आपके मा�यम से जानना 

चाह�ंगा िक �या एमटीएनएल और बीएसएनएल ने अपनी इि�वटी के एवज म� 4जी �पे��म के आबंटन 

के िलए सरकार से गज़ुा�रश क� है? आने वाले िदन� म� 5जी और 6जी का पूर ेिव� म� जाल फैलेगा, 

तब एमटीएनएल और बीएसएनएल इसके साथ क�पीट कर सक�  और अ�छे तरीके से �ाहक� को सेवा 

�दान कर सक� , िजससे सरकार क� ये दोन� कंपिनया ंअ�छे मनुाफे तक जाए ं। मं�ी जी ने माक� ट शेयर 

बढ़ा है, यह तो बताया, लेिकन टोटल माक� ट शेयर िकतना बढ़ा है और उसम� इन दोन� कंपिनय� का 

�या �ितशत है, यह भी मं�ी जी बताए ं। ध�यवाद । 

�ी रिव शंकर �साद : माननीय अ�य� जी, हम� एक बात समझनी चािहए । इस �े� म� �ाइवेट 

कंपिनया ंबह�त आई ह� । इससे कॉ�पिटशन भी होता है, �ित�पधा� होती है और कुछ िडसप�शसं भी 

होते ह�, लेिकन इसका जनता को फायदा भी िमलता है । आज भारत म� मोबाइल रटे और डेटा रटे 

दिुनया म� लोए�ट है, यह हम� समझना चािहए । यह एक बह�त बड़ी उपलि�ध है, लेिकन वह कॉ�पिटशन 

फेयर होना चािहए ।  

 माननीय सद�य ने 4जी क� बात कही है । पूव� म� एक िवचार ह�आ था, चूंिक बीएसएनएल और 

एमटीएनएल सरकारी पीएसयूज़ ह�, अगर हम इनको �पै��म के ऑ�शन म� भाग नह� लेने द�गे, तो 

सभंवत: लगेगा िक सरकार इनके पीछे खड़ी है । हा,ं माननीय सद�य का एक बह�त ही उिचत िवचार ह ै

िक 4जी क� उपल�धता इन दोन� कंपिनय� को हो । म� इसके बार ेम� पूरी सभंावना तलाशूगंा । 

SHRI KALYAN  BANERJEE: Hon. Speaker, Sir, I express my thanks for giving 

me the chance to put this supplementary question. 

 Data is there and I am not disputing that data at all.   But the point remains 

somewhere else.  Today even in the rural areas, there would be net banking, and 

net system.  There is a need for providing access to the net.  Today, in the rural 

areas or anywhere else including cities, 3G is not sufficient for any net banking 

and net system and there is a need for 4G.  Will you wait for the things to improve 

or, you will do something about it?   
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 The intention of the Government is to make digital India.  It is very good 

and we appreciate it.  But for making an effective digital India, you have to 

improve the quality of towers and you require enhancement up to 4G.  I have a 

very specific question to ask from the hon. Minister.  Are we in a position to 

enhance it up to 4G?  Are we in a position to improve the efficiency of mobile 

towers?  Everybody has his experience about it.  I think all the MPs would want to 

speak about it.  We had raised this matter in the Committee of 16th Lok Sabha.  

With the MTNL telephone which has been given to us, we do not get anything. 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Hon. Speaker, Sir, the question which hon. 

Kalyan Babu has asked has two components.  The first component is whether we 

are improving towers and network system.  The answer is, ‘yes’ and 50,000 

towers have been installed. If I can give you very specific numbers, in the last five 

years itself, the number of BTS installed by BSNL is 25200 and total BTS working 

in the country including BSNL and MTNL are 20 lakhs.  Therefore, this has been 

done and I can give you further details of the  other steps that have been taken. 

 Regarding availability of 4G, I would like to very humbly clarify to you that 

4G gives good digital connect.  That point is well taken, but as far as the banking 

system of India is concerned, you may recall, whether it is 2G or 3G, the banks 

have been operating on that.  Therefore, to say that in the absence of 4G, 

banking system has completely got derailed is a little tall claim.  But I do take your 

point that these public sector bodies need to be supplemented with 4G.  As I said  

on the first day when I took over, I will explore all the options to make them viable 

and to make them competitive.  I have also conveyed it to them and I have 

conveyed today to the employees of MTNL and BSNL that they also need to work 
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together in a more professional capacity because I always feel very strongly to 

ensure a fair competition and to ensure equilibrium in the sector, we need to have 

a public sector undertaking also.  When it comes to Tsunami or earthquakes or 

Tamil Nadu floods or when it came to recent cyclone in Odisha, it is only entities 

like BSNL which give free service and bring succour.  This is how we have to 

work. 

�ी राजीव �ताप �डी: यह िब�कुल सही है िक बी.एस.एन.एल. जैसी कंपिनया ंजब भारत म� होती ह� 

तो �ित�पधा� देती ह�, लेिकन मेरा एक सवाल माननीय मं�ी जी से पूछना उिचत होगा िक जब आपदा 

आती है तो िसफ�  बी.एस.एन.एल. लगती है और बाक� कंपिनया ं�यान नह� देती ह� । यह उिचत नह� 

होगा �य�िक जब हजार िमिलयन  सब��ाइबस� ह� तो सबके टावस� होते ह�, सब चलते ह� ।  

माननीय मं�ी महोदय, आपन े कहा और कोटेक इि�वटी क� एक �रपोट�  आई है, िजसम� 

बी.एस.एन.एल. का जो घाटा है, लगभग 90 हजार करोड़ है । यह उसी �कार से है, जैसे एयर इि�डया 

का है । यह हमारी कंपनी है, भारत सरकार क� कंपनी है । हमारा दािय�व बनता है इनके कम�चा�रय� 

को बचाना और इसको �ॉिफट म� लाना । महोदय, माननीय मं�ी जी ने जो अभी जवाब िदया है और 

इनके ही बी.एस.एन.एल. क� बैल�स शीट है, इ�ह�ने कहा है िक कं�यूमस� का �ितशत बढ़ा है । इ�ह�ने 

कहा है िक वह 9 �ितशत से 10 �ितशत हो गया है, लेिकन अगर आप देख�गे िक वष� 2017 म� इनक� 

आय 31,53,344 लाख थी और जब 1 �ितशत बढ़ गया है तो इनक� वष� 2018 म� 31 माच� तक आय 

6 लाख 46 हजार लाख कम हो गई, जो 25,07,064 लाख हो गई है । अगर इस �कार के आंकड़े 

पि�लक डोमेन म� ह� और हम िफर भी उसके बाद यह कहते रह�, आज भी हम जो मोबाइल फोन यूज 

करते ह�, वह बी.एस.एन.एल. का करते ह�, पािल�याम�ट के सभी सद�य । हमारा किमटम�ट है । जब कोई 

टेलीफोन नह� था तो बड़े-बड़े सेट इसी पािल�याम�ट म� 1996 म� िदये गए थ,े जो बी.एस.एन.एल. के थे । 

आज भी हम लोग लॉयल ह�, लेिकन हमार ेिलए किठनाई है िक जब हम फोन करते ह� और फोन कटता 

है तो उसके िलए कोई जवाबदेही नह� है । जब उधर से िबिलंग होती रहती है तो देश म� सरकार के िलए 

बड़ी िचंता का िवषय है । हर आदमी िजसके पास बी.एस.एन.एल. है, वह सरकार पर अगंलुी उठाता है, 
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जब वह उस फोन को उपयोग करता है । यह हमार ेिलए िचंता का िवषय है । महोदय यह िवषय बह�त 

बड़ा है । िजस �कार से एयर इि�डया का सकंट पूर ेभारतवष� म� है और हम अपना पैसा, सरकार का 

खजाना लगाकर चला रहे ह� उसी �कार से बी.एस.एन.एल. को भी सरकार का खजाना लगाकर चला 

रहे ह� । यह कब तक चलता रहेगा? माननीय मं�ी जी इसका दूरगामी रा�ता �या होगा, उसके बार े

अगर िट�पणी करना चाह� तो क�िजए । 

�ी रिव शंकर �साद: माननीय अ�य� जी, म�ने आर�भ म� ही कहा िक इस िवभाग के एक महीने पूव� 

मं�ी बनने के साथ ही म�ने कहा था िक इसक� और तेज गित हो, इस कंपनी का �वा��य बढ़े । इसके 

िलए म� सारी सभंावनाओ ंक� तलाश क�ंगा और तलाश हो रही है । आपने जो एक बात बैल�स शीट 

क� कही, उसको म� �वयं ए�जािमन क�ंगा और उसके बार ेम� िट�पणी क�ंगा । माननीय �डी जी म� 

आपको बताना चाह�ंगा, इस िवभाग को म�ने पहले भी देखा था । कई बार �ाइवेट कंपिनया ं नेचरुल 

कैलािमटी म� दो िदन के िलए �� करती ह� और बी.एस.एन.एल., एम.टी.एन.एल. जब तक कैलािमटी 

ख�म नह� होती है तब तक �� करती है । इस �ि�कोण से म�ने कहा था । इसिलए यह देशिहत म� है िक 

यह कंपिनया ं�व�थ ह� ।  

डॉ. फा�ख अ�दु�ला : माननीय अ�य� जी, शुि�या जो आपने मझेु सवाल पूछने का मौका िदया । 

मेरा �पेिसिफक सवाल मं�ी जी से है िक हमार ेबॉड�र इलाक� म� आपक� यह सिुवधा बह�त कमजोर है । 

हमार ेलोग और जो वहा ंफौजी ह�, व ेघर से बात नह� कर सकते ह� । �ीनगर के आपके के�� म� मशीन� 

पड़ी ह�ई ह�, मगर उनको िल�ट करने के िलए बड़ा हेलीकॉ�टर चािहए, जो एयरफोस� से चािहए । अगर 

यह सिुवधा इनको िमल जाएगी तो इन मशीन� को वहा ंतक पह�ंचा सक� गे और हमार ेबॉड�र इलाक� म� 

आपके बी.एस.एन.एल. क� सिुवधा ठीक हो जाएगी । उसके बार ेम� म� आपसे गजुा�रश करता ह� ं िक 

उसक� तरफ तव�जो दीिजए । शिु�या । 

�ी रिव शंकर �साद : आपने �ीनगर क� जो �पेिसिफ़क सम�या बताई है, उसको म� �वयं देखूगँा, 

लेिकन हमारी सरकार क� �ितब�ता है िक हमारी सेना के जवान, जो बॉड�र पर ह�, वह अपने प�रवार 

से बात कर सक� , इसके िलए बीएसएनएल ने कई काय��म चलाए ह� । म� इसक� �वयं समी�ा क�ँगा 

िक इसको और मजबूत िकया जाए । �ीनगर का िवषय म� �वय ंदेखूगँा ।  
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माननीय अ�य� : �ीमती सगंीता आजाद ।  

�ीमती सगंीता आजाद : आदरणीय अ�य� जी, आपने मझेु 17व� लोक सभा म� �थम बार बोलने 

का मौका िदया, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देती ह� ँ । साथ ही साथ हमारी पाट� क� 

रा��ीय अ�य�ा बहन कुमारी मायावती जी को भी ध�यवाद देती ह� ँऔर हमार े�े� लालगजं क� जनता 

क� भी बह�त-बह�त आभारी ह�,ँ िज�ह�ने अपना �ितिनिध बनाकर मझु ेयहा ँभेजा है । माननीय मं�ी जी 

से म� यह पूछना चाहती ह� ँ िक उ�र �देश के जनपद आजमगढ़  म� बी.एस.एन.एल. क� कुल िकतनी 

लै�डलाइन व मोबाइल कने�शन वत�मान म� उपलबध ह�? यिद इन कने�शन� म� लगातार िगरावट ह�ई 

है तो इस �ित�पधा� के यगु म� बी.एस.एन.एल. को अपना वज़ूद कायम रखने के िलए कौन-कौन से 

साथ�क �यास िकये जा रहे ह�? माननीय मं�ी जी, कृपया यह बताने का क� कर� िक िकन कारण� के 

चलते बी.एस.एन.एन. क� सेवाए ँशाम होने के बाद से ही बािधत हो जाती ह�? कह� इनक� सेवाओ ंको 

बािधत करने के िलए दूसरी िनजी कंपिनय� को लाभ पह�चँाने का मकसद तो नह� है? ध�यवाद ।  

�ी रिव शंकर �साद: माननीय अ�य� जी, इ�ह�ने आज़मगढ़ िजले के बार ेम� एक स�ंया जानने क� 

बात कही है, जो मेर ेपास अभी उपल�ध नह� है । आज़मगढ़ म� िकतने टावस� ह�, िकतने मोबाइ�स ह�, 

उनका िडटेल लेकर म� आपको ज�र भेज दूगँा, लेिकन जहा ँतक आपने बाक� गणुव�ा क� कमी का 

सवाल िकया है, उसका म�न ेिव�तार स ेउ�र अव�य िदया है । �� रोिमंग क� सिुवधाए ँहमने दी ह�, जो 

केबल कनेि�टिवटी कॉपर क� है, उसको फाइबर से कर रहे ह� । ऑि�टकल फाइबर नेटवक�  म� देश क� 

ढाई लाख �ाम पचंायत� को जोड़ने क� बात है, उसम� आज एक लाख से अिधक �ाम पचंायत� म� 

कनेि�टिवटी हो गई है, यह सारा काम सफलता से बी.एस.एन.एल. न े िकया है । जो हमार े नेटवक�  

ऑफ �पे��म, जो पूरी सेना के िलए हम काम कर रहे ह�, वह काम बी.एस.एन.एल. कर रही है । जो 

न�सलाइट इलाके ह�, माननीय र�ा मं�ी जी बैठै ह�, जो पूव� म� गहृ मं�ी थे, उनके उस समय के िवभाग 

से को-ऑिड�नेशन करके िजतने ले�ट-िवंग ए���ीिम�ट ए�रयाज़ ह�, उसम� लगभग तीन हज़ार टॉवर 

लगाकर इसी बी.एस.एन.एल. ने काम िकया है । ऐसे कई काम हम लोग कर रहे ह� और आगे भी करने 

क� ज�रत है, लेिकन हा,ँ एक �ित�पधा� का यगु है, �ित�पधा� म� ईमानदारी से �ित�पधा� हो, यह 

हमारी कोिशश होगी ।  
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माननीय अ�य� : �ीमती र�ा खाडसे ।  

�ीमती र�ा िनिखल खाडसे : माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी स े

जानना चाहती ह� ँ िक अभी आपन े बताया िक बी.एस.एन.एल. म� सधुार हेत ुसरकार के मा�यम से 

काफ� कोिशश क� जा रही है । लेिकन मेरा आपसे यह सवाल है िक �ाइवेट कंपनी को भी हम आ�ह 

कर सकते ह� िक वह �ामीण �े�� म� और आ.िदवासी �े�� म� जाकर काम कर,े �य�िक अभी सभी 

योजनाए ँइंटरनेट से जड़ुी ह�ई ह�, ब�िकंग �यव�था इंटरनेट से जड़ुी ह�ई है, लेिकन यह �यव�था न होने 

के कारण आिदवासी �े�� व �ामीण �े�� म� काफ� िद�कत आती है, ध�यवाद ।  

�ी रिव शंकर �साद : सर, जो िनजी कंपिनया ँह�, उनका िव�तार �ामीण �े�� म� ह�आ है, लेिकन 

जैसा िक माननीय सद�या ने कहा, उस बात को म�ने �वयं स�ंान म� िलया है िक कई ऐसे आिदवासी 

�े� ह�, जहा ँ पर िनजी कंपिनय� का �भाव कम है । उनका सझुाव बह�त सही है । इस बात क� म� 

कोिशश क�ँगा िक बी.एस.एन.एल. के साथ-साथ बाक� िनजी कंपिनया ँभी सदूुर जगंल के �े�� म� जाए ँ

। यह� पर, इस सदन को यह भी जानने क� ज�रत है िक बी.एस.एन.एल. और �ाइवटे कंपिनय� म� 

�या अतंर है? बी.एस.एन.एल. आिदवासी इलाक� म� किमटम�ट के साथ जाती है, भले ही �ॉिफट हो 

या नह� हो, �य�िक वहा ँजाना ज�री है । यह �ि�कोण �ाइवेट कंपिनय� का भी हो, यह हमारी कोिशश 

होगी ।  

  



26.06.2019                                                                                                                                                  15 
 

(Q. 62) 

SHRI M.K. RAGHAVAN : Hon. Speaker Sir, thank you for giving me this 

opportunity.  

 The US Government has recently announced that it would end the 

privileges that India enjoys under the Generalised System of Preferences (GSP) 

starting from 5th June, 2019. The GSP was implemented in 1974 and it is the 

largest and the oldest US trade preferences scheme and it allows duty free import 

for thousands of products from designated countries like India.  

 Sir, out of the total exports of 48 billion US dollars, we export worth of 

around 6.3 billion US dollars to US under GSP.  Unfortunately, the withdrawal 

decision of GSP will have a reasonable impact on our exports.  This action under 

GSP is an indicator of tough trade position by the US against India. 

 I think India’s loss of GSP status is a diplomatic setback and not an 

economic setback.  

 Therefore, I would like to know from the hon. Minister as to how the 

Government proposes to address the trade related discontent which will definitely 

grow into a bilateral trade dispute in the near future and how India will negotiate 

to restore the GSP benefits. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Hon. Speaker Sir, it is important for the House and the 

people of India to know that the channelized system of preferences have been 

offered by the United States of America, of course, for the last almost 45 years.  It 

may be probably, from 1975 which was also referred to yesterday.  But it was 

largely a non-discriminatory and unilateral concession that the United States 

started giving to the less developed or the least developed countries to the 
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developing countries which, at that point of time, were in great deal of difficulty. 

Over a period of time, that has certainly helped India also to export more products 

to the United States.  But as we have seen in the last few years, Indian industry is 

standing on its own feet, is becoming competitive and is able to compete with the 

rest of the world on its own terms, on the strength of its competitiveness and 

comparative advantages.  

Today, in the overall context of things, we have an export of over 50 billion 

dollars to the US alone which in rupee terms comes to Rs. 4 lakh crore. The GSP 

that we were enjoying was being enjoyed in a very few products all of which 

totalled only Rs. 40,000 crore out of the larger basket of Rs. 42,000 crore. 

 Another thing to be noted is, even within this Rs. 42,000 crore export 

basket, nearly two-third of the products were getting benefit under four per cent.  

Our Indian industry is not so weak that they will not be able to compete on the 

withdrawal of GSP benefit which amounted to such a small amount.  

 At the outset, I would like to state that US has taken a unilateral position.   

We believe that it is not exactly as per the norms of WTO and GATT which have 

been mutually agreed and which are multilateral trade agreements.  But, having 

said that, obviously, these are issues that come up in international trade. From 

time to time, countries have to engage with each other.   There are always trade 

discussions and negotiations going on.   

But one thing is very clear. This Government led by Prime Minister, Shri 

Narendra Modi will never ever compromise on national security and national 

sovereignty and at no point of time will trade negotiations be allowed to overtake 

what is in the national interests and the interests of the people of India.  
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 Obviously, trade negotiations are going on.  This particular step happened 

during the midst of the elections when obviously the Model Code of Conduct was 

in place and we were all, in this House also, busy with the election process.  Soon 

after the new Government was sworn on the 30th of May, the Untied States took 

the decision on the 31st May to withdraw the GSP concessions from 5th June.  We 

are in dialogue with the United States.  We have a very very strong and healthy 

relationship with the United States of America, the world’s oldest democracy. We 

are the world’s largest democracy.  Two large democracies engage with each 

other on very strong people-to-people ties, leader-to-leader ties and nation-to-

nation ties.   

 I have no doubt in my mind that while going forward, the diplomatic 

engagement and the trade engagement with the United States will only get 

stronger and better in the years to come.    

 I can assure the entire House, through you Sir, and the people of India on 

this point.  India engages with the United States on a number of diplomatic 

strategic trade issues all of which are on the basis of sovereign interests of the 

country.  Both the countries protect their mutual trade and business interests.  

Both the countries protect their strategic interest, and given the relationship 

that has been developed in the last five years with the United States, we have, 

today, a strong strategic partnership with the United States of America.  

SHRI M. K. RAGHAVAN : Speaker Sir, we also know that the US has been 

pressurising India to extend patent protection to chemical and pharmaceutical 

products by giving this olive branch of GSP. We should understand that the 
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matters like GSP are a double-edged sword. India is already facing several cases 

in the WTO Dispute Settlement Body. 

 My second point is this. Will the hon. Minister be pleased to say as to what 

steps will be taken to recalibrate the approach which could enhance the 

competitiveness of Indian Exports and also will this subject be discussed in the 

upcoming meeting between the hon. Prime Minister and the President Trump on 

the side-lines of the G20 Meeting? 

SHRI PIYUSH GOYAL: Hon. Speaker Sir, as far as engaging with different 

countries on different matters of trade, patents and services is concerned, these 

are all matters which are mutually discussed between different Governments. The 

decisions are taken in national interest, protecting the overall interests of trade 

and business in the country. I can assure the hon. Members, through you, Sir, as 

I said earlier, India will always ensure that Indian industry, business and trade are 

protected and given due consideration when matters like these are discussed. I 

do not know where the hon. Member got this information from that we are trying 

to trade off the GSP revival with the patent laws. There is nothing like that on the 

Table. I have had discussions. The Government of India is continuously in a 

dialogue with the United States also, and never once has this issue cropped up. 

So, I would urge the hon. Members not to bring in issues based on hearsay or 

newspaper reports, especially when they are related to very delicate issues like 

international negotiations and international discussions because that only serves 

to harm the interests of India and the interests of negotiations. While you have 

been in Government for many years before we came in, I am sure, you will also 

appreciate that any such international disputes, any such international 
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engagement and negotiations are best left to the people in the room rather than 

being discussed in the open house. Having said that, Sir, the hon. Member also 

raised the issue of supporting export. …(Interruptions) I can assure the hon. 

Member that the Government of India, throughout the last five years, has 

continuously given more and more concessions, has continuously sat and worked 

with the exporter community to see as to how we can strengthen their 

competitiveness. I had very detailed discussions with different sectors of export 

industry over the last 25 days that we have been in Government in our second 

term, and since I took charge of this department, we have had extensive 

discussions with small traders, Kirana store owners, and the MSME/ industry 

associations, to  understand as to how we can help them become more 

competitive. I have had discussions with bankers, financial institutions and the 

Export Credit Guarantee Corporation which supports exports through insurance. 

All of these engagements are helping us to further improvise the methodology 

and the delivery of support to make Indian exports more and more competitive.  

�ी दीपक बैज : माननीय अ�य� महोदय, मेरा �� माननीय मं�ी जी से यह है िक अमे�रका से आने 

वाली व�तओु ंपर सीमा श�ुक लगाने के कारण �या स�ती दर पर भारतीय उपभो�ाओ ंको व�तएु ं

िमल�गी? इसके िलए सरकार �या कदम उठा रही है तथा जीएसपी हटाने के कारण भारतीय 

�यापा�रय� तथा उ�पादक� पर इसका �या असर होगा?  

�ी पीयूष गोयल : महोदय, अमे�रका ने क�सेशन िवद�ा िकया है । भारत का जो िनया�त होता है, 

उसके ऊपर जो क�सेशन था, उसे िवद�ा िकया है । उससे भारत के उपभो�ाओ ंके ऊपर वा�तव म� 

कुछ असर पड़ने क� सभंावना नह� है । भारत के अदंर जो सामान आता है, उसके साथ इस जीएसपी 

िवद�ाल का कोई सबंंध नह� है । हमारा जो क�जूमर िडपाट�म�ट है, जो पूर ेसमय �ाइजेज को मॉनीटर 

करता रहता है और वािण�य िवभाग भी, ये दोन� िवभाग सतंलुन के साथ काम करते ह� । देश म� 
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क�मत� के ऊपर हम लगातार िनगरानी करते रहते ह� । वा�तव म�, इस देश म� पहली बार इतनी कम 

महंगाई क� दर बढ़ने का जो दौर देखा है, वह अपने आपम� ऐितहािसक रहा है ।    

कहां हम डबल िडिजट महंगाई, जैसे कभी 12 पस�ट तो कभी 14 पस�ट पर होते थे । सन् 

1974-75 म� तो मंहगाई क� �ोथ 34 पस�ट ह�ई थी । …(�यवधान) तो वहा ंसे ले कर कहा ँसन् 2014 

से 2019 के बीच महंगाई क� दर पांच साल� म� एवरज़े िसफ�  चार-साढ़े चार �ितशत के करीब रही है । 

…(�यवधान) और आजकल क� मंहगाई क� दर तो शायद तीन �ितशत से भी कम हो गई है । 

…(�यवधान) 

SHRI MANISH TEWARI : Hon. Speaker, Sir, I heard the rather long filibustering 

answer which the hon. Commerce Minister gave. I would just like to tell him that 

this GSP situation did not manifest itself while the Model Code of Conduct was in 

place. This is something which has been festering ever since President Trump 

took office in 2016. 

 My specific question to the hon. Commerce Minister is that when this had 

been festering since 2016 and you had a number of rounds of negotiations with 

the USTR, why was your Government not able to handle the situation and why 

did things come to such a pass that these GSPs had to be invoked. 

 My second question, if you would allow me, is to the hon. Prime Minister 

and to the Foreign Minister since they are here. The US Secretary of State 

Pompeo is in town today. I would like to ask the hon. Prime Minister whether he 

would tell the US Secretary of State, when he meets him, that this bullying and 

arm twisting by the United States of America will not be tolerated by India. 

माननीय अ�य� : आप अभी माननीय मं�ी जी से �� पूिछए । यह डबल �वे�न हो गया ।  

…(�यवधान) 
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SHRI PIYUSH GOYAL: Sir, the hon. Member has been a member of the Union 

Cabinet before this Government came in and I am sure he jolly well understands 

that when a Minister gives a detailed reply, I think the House appreciates it. If he 

calls it filibustering, I think it is an insult to the Member of his own Party who 

raised the question in the first place whom I am trying to address with a very 

detailed answer. Moreover, filibustering, I would like to tell the hon. Member, is 

done in the United States Senate and not in India. 

 Secondly, I do not know whether the hon. Member gets his information that 

the United States was considering withdrawal of GSP since 2016. I have not read 

any news article; I have not read any information which gave us this clue that the 

United States was considering removing it since 2016. It is something which he 

may be privy to; maybe he has better contacts which keeps giving him 

information about what is happening. But I must say that if at all I was to grant the 

hon. Member that the United States was considering to withdraw this from 2016, I 

think it is only a recognition of the growing strength of India as an economy, 

because the GSP was originally intended, as I explained to the Member earlier, 

for the Least Developed Countries and for the Under Developed Countries. It had 

a benchmark that will only be for countries which are not in the definition of High 

Income Countries and, therefore, if at all the United States has started looking at 

India from India’s position of strength as a country which is developing rapidly, 

particularly in the last five years, I think it is a matter of pride for all the people of 

India. 
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(Q.63) 

�ी संतोख िसहं चौधरी: �पीकर महोदय, बड़ा डीटे�ड आंसर मं�ी जी ने िदया है । म� यह भी समझता 

हूॅं िक जो परमाण ुशि� है, उस फ��ड म� भारतवष� ने अपना बह�त बड़ा �थान कायम िकया है । म� यह 

भी जानता हूॅ ंिक आज जो हमारी सबस ेबड़ी सम�या है, वह �लाइमेट च�ज है । परमाण ुशि� इसका 

एक सॉ�यशुन है । परतं ुयह भी सही है िक �लाइमेट च�ज क� वजह से �यूि�लयर �लांट्स को भी 

खतरा बढ़ा है । समु�ी तूफान, सनुामी, पानी के तापमान का बढ़ना आिद इन सबक� वजह से 

�यूि�लयर �लांट्स को नकुसान पह�ंचने का खतरा बह�त बढ़ा है । �यूि�लयर िडज़ा�टर का �र�क भी 

बह�त बढ़ा है ।  

उदाहरण के तौर पर सन् 2011 म� जपान म� फूकूिशमा �यूि�लयर पॉवर �लांट को भूकंप के 

बाद बदं करना पड़ा था । इसी तरह सन् 2014 म� भारतवष� म� कलप�कम �लांट को भी कुछ देर के 

िलए बदं करना पड़ा था ।  

�पीकर महोदय, दूसरी बात म� यह कहना चाहता हूॅं िक �यूि�लयर पॉवर �लांट्स से ऊजा� 

बनने का जो खच� आता है, वह िबजली के दूसर� �ोत� से बह�त अिधक आता है । यह खच� हर साल 

बढ़ता जा रहा है, जबिक सोलर और िवंड जैसे �ोत� से िबजली पैदा करने क� लागत लगातार कम हो 

रही है । मं�ी महोदय ने जो जवाब िदया है, उसम� इ�ह�ने कहा है िक सोलर से एक मेगावॉट का जो खच� 

आता है, वह चार से पांच करोड़ �पये आता है और �यूि�लयर पॉवर से जो खच� आता है, वह 15 

करोड़ �पये आता है । म� यह समझता हूॅ ं िक सोलर, िवंड और दूसर े �ोत� से जो रोज़गार क� 

सभंावनाए ंह�, वे भी �यादा ह� । जो �रटन� ऑन इनवे�टम�ट है, वह भी बढ़ जाती है । साथ म� जो रिेडयो 

एि�टव वे�ट ह�, उसको सेफली िड�पोज़ करना भी इतना आसान नह� है । इ�ह� कुछ कारण� से 

यूएसए, यूके, �ांस, कनाडा और जापान जैसे देश अपने बह�त सार े�यूि�लयर �लांट्स डीकमीशन कर 

रहे ह� । एक �लांट को डीकमीशन करने म� भी कई साल लगते ह� और उस पर बह�त भारी रकम लगती 

है । इस ��ड के उलट हम भारत म� एटॉिमक एनज� �लांट्स �थािपत कर रहे ह� । म� मं�ी जी से यह 

जानना चाहता हूॅं िक आज के दौर म� जब िबजली पैदा करने के अ�य �व�छ और स�ते �ोत मौज़ूद ह� 
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तो �या नए �यूि�लयर �लांट �थािपत करना जि�टफाइड है, वािज़ब है? इन सब बात� पर म� भारत 

सरकार क� राय जानना चाहता हूॅं । 

डॉ. िजते�� िसहं: अ�य� महोदय, म� आदरणीय सद�य का ध�यवाद करना चाह�ंगा िक उ�ह�ने 

मह�वपूण� �� िकया है । इसम� दो-तीन �� आ गए ह� । पहला तो से�टी को ले कर है । सद�य जी का 

यह कहना है िक यिद उसम� कुछ से�टी �रलेटेड कोई आकां�ाए ंह� तो शायद �लांट और लगने चािहए 

या नह� लगने चािहए । दूसरा, उसको बढ़ाने के िलए �या िकया जा रहा है और तीसरा कॉ�ट 

इफेि�टवनेस को ले कर है ।  

जहा ंतक से�टी का सबंंध है, इ�ह�ने फूकूिशमा का उदाहरण िदया है । म� आपके मा�यम स े

सदन को आ��त करना चाहता हूॅ ं िक भारतीय �यूि�लयर �ो�ाम म� पूरी तरह स ेसे�टी का �यान 

रखते ह�ए एक मं� का पालन िकया जाता है िक ‘safety first production next’, उस पर कभी कोई 

समझौता अथवा क��ोमाइज़ नह� रहता है । जब कोई नया �लांट �लान िकया जाता है तो कं���शन 

से पहले ही �लािनंग के दौरान उसका हर तीन महीने म� जायज़ा िलया जाता है । िफर जब उसक� 

कं���शन श�ु होती है, हर छह महीने बाद िलया जाता है । जब वह काम करना श�ु कर देता है तो 

हर पांच वष� के बाद और िफर दस वष� के बाद उसका पनु: लाइस�स �र�य ुकरने का रहता है । जहा ं

तक सनुामी क� इ�ह�ने बात क� है, हमार ेअिधकतर �लांट्स ई�टन� को�ट और वै�टन� को�ट पर ह� । 

ई�टन� को�ट पर जहा ंबे ऑफ बंगाल क� खाड़ी है और सबसे नज़दीक सनुािमक ज़ोन जो वहा ंपड़ता 

है, वह इंडोनेिशया म� लगभग 1500 िकलोमीटर दूर पड़ता है । वह भी से�टी क� �ि� से बड़ा िस�योर 

है । वै�टन� को�ट, जहा ंहमार ेतारापरु इ�यािद के �लांट्स है, उनका िनयर�ेट सनुािमक ज़ोन पड़ता ह ै

कराची के आगे वै�ट पािक�तान म�, जो पहले वै�ट पािक�तान था और अब पािक�तान है,   वह भी 

लगभग 900 िकलोमीटर है ।  उस �ि� से हम� कोई सदंेह करने क� आव�यकता नह� है । जहा ंतक 

कॉ�ट इफेि�टवनेस का सवाल है, महोदय, इ�ह�ने ठीक कहा है िक इसम� दो बात� ह� । यह कहना 

शायद पूरी तरह उिचत न हो िक �यूि�लयर एनज� का कोई औिच�य है भी िक नह� । �य�िक 

वा�तिवकता यह है िक nuclear energy is going to be the main source of energy for 

India’s rising energy requirements in the years to come, और साथ ही साथ यह �लीन 
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सोस� ऑफ एनज� भी है । यह भी इ�ह�ने ठीक कहा है िक उसक� लागत वत�मान म� लगभग 15 करोड़ 

�पये �ित मेगावाट है, जबिक दूसर ेसोस� क� लागत लगभग 5-10 करोड़ �पये के लगभग है । अपने-

अपने मै�रट्स रहते ह� । सोलर एनज� य�िप �लीन सोस� है, लेिकन वह �टेबल नह� रहता है ।   

इसी तरह थम�ल पावर का �लाइमैिटक और पॉ�यूशन वाला भी एगंल है और लागत भी 

�यादा रहती है । इसके साथ-साथ म� इस �� का उ�र देते ह�ए आपके मा�यम से यह भी हाउस के 

साथ साझा क�ँ िक िपछले 4-5 वष� म� �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� और उनक� गाइड�स म� अनेक ऐसे 

िनण�य िलए गए ह�, िजससे िक हमार े एटॉिमक एनज� �ो�ाम को बल िमले, �ो�साहन िमले, हमार े

वै�ािनक� के �यास क� हौसला अफजाई हो और आिथ�क सहयोग भी िमले । उदाहरण के तौर पर एक 

िमनट म� म� आपको यह बता दू,ँ एक मह�वपूण� िनण�य लेते मंि�म�डल ने यह फैसला िकया है िक हर 

वष� एक नया �रए�टर लगाया जाएगा, देश म� आने वाले कुछ वष� के िलए, तािक हमार ेएटॉिमक एनज� 

�लांट क� ए�सप�शन भी हो और उसक� जनरशेन भी बढ़े । पहली बार मंि�मडंल के �ारा यह िनण�य 

िलया गया िक दस करोड़ �पये �ित वष� अगले दस वष� के िलए इस बजट म� िनधा��रत िकया जाएगा । 

इसके अित�र� एक बह�त ही ऐितहािसक िनण�य ह�आ है �वाइटं व�चस� को लेकर । पहले चूिँक एटॉिमक 

एनज� म� हम� धनरािश और बजट क� िद�कत� और दिुवधाए ँरहती थ�, �य�िक यह पूरी तरह गवन�म�ट 

से�टर म� था । अब यह िनण�य िलया गया और उसको ससंद म� भी लाया गया िक पीएसयूज क� 

भागीदारी रहेगी, िजसम� हम� आिथ�क सहयोग िमलेगा । एफडीआई का िनवेश, जहा ँतक एि�वपम�ट्स 

बनाने का सबंंध है, इसी तरह एक फैसला करके 12 �रए�टर एक ही िनण�य के �ारा िकए गए, which 

in itself is a history. कहने का ता�पय� यह है और एक मह�वपूण� बात यह िक िपछले 50-60 वष� 

तक ये एटॉिमक एनज� के �लांट्स देश के कुछ िह�स� म� सीिमत थे, दि�ण म� अिधकतर तिमलनाडु, 

आं� �देश और पि�म म� महारा�� । पहली बार इनको उ�र भारत क� तरफ ए�सप�ड िकया गया है । 

िद�ली राजधानी से ही लगभग 150 िकलोमीटर दूर ह�रयाणा म� गोरखपरु नाम के �थान पर काम 

जारी है । दो-तीन वष� म� वह फं�शनल हो जाएगा । 

�ी सतंोख िसहं चौधरी : सर, मेरा सैक� ड स�लीम��ी है िक परमाण ुऊजा� नेशनल िस�यो�रटी एडं 

��ेटिजक परपज को पूरा करने का भी साधन है । उदाहरण के िलए इस �े� म� यूएसए ने अपने 
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डोिमन�स के कारण �लोबल �यूि�लयर से�टी एडं िस�यो�रटी �ट�डड� को �थािपत करने म� अहम रोल 

िनभाया है । इसिलए परमाण ुऊजा� को ऊजा� और िजयो पॉिलिट�स दोन� म� इनवे�टम�ट के तौर पर 

देखा जा सकता है । �पेस �रसच� भी एक ऐसा िडपाट�म�ट है और भारत क� इंिडयन �पेस �रसच� 

आग�नाइजेशन (इसरो) ने सैटेलाइट लॉ�च म� अतंरा���ीय �तर पर नाम कमाया है । इसरो ने करीब 30 

देश� म� 200 से अिधक सैटेलाइट लॉ�च िकए ह�, िजसके साथ 104 सैटेलाइट लॉ�च करने का �रकाड� 

भी शािमल है । म� माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहता ह� ँिक �या सरकार के पास अ�य देश� को 

परमाण ु ऊजा� से िबजली उ�पादन करने के िलए कैिपटल एडं ए�सपट�ज से मदद करने क� कोई 

योजना है तािक इस �े� म� भी हमार े�े� का जो ��ैटेिजक एडवाटेंज और डोिमन�स है, वह बढ़ सके? 

डॉ. िजते�� िसहं : अ�य� महोदय, इस समय 22 �रए�टर फं�शनल ह� और वत�मान सरकार ने एक 

िनण�य लेते ह�ए 9 �यूि�लयर पावर और 12 एिडशनल �रए�टर 2024-25 तक लगाने का फैसला 

िकया है । इसम� कुछ दूसर ेदेश� क� कॉलेबोरशेन भी रहेगी और पाचँ-पाचँ िभ�न-िभ�न वे�यूज पर ये 

लगाए जाएगेँ । इसके अित�र� जापान के साथ �धान मं�ी जी का जब दौरा था, एक अलग से एमओयू 

और उनके साथ एक समझौता साइन िकया गया है । कहने का ता�पय� है िक बड़ी मा�ा म� और जैसा 

म�ने कहा िक अब एफडीआई के िनवेश का रा�ता भी खोला गया, though in a limited manner, 

in the sense that they cannot setup an atomic plant, but they can manufacture 

equipment and supply. िन�य ही इसम� रािश उपल�ध हो, बजट क� िद�कत� न ह� और फॉरने 

कॉलेबोरशेन हो । जहा ँतक आपने दूसर ेदेश� के कुछ एक उनके �ावधान ह�, उनक� बात क� । एक 

िसिवल लायिबिलटी फॉर �यूि�लयर डैमेज �ीटी रहती है जो अतंरा���ीय है । भारत उसका िह�सा ह ै

और हमने उससे बढ़ कर एक कदम आगे जाकर एक इ��योर�स पूल काम िकया है, िजसका आपके 

पहले वाल े�� से भी सबंंध है और अतंरा���ीय जो बाहर से हमार ेसाथ कॉलेबोरशेन होगी, उनको 

िकसी �कार क� शंका न रहे, उसको भी ए�ेस िकया गया है । उसम� लगभग 2600 करोड़ �पये क� 

कॉ�पनसेशन का रहता है । 
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अगर कोई हादसा या दघु�टना हो जाए । अगर म� बह�त आंकड़� म� जाऊँगा तो पहले 1200 िफर 

1500 और यिद न हो तो चूिँक हम क�पे�सेटरी क�वे�शन के ह�ता�रकता� ह�, तो उसम� भी भारत इस 

समय िनि�त तौर पर अतंरा���ीय �तर के �यूि�लयर �ो�ाम का िह�सा है ।   

डॉ. सजंय जायसवाल: महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । आज कैगा �यूि�लयर जनरिेटंग 

�टेशन के यूिनट 1 ने िदस�बर, 2018 म� लगातार 941 िदन चलकर ि�टेन के हैशम �लांट का व�ड� 

�रकॉड� तोड़ा है, इसके िलए म� माननीय �धान मं�ी जी का और सभी वै�ािनक� का इस देश क� तरफ 

से बह�त-बह�त आभार �कट करता ह� ँ। इसके साथ ही म� यह बताता ह� ँिक हम �यूि�लयर �ो�ा�स म� 

िकतने सबंल ह� । अभी माननीय सद�य �� पूछ रहे थे तो मुझे 2011 क� लोक सभा याद आ गई । 

उस समय गुजरात को केवल इसिलए सजा दी गई थी िक नेशनल �ो�ाम सोलर एनज� बनाने से पहले 

आपने काम �य� श�ु कर िदया, इसिलए आपको सि�सडी नह� िमलेगी ।  

 मेरा �� यह है िक थड� फेज म� माननीय मं�ी जी ने यह फैसला िकया था िक हम थो�रयम 

बे�ड �रए�टस� क� बात कर�गे और हम लोग थो�रयम बे�ड �रए�टस� को बनाएगें । यूरिेनयम बे�ड 

�रए�टस� म� आज भी हम� यूरिेनयम के इ�पोट� क� ज�रत पड़ती है । आज �यूि�लयर �रए�टस� म� िव� 

�यूि�लयर �यूजन टे�नोलॉजी क� तरफ चला गया है । मेरा माननीय मं�ी जी से यही �� है िक 

थो�रयम बे�ड �रए�टस� का भिव�य म� देश का �या �ो�ाम है? �यूि�लयर �यूजन टे�नोलॉजी सबस े

�लीन टे�नोलॉजी होगी और िफर हम� कोई इ�पोट� क� ज�रत नह� पड़ेगी । �या इस पर हमार ेदेश ने 

काम करना श�ु िकया है या नह�?  

डॉ. िजते�� िसहं : महोदय, आदरणीय सद�य ने एक मह�वपूण� जानकारी भी दी और हम� अपने 

वै�ािनक� पर गव� ह,ै जो इ�ह�ने 962 िदन के एक �रकॉड� का उ�लेख िकया है । उसम� साथ म� म� यह 

भी जोड़ देता ह� ँिक हमारा तारापरु का जो �लांट महारा�� म� है, उसके 50 वष� पूर ेहो गए ह� । यह भी 

िव� म� अपने म� एक �रकॉड� है । िव� म� ऐसा बह�त कम बार होता है िक एक साल तक लगातार 365 

िदन कोई �रए�टर चलता रहे । हमार ेयहा ँऐसा 28 मत�बा हो चकुा है । इस �ि� से भी हमारा �रकॉड� 

रहा है ।  
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जहा ँतक थो�रयम का सबंंध है, आदरणीय सद�य का कहना ठीक है । We are one of the 

richest store houses of Thorium in the world and Thorium is going to be the main 

source of nuclear energy in the years to come. इसम� आर�भ म� कुछ िद�कत� अव�य थ�, 

लेिकन आज भी हमार ेयहा ँलगभग 12 िमिलयन टन मोनोज़ाइट का �रजव� है, �य�िक यह मोनोज़ाइट 

से बनता है । We have planned that by the year 2031-32, there will be a ten-fold 

increase in the reserves. उसम� थो�रयम का भी उपयोग िकया जाएगा । इसके अित�र� थो�रयम 

केवल �यूि�लयर एनज� के िलए नह�, म� एक बड़ी रोचक बात यह भी साझा क�ँ िक थो�रयम का 

इ�तेमाल नॉन एटॉिमक एि�लकेशंस म� भी होता है, जैसे हमार े ब�ब के िफलाम�ट्स ह�, जैसे हमारी 

वेि�डंग के इले��ोड्स ह�, जैसे हमार े लै�प के िफलाम�ट्स ह� । There are extra atomic 

applications of Thorium as well. िद�कत इसम� केवल यह आई थी, िपछले तीन-चार वष� से 

पहले, 2012-13 के लगभग िक कुछ-कुछ त�करी के समाचार आने लगे । Monazite is one of the 

associate minerals out of eight minerals which are found on the sand beaches of 

Kerala and Tamil Nadu. Granite is also one of them. कुछ लोग �ेनाइट क� खदुाई करने 

का का��े�ट लेते थे, साथ-साथ व ेमोनोज़ाइट लेकर िनकल जाते थे । अब उसके िलए �ावधान िकए 

गए ह� । �पेस टे�नोलॉजी का उपयोग िकया जा रहा है । इमेिजगं से हम� पता चल जाता है । कह� 

सिंद�ध मूवम�ट हो रही हो, तो उसका भी पता लगता है । जो हमार ेचैक गेट्स ह�, चाहे रिेडयो गेट्स ह�, 

उ�ह� और �यादा स�ुढ़ कर िलया गया है । िन�य ही थो�रयम काय��म क� तरफ बढ़त करने के िलए 

ये सार े�ावधान िकए जा रहे ह� ।  

SHRI DAYANIDHI MARAN: Sir, I would like to put my question to the hon. Prime 

Minister.  There is a major concern regarding storage of nuclear reactor waste, 

especially, in my State, in Kudankulam where a Russian Plant has been set up.  

The Government is planning to temporarily store the used fuel or the nuclear 

waste. That is the concern of the people of Tamil Nadu.  Already, our people are 

scared of the nuclear plant being set up in Tamil Nadu.  A severe protest was 
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there.  We have already seen three major nuclear plant disasters in the world.  

Moreover, storage of nuclear waste is an important concern.  Is it possible for the 

Government to take the nuclear fuel or waste away from the reactors and store 

them in desert areas where there is no human presence?  It would be safer.   

DR. JITENDRA SINGH: I thank the hon. Member.  He has raised a question 

which has been in discussion for quite some time because there were certain 

newspaper reports particularly in the newspapers published from Tamil Nadu.  

But, with all the confidence at my command, I would suggest that there is no 

apprehension as far as this is concerned.  This is not specifically something which 

is happening only to Kudankulam Plant.  The same process and the same 

procedure is followed in the plants which are located in Rajasthan and in 

Maharashtra.  Actually, if you allow me to just spend one minute into the scientific 

details, within the reactor itself, we have a storage system which is called In 

Reactor Wastage or IRW, something like that.  So, whenever the reactor is in the 

process, the usable or used material – I would not say even waste because it 

might sometimes be again usable – is stored within a chamber which is a part of 

the reactor.  It is stored there for a couple of days, weeks or months and not 

beyond that.  It is because, if it is stored beyond that, what would happen is that 

more of the usable fuel which would come out will not have a space to get 

accommodated and, therefore, the reactor would become standstill.  Therefore, 

after a couple of days, it is then shifted to, what is known as, Away from Reactor 

Waste (ARW).  There, it is stored for almost 50 years.  It is stored deep down, at 

least 30 metres below the surface of the earth, which is absolutely safe.  This is 

the practice which is a standard practice followed all over the world, even in other 
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plants in India.  Somehow, some apprehension was raised because of some 

hearsay and it became a topic of discussion.  But I would request the hon. 

Member, since he is a literate person, also to allay the fears about this and join us 

in making this awareness campaign more successful.  Thank you. 

�ी हसनैन मसूदी: जनाब �पीकर साहब, ज�मू-क�मीर म� िबजली क� फ़राहमी क� शदीद कमी है । 

इस हद तक कमी है िक क�मीर िडवीजन म� सब-ज़ीरो टे�परचेर म� दस से बारह घंटे क� लोड शेिडंग 

होती है । आजकल ज�मू म�, जहा ं45 िड�ी सेि�सयस के आस-पास टे�परचेर है, वहा ंभी दस से बारह 

घंटे क� लोड शेिडंग होती है । 

 म� आप क� वसादत से जनाब वज़ीर मौसफ़ु से यह जानना चाहता ह� ं िक के�� सरकार कब 

ज�मू-क�मीर को उसके पावर �ोजे�ट्स वापस करने जा रही है, �य�िक Jammu & Kashmir 

being a world renowned tourist destination, demand-supply deficit has an adverse 

fallout on the overall economy of the State. म� समझता ह� ंिक मरक़ज़ी सरकार ज�मू-क�मीर 

को उसके पावर �ोजे�ट्स को वापस देने के िलए वादहब�द है, जो िक बड़े अस� से से�टर क� तहरीर 

म� है । इसे कब तक वापस देने का इरादा है और �या इसम� कोई श�ुआत ह�ई है?  

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Speaker, Sir, I welcome the question raised by the 

hon. Member.  But please permit me to submit that this is actually related to the 

Ministry of Power and is not directly related to the Department of Atomic Energy.  

As far as the Department of Atomic Energy is concerned, I appreciate the first half 

of your concern that the increasing needs of energy are being felt even in 

peripheral States like Jammu & Kashmir and North East.  What we have done in 

the last four-five years under the guidance of the Prime Minister is that we are 

trying to explore other venues where we could set up atomic plants.  That is how 

we have come back to Haryana.  We are already setting up a plant.  We are in 

the process of exploring new sites in Punjab near Bathinda and near Patiala.  We 
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have a huge reserve in Meghalaya, in North East.  But only because of landslides 

and some earthquake proneness, we got little held up.  So, what I am trying to 

say is that as far as the atomic energy availability is concerned, we are gradually 

moving to different parts of the country.  Possibly, one day, Jammu & Kashmir will 

also get that benefit. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU: Thank you, Speaker, Sir for giving me 

an opportunity to ask a Supplementary Question.  My Question is very specific.  It 

would be in the notice of the hon. Minister that there is a nuclear atomic plant that 

has been proposed in the district of Srikakulam which is my very own district in 

the State of Andhra Pradesh.  What is the status of this project?  It has been 

under construction for a long time.  I would like to know whether there are any 

bottlenecks, as such, or whether it is under a smooth progress.  Thank you. 

DR. JITENDRA SINGH:  I appreciate the hon. Member’s concern. As of now, we 

have not come across any impediments or hurdles.  But as I said, the process of 

setting up of a plant and making it functional goes through different stages. Since 

necessary checks and balances are also ensured from the safety point of view, it 

takes some time.   
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(Q. 64) 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU :Thank you for giving me an opportunity 

to present a case which is related to my constituency and East and West 

Godavari districts of Andhra Pradesh.   

It is with regard to the transport and marketing assistance in lieu of MEIS 

and other schemes that are available for export of agriculture products, and it is 

related to my area which is predominantly called as the rice bowl of India.  It is 

also called the aquaculture hub of India.  Seventy per cent of the sea food on the 

land is being exported from my Godavari districts.  The removal of the MEIS 

Scheme and other schemes has caused a greatl concern. They are proposing 

transport incentive.  For example, I would like to make a mention.  For one 

container of sea food shrimps, they would be getting around Rs. 7 lakh by way of 

MEIS and the container transportation cost is around Rs. 2.5 lakh. Even if you 

give the entire transportation subsidy, still they would be losing around Rs. 3 lakh 

to Rs. 3.5 lakh on every container.  Ultimately, the burden would fall on the aqua 

farmers.  Already they are losing a lot and this would be a major burden.  

 In the same way, the transport subsidy for rice export would be pittance.  It 

is hardly 20 per cent of what they were getting now.  So, in view of the farmers’ 

woes which are there in our area, I would request the hon. Minister to give a 

patient hearing as well and see that the farmers are not put to any greater loss.  

SHRI PIYUSH GOYAL: Hon. Speaker Sir, I think this has been one Government 

which over the last five years has been most responsive to anything to do with 

fisheries, to do with farmers and the very fact that we are supporting over 15 

crore farmers and nearly one and a half crore fishermen in this country over the 
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last five years with various schemes one after the other.  It is testimony to our 

intention to support the community. I think the hon. Member has mixed up the 

transport subsidy to agricultural exports with the MEIS scheme.  The MEIS has 

nothing to do with this particular scheme that is in reference in this question.  The 

transport and marketing assistance scheme is a new scheme which we have 

introduced on 27th February, 2019 as recently as now. It is not in lieu of some 

other scheme.  For the next one year, we are going to give support for providing 

assistance to the international component of freight and marketing of agricultural 

produce. We have a long list of products. This is going to be available in the 

Ministry. It has been carefully assessed as to what are the products that needs 

support and value-added products of fish and meat are covered under this policy.  

So, I think this is a benefit that the fishermen of Andhra Pradesh will also enjoy.  

 I must mention to the hon. Member that this is one Government which 

engages with the people.  His request that we should give a patient hearing, I can 

assure him that our doors are always open.  We welcome farmers, we welcome 

fishermen from Godavari to come and tell us as to how we can help them and 

what more we can do.  For us, supporting the fishermen to do better is the priority 

that we have started a new department which is focussed on fisheries and animal 

husbandry.  

 I am sure they will be happy to engage with your constituents from 

Godavari district to see how we can do better.  

 Hon. Speaker, before it becomes twelve, I would not get a chance.  Since 

hon. Member has spoken about filibustering in an earlier question, I thought I 

must inform the House that filibustering is a political procedure where one or 
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more Members of Parliament or Congress debate over a proposed piece of 

legislation so as to delay or entirely prevent that decision being made on the 

proposal. So, I know Mr. Tewari has fantastic knowledge of English.  Many 

members do not even understand the words that he is mentioning.  But I thought 

he must be educated about what filibustering is.    
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12.00 hrs 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु िविभ�न िवषय� पर कुछ सद�य� के �थगन ��ताव क� 

सूचनाए ं�ा� ह�ई ह� । य�िप, ये मामले मह�वपूण� ह�, तथािप इनके िलए आज क� काय�वाही म� �यवधान 

डालना आव�यक नह� है । इन मामल� को अ�य अवसर� पर उठाया जा सकता है । इसिलए म�ने 

�थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है । 

…(�यवधान) 
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12.01 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI SURESH 

C.  ANGADI): I beg to lay on the Table:- 

(1)  A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i)  Review by the Government of the working of the Kolkata Metro Rail 

Corporation Limited, Kolkata, for the year 2017-2018. 

 

(ii)  Annual Report of the Kolkata Metro Rail Corporation Limited, 

Kolkata, for the year 2017-2018, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 39/17/19] 

 

(3)      (i)  A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Centre for Railway Information Systems, New Delhi, for the year 

2017-2018, alongwith Audited Accounts. 
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(ii)  A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Centre for Railway Information 

Systems, New Delhi, for the year 2017-2018. 

 

(4) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in   laying 

the papers mentioned at (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 40/17/19] 
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12.01 ½ hrs 
 

COMMITTEE ON PETITIONS 
68th Report (16th Lok Sabha) 

 

महासिचव : �पीकर सर, म� केवड़ा और म�था  कृिष/तंबाकू उ�ोग म� िनयोिजत लाख� तंबाकू िकसान�, 

�िमक� क� आजीिवका बचाने तथा खा� सरु�ा और मानक अिधिनयम, 2006 के अंतग�त ‘खा�’ क� 

प�रभाषा को ससंुगत करने के सबंंध म� �ी सजंय बेचन के अ�यावेदन पर 68वां �ितवेदन* ��ततु 

करती ह�ं । 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

                                                             
* In terms of Direction 71A of the Directions by the Speaker the then Chairperson, Committee on Petitions presented the 
68th Report to the Speaker, 16th Lok Sabha on 09.03.2019 before dissolution of the House and the Speaker ordered the 
printing, publication and circulation of the report Under “Rule 280 of the Rules of Procedure and Conduct of Business in 
Lok Sabha”.  
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12.02 hrs 

STATEMENT BY MINISTER 
Status of implementation of the recommendations contained in the 23rd 
Report of the Standing Committee on Railways on 'Maintenance of Bridges 
in Indian Railways: A Review' pertaining to the Ministry of Railways* 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI SURESH 

C. ANGADI): I beg to lay a statement regarding the status of implementation of 

the recommendations contained in the 23rd Report of the Standing Committee on 

Railways on 'Maintenance of Bridges in Indian Railways: A Review' pertaining to 

the Ministry of Railways. 

  

                                                             
* Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 41/17/19. 
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12.03 hrs 

ELECTIONS TO COMMITTEES 

(i)  National Institute of Mental Health and Neuro Sciences 
(NIMHANS), Bangalore 

 

THE MINISTER OF HEALTH  AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): I beg to move the following: - 

“That in pursuance of clause (l) of sub-section (1) of section 5 of the 
National Institute of Mental Health and Neuro Sciences (NIMHANS), 
Bangalore Act, 2012, the members of this House do proceed to 
elect, in such manner, as the Speaker may direct, two members from 
amongst themselves to serve as members of the National Institute of 
Mental Health and Neuro Sciences (NIMHANS), Bangalore subject 
to the other provisions of the said Act and rules made thereunder.”  
 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“ िक रा��ीय मानिसक �वा��य और तंि�का-िव�ान स�ंथान (िनम्हा�स), बंगलोर 
अिधिनयम, 2012 क� धारा 5 क� उपधारा (1) के खंड (ठ) के अनसुरण म�, इस सभा 
के सद�य, ऐसी रीित से जैसा िक अ�य� िनदेश द�, रा��ीय मानिसक �वा��य और 
तंि�का-िव�ान स�ंथान (िन�हा�स), बंगलोर के सद�य� के �प म� काय� करने के िलए, 
उ� अिधिनयम के अ�य उपबंध� और उसके अतंग�त बनाए गए िनयम� के अ�यधीन, 
अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� ।” 
 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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(ii) Rubber Board 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move the following: - 

“That in pursuance of clause (e) of sub-section (3) of Section 4 of the 
Rubber Act, 1947, read with sub-rule (1) of Rule 4 of the Rubber 
Rules, 1955, the members of this House do proceed to elect, in such 
manner as the Speaker may direct, two members from amongst 
themselves to serve as members of the Rubber Board, subject to the 
other provisions of the said Act and rules made thereunder.” 
 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक रबर िनयम, 1955 के िनयम 4 के उप-िनयम (1) के साथ पिठत रबर अिधिनयम 
1947 क� धारा 4 क� उपधारा (3) के खंड (ड.) के अनसुरण म�, इस सभा के सद�य, 
ऐसी रीित से जैसा िक अ�य� िनदेश द�, रबर बोड� के सद�य� के �प म� काय� करने के 
िलए उ� अिधिनयम के अ�य उपबंध� और उसके अतंग�त बनाए गए िनयम� के 
अ�यधीन अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� ।” 
 

��ताव �वीकृत ह�आ 

 

 । 
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 (iii) Tobacco Board 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move the following: 

“That in pursuance of clause (b) of sub-section (4) of Section 4 of the 
Tobacco Board Act, 1975, read with Rule 4 of the Tobacco Board 
Rules, 1976, the members of this House do proceed to elect, in such 
manner as the Speaker may direct, two members from amongst 
themselves to serve as members of the Tobacco Board, subject to 
the other provisions of the said Act and rules made thereunder.” 

 

माननीय अ�य� : �� यह ह:ै  

“ िक तंबाकू बोड� िनयम, 1976 के िनयम 4 के साथ  पिठत तंबाकू बोड� अिधिनयम, 
1975 क� धारा 4 क� उपधारा (4) के खडं (ख) के अनुसरण म�, इस सभा के सद�य, 
ऐसी रीित से जैसा िक अ�य� िनदेश द�, तंबाकू बोड� के सद�य� के �प म� काय� करने 
के िलए, उ� अिधिनयम के अ�य उपबंध� और उसके अतंग�त बनाए गए िनयम� के 
अ�ययधीन, अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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12.04 hrs 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 
1st Report 

 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I rise to present the First 

Report of the Business Advisory Committee. 
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12.05hrs 

NOMINATION TO PANEL OF CHAIRPERSONS 

 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु सभा को सूिचत करना है िक लोक सभा क� �ि�या तथा 

काय� सचंालन िनयम� के िनयम 9 के अतंग�त म�ने िन�निलिखत  तीन सद�य� को सभापित तािलका के 

सद�य के �प म� नािमत िकया है ।  

1. �ी ए.राजा  

2. �ी पी.वी.िमधनु रड्ेडी 

3. �ी भतृ�ह�र महताब 
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माननीय अ�य� : अब शू�य काल  ।  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Thank you very much, Sir. The State of 

Tamil Nadu is reeling under severest water crisis and worst hit after 140 years 

leading to water emergency. My leader Dr. M.K. Stalin has called for a 

demonstration throughout the State day before yesterday.  

 Sir, the new NITI Aayog, the brain-child of the hon. Prime Minister, the 

former Planning Commission, in its first report has said that India is home to 16 

per cent of the world’s population and has 4 per cent of freshwater resources at 

its disposal. It says that 40 per cent of the people will not have any access to 

water by 2030 in our country.  

 In its second report it says that 21 cities in India will not have any access to 

water and more than two lakh people will die due to inadequate access to water. 

It further says that 600 million people of India will not have any water at all at that 

point of time. This is the Indian scenario.     

 As far as Tamil Nadu is concerned, in Chennai city alone 10,000 tanks and 

lorries are coming to feed the city. This is the state of water in a metro city, which 

receives the water supply from four lakes - Chembarambakkam, Cholawaram, 

Pundi and Red Hills. All the water storage tanks are dried up. On May 29th this 

year, the total water available in the State was 76 million TMC whereas last year 

it was 2964 million TMC. You can understand how the things are going on. By 

now all the tanks would have been dried up.  

 All the rivers in Tamil Nadu like Cauvery, Vaigai, Thenpennai, Palar, and 

Amaravati are dried up and look like deserts. So, all the water sources are dried 

up. There is no other source of supply of drinking water to the people.  



26.06.2019                                                                                                                                                  45 
 

So, my request and demand to the Government of India is to see that 

supply of water through rail-tankers is immediately augmented. 

 The second thing is that at least at 20 places, desalination plants may be 

allowed to be established throughout the coastal area of 13 districts.  

 Moreover, at least now, the Government of India should come forward to 

see that proper arrangement is made for regular supply of water to the Chennai 

city without fail. This is the most important thing. This is very much needed to see 

that all the people are thirst-free.  

माननीय अ�य� : �ीमती सिु�या सदानंद सलेु, �ी कुलदीप राय शमा� एव ं�ी बी. मिण�कम टैगोर 

को �ी टी.आर. बालू �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी खगेन ममुु� (मा�दहा उ�र): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझेु अपने लोकसभा �े� मा�दहा 

उ�र के एक अित मह�वपूण� िवषय पर बोलने का अवसर �दान िकया, उसके िलए आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, एक िमनट �िकये । अब िकसी सद�य को चेयर को ध�यवाद देने 

क� आव�यकता नह� है आपका नाम लॉटरी म� खलुा है, इसिलए आप सीधा बोले  । 

�ी खगेन ममुु�: ठीक  ह,ै महोदय, मेर े  लोकसभा  �े�  क� एक बह�त बड़ी सम�या बाढ़ क� है । हर 

साल मेर ेलोकसभा �े� म� गंगा और उसक� सहायक निदय� म� बाढ़ क� वजह से लाख� लोग �भािवत 

होते ह� । हर साल मेर ेलोकसभा �े� म� बाढ़ क� वजह से करोड़� लोग� के जन-धन औऱ फसल� क� 

हािन होती है । मेर ेलोकसभा �े� के रतआु �लाक के महानदंटोला और िबलाईमारी तथा ह�र�ं�परु-2 

के भालकुा एवं भाकु�रया उ�र तथा दि�ण सबसे �यादा �भािवत �े�� म� से ह� । इसके साथ ही अ�य 

�े�� म� भी गंगा तथा उसक� सहायक निदय� क� बाढ़ से आम जनता को काफ� नकुसान होता है । 

 मेर ेलोकसभा �े� क� एक और �मखु गंगा क� सहायक नदी फुलाहार है, िजसम� बाढ़ के कारण 

भाकु�रया और उसके आस-पास क� करीब हजार� एकड़ जमीन और हजार� क� स�ंया म� आम जनता 

�भािवत होती है । फुलाहार नदी म� बाढ़ से होने वाले कटान के कारण भाकु�रया क� लगभग सैकड़� 
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एकड़ जमीन नदी म� समा गई है । इसके अलावा गंगा से �भािवत होने वाले �े� मािनकचक �लाक, 

कािलयाचक 2 और 3, पारदेवनापरु, शोभापरु जो िक मालदा दि�ण के तथा फर�का �लाक, 

शमशेरगंज �लाक, सतुी-1, सतुी-2, रघनुाथगजं-1 और 2, लालगोला, रानीनगर, कांदी �लाक, जो िक 

मिुश�दाबाद के अतंग�त आते ह�, इसके अलावा निदया िजले के भी कुछ िह�से ह� जो गंगा और उसक� 

सहायक निदय� म� बाढ़ के पानी से काफ� �भािवत होते ह� । 

 महोदय, म� आपके मा�यम स ेमाननीय मं�ी महोदय स ेअनरुोध करना चाहता ह� ँिक गंगा और 

इसक� सहायक निदय� म� बाढ़ से होने वाले नकुसान का समुिचत समाधान करने क� कृपा कर� तथा 

�भािवत �े� क� आम जनता को हो रहे नकुसान तथा ह�ए नकुसान के िलए राहत तथा पनुवा�स क� 

�यव�था ज�द से ज�द करने क� कृपा कर� । इसके साथ ही म� यह भी माननीय मं�ी महोदय से 

अनरुोध करना चाह�गँा िक इस बाढ़ क� सम�या का पूण� समाधान करने क� कृपा कर� तािक आम 

जनता को इस �ासदी स ेिनजात िमल सके, ध�यवाद सर । 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Mr. Speaker, Sir, I would like to 

draw the attention of this hon. House and also the Government of India to the 

repercussions of the change in the eligibility criteria for the examination held by 

the Institute of Banking Personnel Selection. In 2014 and prior to 2014, for the 

posts of Officer Scale-1 and Office Assistant Multipurpose for Regional Rural 

Banks, it was mandatory that the candidates, who apply for the examination, must 

profess proficiency in the local language. 

 I will read out a sentence from the 2014 notification. It said that the 

candidates will be required to submit information regarding local languages 

studied in Matriculation, 10+2, Graduation in the online application form.  Good 

knowledge of the local language is a necessary requirement.   

 However, Sir, this requirement was changed after 2014. Post 2014, this 

change was made in the notification – “where the candidate does not meet the 
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requirement of local language at the time of selection, he will be given a time of 

six months from the date of joining to acquire the proficiency. This period can be 

extended by the RRBs within the framework of rules and that extension can be 

upto one year.’’  

 So, as a result of this change in the requirement of proficiency in local 

language, people who know the local language are not getting jobs in the rural 

banks in different parts of the country, more so in Karnataka. 

 I would just want to conclude by bringing to your notice the anomaly that 

this has created. Sir, from 2014 onwards - 64 per cent, 61 per cent and 81 per 

cent respectively - people who are outsiders are getting jobs in rural banks of 

Karnataka.  

My only request is that the youth of Karnataka should get employment 

opportunities in rural banks in Karnataka. Injustice should not be meted out to 

them.  Therefore, the guidelines prior to the year 2014 should be implemented to 

ensure justice to Kannada youth and enable them to get employment 

opportunities.  Youth of Karnataka voted the Bharatiya Janata Party and sent 25 

Members to represent them in Lok Sabha.  Hon. Prime Minister Narendra Modi Ji 

has always been inspiring the youth of Karnataka by making all efforts to instil 

confidence and thus, he retained their faith*.    

 I urge the State Government to revert the notification. Sir, last week, there 

was a notification for this examination. I urge the Central Government to kindly 

revert to the status that existed prior to 2015-16 and the notification of 2014. 

Thank you for the opportunity.  

                                                             
 English translation of the speech originally delivered  in Kannada. 
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माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल एव ं�ी एस.सी. उदासी को �ी तेज�वी सूया� �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

डॉ. िनिशकांत दुब े (गोड्डा): ध�यवाद, अ�य� महोदय । मझेु आपका सरं�ण चािहए । म� आपके 

मा�यम से, यूपीए सरकार म� जो 126 िपलाटस म�टी मॉडल कॉ�बैट एयर�ा�ट खरीद ेगए, उसम� 

अभी सीबीआई ने जो एफआईआर दज� क� है, उस एफआईआर क� तरफ म� सदन और पूर े देश-

दिुनया का �यान आकृ� कराना चाहता ह� ं। 

 सर, यूपीए सरकार ने 2005 म� ऑफसेट �लॉज के िनयम को बदला । 2008 म� सजंय 

भ�डारी जी क� एक ओआईएस कंपनी थी, उसके साथ िपलाटस ने एक ऑफसेट ए�ीम�ट साइन िकया 

और 2009 म� उसे पैसा िमलना श�ु ह�आ ।  

 अ�य� महोदय, िपलाटस कंपनी क� कमीशनखोरी म�,…* का एिमरट्ेस का एक एकाउ�ट – 

1021497657901 है ।  13 जून, 2009 को यह पैसा सनटेक कंपनी म� गया, उस कंपनी न ेएक 

�लैट – 12, ��सन ��वायर, लंदन म� खरीदा । उस कंपनी जैसी एक अ�य कंपनी वट��स होि�डंग 

कंपनी थी, िजसने ठीक उतने ही दाम पर वह �लैट 2010 म� खरीद िलया । मेरा आपके मा�यम से 

सरकार से अनरुोध है िक 12, ��सन ��वायर, लंदन का जो मकान है, वह …* का है या नह�, इसे 

सरकार को बताना चािहए । …(�यवधान)  

 अ�य� महोदय, दूसरा िवषय यह है िक इस एयर�ा�ट के िलए जलुाई, 2011 म� को�रया क� 

जो एयरो�पेस इंड��ीज थ�, जो को�रया के मं�ी थ,े उ�ह�ने कहा िक िपलाटस को िजस आरएफ�यू म� 

िदया गया है, वह िकसी क�मत पर पूरा नह� करगेा । …(�यवधान) जो हमार ेर�ा मं�ी थे, माननीय 

मनोहर प�रकर साहब ने 2016 म� इसके ऊपर कहा िक उस व� को�रया के मं�ी ने जो ऑ�जे�शन 

दायर क� थी, वह सही थी । 

उसके ऑ�जे�शन के बाद भी िकस तरह से यह एयर�ा�ट िदया गया । दूसरा, इनको ग�ुसा 

आता है । म� आपको िटकट के साथ बता रहा ह�ं । 

                                                             
* Not recorded.  
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 अ�य� महोदय, 7 अग�त को … * को एमीरट्ेस क� �लाइट, ईके-71 म� िजनेवा जाने का 

िटकट िदया ।…(�यवधान) उसी तरह से 17 अग�त को उसी सजंय भंडारी ने उनको एले�स 563 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : नाम �रकॉड� म� नह� जाएगा । 

…(�यवधान) 

डॉ. िनिशकातं दुब े:  म�  यह   कह  रहा  ह� ं  िक  उनको  �यू�रख़  जेनेवा  जाने  के  िलए  िटकट  

िदया । …(�यवधान)  म�  आपके   मा�यम  से  चार-पांच  ��  पूछना  चाहता  ह� ं  ।…(�यवधान) 

इनका … * से �या �रलेशन है । …(�यवधान) इनका �लैट न�बर-42, अपर �ूक ��ीट, मेफेयर, 

लंदन िकसका है?…(�यवधान) �ासवेनर �ॉपट�  238, एजवेयर लंदन िकसका है? फाइव िवकरजे 

रोड एजबे�टन, बिम�घम लंदन �ॉपट� िकसका है?…(�यवधान) फोर बेड �म अपर �टोरी िबि�डंग, 

सरटोगा लंदन म� िकसका है ।…(�यवधान) आिल�गटन रोड स�ट जॉन, लंदन म�, यह �ॉपट� िकसक� 

है?…(�यवधान) ल�ड फॉर साेलर वाला �ोजै�ट, जो बीकानेर म� खरीदा गया, यह िकसका 

है?…(�यवधान) पांच सौ एकड़ ल�ड फरीदाबाद म� ली गई, यह िकसक� है? …(�यवधान) डीएलएफ 

म�, मंगनोिलया म�, चार �लैट्स िकसके ह�?…(�यवधान) ये सभी … * के ह� ।…(�यवधान)  म� सरकार 

के मा�यम से आ�ह करना चाहता ह�ं िक इसम� इमीिडएट … * के साथ एफआईआर करके, उस समय 

के त�कालीन मं�ी को जेल जाना चािहए ।…(�यवधान) मेरा का�ेंस पाट� स ेआ�ह है, एक कहावत ह ै

िक सव�नाशे सम�ुप�ने अध� �यजित पि�डतः, …(�यवधान) जय िहंद, जय भारत । 

�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़) : माननीय अ�य� महोदय, आज मझेु शू�य काल म� बोलने का 

अवसर �दान करने के िलए म� आपका आभार �कट करता ह�ं । म� �तापगढ़ से चनु कर आया ह� ं। म� 

�तापगढ़ क� ई�र �व�प जनता को ध�यवाद देना चाहता ह� ंऔर माननीय �धान मं�ी मोदी जी और 

माननीय अिमत शाह जी को ध�यवाद दनेा चाहता ह� ंिक 17 व� लोक सभा म� हम� आने का अवसर 

�ा� ह�आ ।  

 माननीय अ�य� महोदय, आज म� अपने ससंदीय �े� �तापगढ़ के एक मह�वपूण� िवषय क� 

ओर सदन का �यान आकिष�त चाहता ह�ं । मेर े संसदीय �े� �तापगढ़ म� नगर �े� भगवा चुंगी से 
                                                             
* Not recorded.  
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सैयावांध नाले तक लगभग तीन िकलोमीटर नाले का िनमा�ण एन.एच. - 96 से अिधशासी  अिभयंता 

रा��ीय राजमाग� खंड स�ुतानपरु इकाई �ारा िकया जाना था, िक�त ुलगभग छ: वष� से धन उपल�ध 

होने के बाद भी नाले का िनमा�ण नह� हो सका और उसम� िवभागीय अिधका�रय� क� िमली-भगत से 

यू.पी.ए. सरकार म� सीिनयर लीडर के घिन� सहयोगी, जो अमेठी का रहने वाला है,  अधूरे नाले के 

िनमा�ण का पैसा आह�रत कर िलया । कई बार धरना �दश�न कर िजलािधकारी �ारा डीओ लेटर भेजने 

और मेर े�ारा िवधायक रहने के दौरान उ�र �देश क� सदन म� भी इस मामले को उठाया गया था । 

म�ुय मं�ी, उ�र �देश के कठोर िनद�श पर टी.ए.सी. क� जांच म� िशकायत� पाए जाने पर कंपनी को 

लगभग 13 करोड़ �पए क� �रकवरी जारी करने, काली सूची म� डालने का प� जारी कर िज�मेदार 

लोग� ने अपने कत��य� क� इित�ी कर ली ।  

 माननीय  अ�य�  जी, आज  हालात  इतने  बदतर  ह�  िक शहर के पॉश इलाके  म�  बा�रश  से 

पहले  ही  गंदा  पानी  भरा  था  और थोड़ी बा�रश के बाद लोग� के घर�, �यापा�रक �ित�ान� और 

नाले म� बरसात का पानी भरा होने के साथ ही कई कॉलोिनय� म� भी जल िनकासी पूरी तरह से ठ�प 

पड़ी है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य शू�य काल म� पढ़ा नह� जाता है, शॉट� मे अपनी बात क�िजए । 

माननीय सद�य आप बैठ जाइए ।  

�ी राजे�� धेड्या गािवत जी, आप बोिलए । 

�ी राजे�� धेड्या गािवत (पालघर): अ�य� महोदय, मेरा ससंदीय �े� पालघर सम�ु तटीय होने के 

कारण वहा ंके जीवन यापन का म�ुय �ोत माि�सयक� �यापार है । अभी सरकार के �ारा माि�सयक� 

का अलग मं�ालय बनाने पर �यापार को एक नया आयाम िमलेगा । 

 महोदय, मेरा कहना है िक जब तक माि�सयक� �यवसाय को कृिष का दजा� नह� िमलता है, यह 

�यापार उपेि�त महसूस करगेा और तमाम सरकारी सिुवधा से विंचत रहेगा । म� सदन म� आपके 

मा�यम से मं�ी महोदय को इस �यापार से जड़ुी कुछ म�ुय बात� स ेअवगत कराना चाहता ह�ं । 



26.06.2019                                                                                                                                                  51 
 

म�छीमार नौकाओ ंको डीजल क� क�मत� म� हर साल बढ़ोतरी होने क� वजह से भारी नकुसान 

उठाना पड़ता है । अभी डीजल म� जो तीन �पये �ित लीटर सि�सडी िमलती है, उसे बढ़ाकर पांच 

�पये �ित लीटर करके इस बार के बजट म� सिुवधा दी जाए । 

 महोदय, म�ुबई पोट�  ��ट ने भाऊचा ध�का म�ुबई का एकमेव बंदरगाह होते ह�ए भी उसे 

अ�ैल, 2019 से वाहतकु बंद करके मछुआर� क� सभी सिुवधाए ं जैसे िक डीजल, पानी, म�छी क� 

िब�� बदं कर दी ह,ै लेिकन उसे द�ु�त करने के िलए कोई भी काय�वाही नह� क� गई है । िसत�बर 

महीने से मह�आर� का सीज़न श�ु होगा, इसिलए मं�ी जी से िवनती है िक इन सम�याओ ंका पया�य 

रा�ता िनकालना चािहए और ज�द से ज�द िनण�य लेकर बदंरगाह चालू िकया जाए । 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Hon. Speaker, the Central 

Government in the Union Budget of 2015-16 had promised to upgrade the 

existing National Institute of Speech and Hearing (NISH) in Thiruvananthapuram 

as the National University of Rehabilitation and Disability Studies (NURDS). The 

Government of Kerala agreed to allocate 50 acres of land in Thiruvananthapuram 

District for this purpose and has provided all the necessary clearances.  

A Bill to establish the NURDS in Thiruvananthapuram had been prepared 

by the Ministry of Social Justice & Empowerment in 2016 after consulting NISH, 

the Ministry of Finance, the Ministry of HRD and the DoPT. Unfortunately, the Bill 

was never introduced in Parliament because the Cabinet has not yet cleared it. 

Suddenly, the Government decided to renege on its public assurance, which was 

made on the floor of the House also, and dropped its plans to set up the NURDS 

in Thiruvananthapuram; a shocking decision considering the fact that most of the 

ground work for establishing the NURDS has already been completed. This is 

really part of the pattern of the Centre’s almost feudal treatment of the State of 

Kerala.  
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NISH is known for excellence in its programmes in the field of disability 

studies. The cochlear implant programme for children done by NISH was 

expanded across the nation by the Central Government. It has joined academic 

programmes with internationally reputed universities. It is the ideal place to be 

expanded into a national university.  

I urge the Government to revise its stand, implement the assurance that 

was made to the people of Kerala and of Thiruvananthapuram in particular, the 

State Capital where the BJP has a strong presence, and not let the 

announcement of 2015 and the election promises of 2019 go down as yet another 

‘Jumla’.  

माननीय अ�य� : �ी एन.के. �ेमच��न और एडवोकेट अदूर �काश को डॉ. शिश थ�र �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी रामदास तडस (वधा�): अ�य� महोदय, म� सदन के मा�यम से माननीय कृिष मं�ी जी का �यान 

महारा�� रा�य म� औसतन से कम वषा� होने के कारण उ�प�न ि�थित क� ओर आकृ� करते ह�ए आ�ह 

करना चाहता ह� ंिक मेर ेसंसदीय �े� वधा� एव ंअमरावती िजले के कपास एवं सतंरा  उ�पादक कृषक� 

क� ि�थित बह�त ही खराब है । िवगत िदन� क� �ीय टीम �ारा पूर ेमहारा�� के सूखा��त इलाके का सव� 

िकया गया था एव ंमेर ेससंदीय �े� म� भी टीम का आगमन ह�आ था । इसके आलोक म� रा�य सरकार 

�ारा एक ��ताव क� � सरकार को भेजा गया था, लेिकन वह ��ताव अभी तक क� � सरकार के पास 

लंिबत है । 

 अत: मेरा आ�ह है िक महारा�� के सभी िजल� के साथ-साथ मेर े ससंदीय �े� वधा� एव ं

अमरावती को सूखा��त �े� घोिषत करते ह�ए क� � सरकार �ारा िवशेष पैकेज सतंरा एव ं कपास 

उ�पादक� को िदया जाए एव ंसाथ-ही-साथ सरकार �ारा िकसान� के कज� को भी माफ िकया जाए । 

माननीय अ�य� : जो भी माननीय सद�य िकसी भी िवषय पर अपने को सबं� करना चाहते ह�, व े

अपना नाम सभा पटल पर भेज सकते ह� । 
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कंुवर प�ुपे�� िसंह चंदेल को �ी रामदास तडस �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती ह ै। 

�ी मनोज राजो�रया (करौली-धौलपुर): अ�य� महोदय, म� सबस ेपहले �धान मं�ी जी का आभार 

�य� करते ह�ए ध�यवाद करना चाहता ह�ं । जब वे मेर ेससंदीय �े� करौली के िहंडोन म� आए थे, तब 

देश म� जल सचंयन और जल के मह�व तथा सदपुयोग को समझते ह�ए राज�थान क� सम�या को 

िवशेष तौर स ेसमझा । पेयजल और िसंचाई के िलए उ�ह�ने वायदा िकया था िक अगली बार हमारी 

सरकार बनते ही हम इस मह�वपूण� िवषय पर काम कर�गे और एक अलग मं�ालय बनाएगें । सबस े

पहले म� सदन के मा�यम से �धान मं�ी जी को ध�यवाद देता ह�ं िक उ�ह�ने जल के मह�व को समझते 

ह�ए जल शि� मं�ालय बनाया और उसका कैिबनेट िमिन�टर भी राज�थान से ही बनाया, �य�िक 

जैसा उ�ह�ने कहा िक राज�थान और गजुरात पानी क� सम�याओ ंस ेजूझ रहे ह� । 

 महोदय, पूव� राज�थान को पेय जल और िसंचाई के िलए हमारी पूव� भाजपा क� सरकार ने वष� 

2017-18  के  अदंर  ई�टन�  राज�थान  कैनाल  �ोजे�ट  के  नाम से एक मह�वपूण� योजना बनाई 

थी । िजसम� निदय� से निदय� और बांध� से बांध� को जोड़कर पेयजल और िसंचाई के िलए �यव�था 

क� गई थी । पूव� �देश सरकार क� वह योजना के�� सरकार के पास पड़ी है । उसका बजट लगभग 38 

हजार करोड़ �पये का था ।  

 म� आपके मा�यम से आ�ह करना चाहता ह� ँिक मेर ेससंदीय �े� करौली-धौलपरु सिहत पूव� 

राज�थान के 13 िजल� क� इस मह�वपूण� प�रयोजना को रा�य सरकार के साथ िमलकर ज�द-से 

ज�द श�ु िकया जाए और पूरा िकया जाए । 

माननीय अ�य�: सव��ी अजु�न लाल मीणा, कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल, देवजी एम. पटेल, सभुाष 

च�� बहेिड़या, रामचरण बोहरा और सी.पी. जोशी को डॉ. मनोज राजो�रया �ारा उठाये गये िवषय से 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से एक अ�य�त 

लोक मह�व के िवषय पर सरकार का �यान आकृ� कराना चाहता ह� ँ।  
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 सरकार क� अित �िति�त और दूरसंचार क� सबसे अ�णी क�पनी बीएसएनएल है । अभी 

माननीय मं�ी जी ने �वयं कहा था िक इसके रवेे�यू का 70 �ितशत अशं इसके कम�चा�रय� क� सैलरी 

पर खच� होता है, जो घाटे का एक �मखु कारण है । बीएसएनएल और एमटीएनएल म� ऑिफसस� के 

कई यूिनयन ह�, िज�ह�ने कहा है िक अगर हमारी क�पनी क� वीआरएस और �रटायरम�ट क� सीमा 60 

से 58 कर दी जाए, तो िनि�त तौर से वह घाटा भी कम कर सकते ह� और उसको �रवाइव भी कर 

सकते ह� । 

 फोर-जी क� बात आई थी, चार साल पहले �ाइवेट क�पिनय� के पास फोर-जी क� उपल�धता 

हो गई । इसके िलए बीएसएनएल और सरकार को आधा-आधा बजटरी सपोट� दनेा है । इसिलए म� 

माननीय मं�ी जी से अनरुोध क�ँगा िक �ाइवेट क�पिनय� के सामन ेजहा ँहम एक �ित�प�ा� के दौर 

से गजुर रहे ह�, आपने �वय ंइसक� मह�ा को �वीकार िकया है, चाह ेअसम हो, ज�मू-क�मीर हो, 

नैचरुल �लैिमटी म� बीएसएनएल का रोल मह�वपूण� है । इसिलए फोर-जी के िलए भारत सरकार और 

बीएसएनएल को जो बजटरी सपोट�  देना है, उसे देकर इसम� फोर-जी क� सिुवधा करायी जाए । 

�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझेु पहली बार शू�यकाल म� बोलने 

का अवसर िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद दतेा ह� ँऔर आभार �य� करता ह� ँ। 

 मेर ेससंदीय �े� अजमेर म� पेयजल क� िवकट सम�या है । एक मा� िबसलपरु बांध है । इससे 

आप �वयं भलीभािंत प�रिचत ह� िक यिद िबसलपरु बांध नह� होता, तो शहर और गांव सभी खाली हो 

जाते । पीने के पानी क� �वलंत सम�या है । गत ्वष� वषा� कम होने क� वजह से िबसलपरु बांध िब�कुल 

सूखने के कगार पर है । आज हालात यह है िक शहर� म� चार-पाचँ िदन� पर पीने का पानी आ रहा ह ै

और गांव� म� आठ-दस िदन� पर पीने का पानी आ रहा है ।  

 मं�ी महोदय जी से मेरा िनवेदन है, हमार ेदेश के रा��-प�ुष और िस�-प�ुष माननीय �धान 

मं�ी जी का म� आभार �य� करना चाह�गँा िक उ�ह�ने जल के संकट को समझा और देश क� आज़ादी 

के बाद पहली बार जल शि� मं�ालय का गठन िकया । हम� खशुी है िक वह मं�ालय भी राज�थान से 

चनुकर आए ह�ए सद�य को िमला ह ै।  
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 मेरा िनवेदन है िक के�� सरकार ने 2014 म� छह हजार करोड़ �पये मंजूर िकये थे । आप जहा ँ

से आते ह�, च�बल नदी को �ा�णी नदी म� डालकर, उनको िल�ट करके िबसलपरु बांध म� लाने क� 

�यव�था क� थी तािक पूर ेअजमेर लोक सभा �े� म� पीने का पानी िमल सके । इसके िलए पूव�वत� 

राज�थान सरकार ने डीपीआर भी बना ली थी । दभुा��य से, वत�मान राज�थान सरकार ने उसको ठ�डे 

ब�ते म� डाल िदया है । आज सम�या बह�त ही िवकट है । नीचे पानी म� �लोराइड है ।  

 म�ने अपने �े� म� एक ही बात कही थी । अटल जी का जो सपना था निदय� को जोड़ने का, 

उसको िस�-प�ुष नर�े� भाई मोदी जी पूरा कर�गे । निदया ँजड़ु जाएगंी, तो हर खेत को पानी िमल 

जाएगा, हर हाथ को काम िमल जाएगा, नौज़वान को रोज़गार िमल जाएगा, िकसान के घर म� समृि� 

आ जाएगी और राज�थान म� खशुहाली आ जाएगी ।  

 इसिलए मेरा मं�ी महोदय जी से िनवेदन है िक इस ओर आव�यक कदम उठाया जाए । 

माननीय अ�य�: �ी मनोज राजो�रया और �ी सी.पी. जोशी को �ी भागीरथ चौधरी �ारा उठाये गये 

िवषय स ेसबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

कँुवर पु�पे�� िसहं च�देल (हमीरपुर) : अ�य� महोदय, ध�यवाद । 

 महोदय, मेरा ससंदीय �े� हमीरपरु बुदंेलखंड �े� के अदंर आता है । मेर े ससंदीय �े� म� 

कानपरु से सागर रा��ीय राजमाग� है । कानपरु सागर रा��ीय राजमाग� म� उ�र �देश क� राजधानी 

लखनऊ के िलए और औ�ोिगक नगरी कानपुर के िलए म�य �देश से, बि�क पीछे महारा�� से होकर 

हाइवे िनकल रहा है । मेर ेससंदीय �े� से भवन िनमा�ण के िलए प�थर और बालू लेकर करीब 10 

हज़ार ��स उस रा�ते स ेिनकलते ह� । म� बह�त लंबे समय से रा��ीय राजमाग� मं�ालय से मांग कर रहा 

ह�ं । पूव� क� सरकार ने बीओटी �ोजे�ट के तहत उसको बनाया था । वह टू-लेन हाइवे है ।  

अ�य� महोदय, मेर ेसंसदीय �े� म� 130 िकलोमीटर का पैच आता है । मेरी बात सनुकर 

सदन को लगेगा िक म� अित�योि� बोल रहा ह�ं । हाइवे िकनार ेके एक-एक गावं से 30-40 नौजवान - 

जो मोटरसाइिकल स ेरोज़गार के िलए जाते ह�, सिव�स करते ह� - िपछले तीन साल� म� अपना जीवन 

समा� कर चकेु ह� ।  
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मेरा आपके मा�यम से भारत सरकार से िवन� िनवेदन है िक जो भी कंपनी इस बीओटी 

�ोजे�ट म� है, उसके साथ ए�ीम�ट कर के उसे बा�य िकया जाए । उस माग� को कबरई से लेकर 

हमीरपरु तक फोर-लेन बनाया जाए और हमीरपरु से कानपरु तक िस�स-लेन बनाया जाए । अगर बह�त 

ज�दी इस सड़क का काय� �ारभं नह� ह�आ, तो म� समझता ह� ंिक देश के बह�त से नौजवान� क� जीवन 

लीला समा� हो जाएगी ।  

अ�य� महोदय, म� एक बात और बोलना चाहता ह�ं । इसके साथ-साथ एक क� और भी है । 

बह�त से बजुगु� और ब�च� के माता-िपता ने ब�च� से कह िदया है िक जब तक रोड न बने, तब तक 

अपनी सिव�स छोड़ दो, अपना काम बंद कर दो, मोटरसाइिकल से नह� जाना है । इस कारण लोग� ने 

नौक�रया ंछोड़ दी ह� और अब वे अपने घर� म� ह� । इससे बेरोज़गारी बढ़ रही है । इसिलए म� आपके 

मा�यम से, आपका सरं�ण चाहते ह�ए, िनवेदन करता ह� ंिक भारत सरकार इस सड़क को ज�दी से 

जल्दी बनवाने का क� कर े। ध�यवाद । 

* Shri Gurjeet Singh Aujla (Amritsar) : Hon’ble Speaker Sir, I want to draw your 

attention towards the problems faced by traders who do trade at Indo-Pak Attari – 

Wagah border in my constituency. After the Pulwama attack on 16th February, 

2019, the Central Government levied an increased custom duty on all items being 

traded through the Attari border. As a result, the Indo-Pak trade through this point 

has come to a standstill. 5000 coolies (porters) have become unemployed. Those 

who did work here for generations, are now sitting idle and unemployed. Their 

families are suffering. 6000 kg of dry-fruits, 9000 kg cement and 500 tonnes of 

limestone had been dumped at the Attari border before 16th February. When 

200% custom duty was levied, this entire item remained dumped there. The 

custom duty amounts to Rs. 10 crores which is injustice. It is way beyond the 

market rate. 

                                                             
* English translation of the speech originally delivered in Punjabi. 
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 So, I urge upon the Central Government to rehabilitate the coolies. Also, 

the 200% custom duty levied on traded items should be done away with as these 

were dumped there before 16th February, 2019. Thank you. 

DR. UMESH G. JADAV (GULBARGA): Thank you, Speaker Sir. I come from the 

State of Karnataka, from Gulbarga. Gulbarga is the most backward area in 

Karnataka. We had a cement factory – Cement Company of India. जो सरकारी 

सीम�ट फै��ी थी, वह अब बंद हो गई है । वहा ंक� कॉलोनीज़ के हज़ार� लोग बेघर हो गए ह� । उस 

फै��ी क� �ोडि�टिवटी को बे�ट अवॉड� भी िदया गया था । आज वह सीम�ट फै��ी बंद हो गई है । 

गलुबगा� म� बह�त सी �ाइवेट सीम�ट फै��ीज़ ह�, लेिकन एक ही सरकारी सीम�ट फै��ी थी । इस सीम�ट 

फै��ी को सरकार क� ओर से िडसइ�वे�टम�ट के िलए भेजा गया है । ज�द से ज�द इस सीम�ट फै��ी 

को चालू कर िदया जाए, तो हम शिु�या अदा कर�गे । वहा ंके हजार� एस.सी., एस.टी. लोग बेघर हो गए 

ह� । वहा ंक� कॉलोनीज़ और �कू�स, सब ठप पड़ गए ह� । मेरी िस�सेयर �र�वे�ट है िक it should 

start within one year. That is my request to the Minister through you. 

SHRI  ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR) : Sir, I would like to 

draw your attention to a serious matter. You know that Directorate of Advertising 

and Visual Publicity under I&B Ministry is a nodal agency for releasing 

advertisements of  the Central Government and PSUs to media organisations and 

other publicity agencies. Now it works on digitized mode for releasing 

advertisements and for payments to media organisations. 

For this purpose, each media company is given a user name and a 

password to log in to the website of DAVP. This is to bring transparency. But what 

has happened during the present NDA regime? मीिडया वाल� का गला दबाया जा रहा है, 

सार ेएडवटा�इजम�ट बदं िकए जा रहे ह� । गलती यह है, उन लोग� का दोष यह है िक यह सरकार के 

िखलाफ आवाज उठाते ह� । सरकार के िखलाफ आवाज उठाना कोई जमु� नह� है ।  
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The undemocratic and megalomaniac style of stopping government 

advertisement  is  a message to media from this Government to toe its line. 

Rafale deal was engulfed in controversies, favouritism and corruption. The Hindu 

newspaper exposed it; the Times of India exposed the violation of model code of 

conduct by the Prime Minister; The Telegraph and the ABP were critical of the 

Prime Minister. This is a democratic country and the freedom of expression and 

freedom of press are so much important that everybody must stand up to protect 

these basic rights.…(Interruptions) 

�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): ध�यवाद  अ�य�  महोदय । म�  इस िवषय पर आपका सरं�ण 

चाहता ह�ं । म� एक ग�भीर िवषय को इस सदन म� रखना चाहता ह� ं । …(�यवधान) देश भर म� धम�, 

स�ंकृित और स�ंकार के आधार पर िह�द�ुतान क� पूरी दिुनया म� पहचान है । िपछले कुछ समय से 

धम�, स�ंकृित पर, हमार ेमहाप�ुष� के ऊपर, रा��ीय िवचार� के ऊपर बह�त योजनाब� तरीके से हमले 

िकए जा रहे ह� ।…(�यवधान) मझेु लगता है िक राज�थान म� कां�ेस क� सरकार को एक रा��वादी 

फोिबया हो गया है । म� आपके मा�यम से यह िनवेदन करना चाहता ह� ंिक कां�ेस के िववेक को इस 

�कार एक वशंवाद का िवषाण ु समा� करता जा रहा है । मेरी आपके मा�यम से सरकार से मांग 

है……(�यवधान) 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी सी.पी. जोशी �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधुंदुग�): अ�य� महोदय, आज अपने देश के करोड़� 

भारतवासी और साथ ही साथ 1 लाख 7 हजार कम�चारी बह�त िचंितत ह� । इसका कारण है, 

बी.एस.एन.एल. क� दयनीय अव�था । आज सवेर े��काल म� भी इसके ऊपर चचा� ह�ई ।  

अ�य� महोदय, आप भी अ�छी तरह से जानते ह� िक पूर ेदेश म� के�� सरकार और रा�य 

सरकार क� जो योजनाए ंह�, जो गरीब लोग� तक जाती ह�, चाहे वह ब�क का �यवहार हो, पो�ट ब�क का 

�यवहार हो या कह� अनदुान क� �यव�था हो, य ेसारी �यव�थाए ं बी.एस.एन.एल. से जड़ुी ह�ई ह� । 
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�ामीण इलाक� के सार े के सार े गांव बी.एस.एन.एल. से जड़ेु ह�ए ह�, लेिकन दभुा� �य से आज 

बी.एस.एन.एल. पूर ेतरीके से बंद हो रही है । �या उसे आप बंद करने वाले ह�? इनक� पया�य �यव�था 

�या होनी वाली है, इसके बार ेम� के�� सरकार को अपना बयान इस हाउस म� देने क� ज�रत ह ै। म� 

आपके मा�यम से के�� सरकार और खासकर �धान मं�ी जी से िवनती करना चाहता ह� ंिक यह सबसे 

बड़ी सरकारी कंपनी है । यह देश के सार ेदेशवािसय� तक पह�ंचे, इसके बार ेम� आप ह�त�ेप कर� और 

सरकार का �यान �प� कर� । 

माननीय अ�य� : डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंद,े �ी राह�ल रमेश शेवाले और �ी �ीरगं आ�पा बारण ेको 

�ी िवनायक भाउराव राऊत �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करन ेक� अनमुित �दान क� जाती 

है । 

PROF. SOUGATA  RAY (DUM DUM): I associate with Shri Vinayak Bhaurao 

Raut. 

�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान एक 

बह�त ही मह�वपूण� िवषय क� तरफ आकिष�त करना चाहता ह�ं । दिुनया का एक िह�सा है, िजसे दि�ण 

एिशया कहते ह� । दिुनया उसे िमडल ई�ट कहती है । िपछले दो महीने से वहा ंपर जो घटना�म चल 

रहा है, उसका एक बह�त दूरगामी �भाव भारत क� ऊजा� सरु�ा के ऊपर पड़ने वाला है । वहा ंपर 

पिति�थितया ं बह�त ही तनावपूण� बनी ह�, खासकर िजसे ��ेट ऑफ होरमज़ु कहते ह�, ग�फ ऑफ 

ओमान कहते ह� । जहा ंसे 80 �ितशत दिुनया का क�चा तेल, सागर के माग� से जाता है । वहा ंपर 

प�रि�थितया ंबह�त �यादा खतरनाक बनती जा रही ह� ।  

म� आपके मा�यम से सरकार का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ँिक वष�  2018-19 म� भारत 

ने ईरान से 23.5 िमिलयन टन �ूड इ�पोट�  िकया था, और भारत क� �रफाइनरीज़ के िलए ईरान से जो 

�ूड इ�पोट�  िकया जाता है, वह उनक� विक� ग के िलए अनकूुल है । म� आपके मा�यम से सरकार से यह 

पूछना चाहता ह� ँिक 2 मई, 2019 को अमे�रका ने भारत व कई अ�य देश� को जो वेवर दे रखा था िक 

अगर आप ईरान से तेल इ�पोट� कर�गे तो आपके ऊपर स��शन नह� लगाई जाएगी, वह वेवर हटा िदया 

गया है । अब, �या सरकार ईरान से तेल इ�पोट�  करती रहेगी और अगर इ�पोट� नह� करगेी, तो सरकार 
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ने और �या �यव�था क� है? भारत म� जो तेल क� क�मत है, िम�ी के तेल और गैस क� क�मत है, यह 

न बढ़े । सरकार को इसका जवाब देना चािहए ।  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी मनीष ितवारी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी उदय �ताप िसहं (होशंगाबाद): ध�यवाद, माननीय अ�य� जी । म� आपके मा�यम से सदन के 

सामने एक मह�वपूण� िवषय रखना चाहता ह� ँ । देश क� �ाचीनतम ्जाितय� म� से एक, कौरव जाित, 

भारत क� अ�य िपछड़ा वग� क� सूची म� शािमल हो, ऐसा मेरा आ�ह है । कौरव समाज, िजसका 

उ�लेख महाभारत काल म� िमलता रहा है, इसिलए इसका धािम�क मह�व भी है । इस समाज ने देश क� 

आज़ादी से लेकर समाज के क�याण म� वहृद ्योगदान िदया है ।  

माननीय अ�य� जी, इस समाज ने देश को जहा ँ एम.एस. चौधरी जैसा िव�ान आई.ए.एस. 

िदया है, वह� बाबू नीितराज िसंह चौधरी जैसा सिंवधानिवद ्और लोक सभा का सांसद भी िदया है, 

िजसने देश क� �गित और समाज क�याण के िलए काम िकया । समय के साथ कृिष आि�त कौरव 

समाज आपसी बटंवार ेके चलते सीमा�त और लघ ुकृषक बनकर रह गए ह� और उ�च िश�ा के �े� म� 

िपछड़ रहे ह� । इस मेहनतकश और ईमानदार कौम को �देश म� अ�य िपछड़ा वग� क� सूची म� शािमल 

कर रखा ह,ै लेिकन देश क� सूची म� शािमल न होने के कारण ब�च� को िश�ा और नौक�रय� म� 

योजनाओ ंका लाभ नह� िमल पा रहा है । मेरा आपके मा�यम से अनरुोध है िक जैसे उ�जैन म� अजंना 

समाज है, वैसे ही हमार ेनरिसहंपरु, होशगंाबाद, रायसेन, िभंड, �वािलयर, भोपाल, जबलपरु म� कौरव 

समाज है । इस जाित के िपछड़े होने के कारण ब�च� को िश�ा और नौक�रय� म� �ाथिमकता िमले, इन 

चीज़� को �यान म� रखते ह�ए म� आपके मा�यम से भारत सरकार स ेअनरुोध करता ह� ँिक कौरव समाज 

और उ�जैन का हमारा अजंना समाज, जो राज�थान म� भी है, को अ�य िपछड़ा वग� क� सूची म� 

शािमल कर� । मेरा यह आपसे िवन� आ�ह है ।  

ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल, �ी भान ु�ताप िसंह वमा� एवं �ी देवजी एम. पटेल को 

�ी उदय �ताप िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Hon. Speaker Sir, I would like to 

first of all thank you for giving me an opportunity to speak. 

 I would like to draw your attention to a notification issued by the Ministry of 

Commerce dated 11.06.2019 mentioning withdrawal of benefit for onions from the 

Merchandise Exports from India Scheme. I would like to bring to your notice that 

Maharashtra is the largest producer of onions in India, especially the northern 

part of Maharashtra, where my constituency Ahmednagar lies. It contributes 

about 50 to 60 per cent of the yield. Due to the withdrawal of the Scheme, where 

there is a ten per cent subsidy for export of onions, there is a high risk of the 

prices of onions falling. This would give a scare in the minds of the farmers who 

are already suffering from a situation of drought in Maharashtra. So, I would 

request the Government to extend the benefits of this Merchandise Exports from 

India Scheme for a period of six more months. 

 Thank you. 

माननीय अ�य� : �ी परबतभाई पटेल ।  

�ी परबतभाई  सवाभाई  पटेल (बनासकाठंा): आदरणीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से 

सदन के सम� गजुरात के बनासकांठा के िकसान� के िलए �� उठाना चाहता ह� ँ । महोदय, हमार े

यश�वी माननीय �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी ने देश के अ�नदाता क� आय को दोगनुा करने के 

सपने को �ा� करने के िलए देश के िकसान भाइय� �ारा उपजाई गई पैदावार का �यूनतम समथ�न 

मू�य तय िकया है । इसी के मतुािबक गजुरात म� सरस� क� खरीदारी क� जा रही है । सरस� को 

खरीदने क� अविध 30 जून को पूरी हो रही है । सरकार न े जो म�ुत दी थी, िकसान� का जो  

रिज��ेशन  ह�आ है, उसम� से मा� 25 �ितशत खरीद ही क� गई है । 75 �ितशत क� खरीदारी अभी 

बाक� है । यह अविध थोड़ी ल�बी क� जानी चािहए, तािक माननीय �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी ने  
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जो िमिनमम सपोट�  �ाइस िकसान� के िलए तय िकया है, वह उनको िमल सके । म� आपके मा�यम से 

कृिष मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ँिक यह अविध ज�द से ज�द बढ़ाई जाए । 

माननीय अ�य� : डॉ. िक�रट पी. सोलंक� एव ंकँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी परबतभाई सवाभाई 

पटेल �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  

 डॉ. व�कटेश नेता बोरलाकंुता (पेड्डाप�ली): माननीय अ�य� महोदय, बड़े सौभा�य क� बात है िक 

डॉ. बाबा साहेब क� मेहरबानी से और हमार ेतेलंगाना के चीफ िमिन�टर के.सी.आर. जी के आशीवा�द 

से मझेु इस सदन म� आने का सौभा�य �ा� ह�आ है । 

Hon. Speaker, Sir, I am from Peddapalle Parliamentary Constituency which 

falls in Telangana State.  In my constituency there are two districts; one is 

Peddapalle and the other is Mancherial.  These two districts are predominantly 

rural districts.  In Ramagundam, we have the prestigious National Thermal Power 

Corporation as well as the Coal India.  Mostly poor people and farmers reside in 

this area.  I would request the hon. Minister through you, Sir, to establish Jawahar 

Navodaya Schools in these two districts. 

 I would like to bring to your kind attention that as per the Government’s 

policy every district should have one Navodaya School.  In this context, I would 

request the hon. Minister to kindly take steps for establishment of two Navodaya 

Schools both in Peddapalle and Mancherial.  Mostly labour and poor people are 

residing in this industrial area and their children are not able to study in the 

corporate schools.  Hence, I would once again request the hon. Minister to kindly 

take steps for the establishment of Navodaya Schools there. 

 Our Telangana Government is ready to give land and building for these 

schools.  Ample Government buildings and land are available in these two 



26.06.2019                                                                                                                                                  63 
 

districts.  I would once again request the kind authorities to take steps for the 

establishment of Jawahar Navodaya Schools in these two districts of my 

constituency. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अभी मेर ेपास बह�त बड़ी स�ंया म� सद�य� स ेशू�यकाल के 

िलए सूचनाए ं�ा� ह�ई ह� । मेरा भी �यास है िक जो नये माननीय सद�य चनुकर आए ह�, उनको शू�य 

काल म� बोलने का एक मौका इस स� म� िदया जाए तािक वे अपनी बात कह सक�  । �य�िक वे 15-16 

लाख मतदाताओ ंका �ितिनिध�व करते ह�, इसिलए अपने �े� क� सम�याओ ंको ठीक तरह से सदन 

के मा�यम से उठा सक�  । इसके िलए म� �यास क�ंगा िक शू�य काल म� अिधकतम सद�य� को मौका 

िदया जाए । इसिलए मेरा आपसे आ�ह है िक शू�य काल म� अपनी बात को सिं�� म� कह� तािक सभी 

माननीय सद�य� को बोलने का मौका िमल सके । आज िनयम 377 के अधीन भी पढ़े जाएगें । म� 

माननीय सद�य� से पनु: आ�ह करता ह� ं िक मझेु इस आसन से िकसी के िलए बेल बजानी न पड़े, 

इसिलए अपनी बात सिं�� म� कह� । 

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): महोदय, आप सदन क� काय�वाही चला रहे ह� । सभी सद�य� को 

बोलने का मौका िमलेगा । इसके बाद एक िवधयेक है िजस पर सभी सांसद� को चचा� करनी है । अगर 

समय क� सीमा तय नह� होगी तो आपके िलए भी किठनाई होगी, मं�ी का आगमन और साथ ही साथ 

अगली काय�वाही कैस े�ार�भ होगी? इसके िलए आव�यक है िक लंच के िलए कम से कम आध ेघंटे 

का �ेक िदया जाए तािक अगली काय�वाही के िलए हम लोग तैयारी कर सक�  । …(�यवधान) आप ऐसा 

नह� किहए । चूंिक अगली काय�वाही भी �ार�भ करनी है और आप बीच म� गैप नह� द�गे तो कैसे होगा? 

माननीय अ�य� : एक बजे के बाद �यव�था दी जाएगी । 

�ी किपल मोर�ेर पाटील (िभवंडी): अ�य� महोदय, मेर े िभवडंी लोक सभा �े� के क�याण 

तहसील म� िटटवालवार - खड़ोली के बीच म� तथा बदलापरु – वांगणी के बीच म� कई साल� से �टेशन� 

क� मांग हो रही है । खड़ोली  और िटटवाला के बीच म� वष� 2019 के चनुाव म� गरुौली �टेशन क� मांग 

करते ह�ए 50-60 गांव के लोग� ने चनुाव का बिह�कार करने का भी िनण�य िलया था, लेिकन म�ने 

जाकर उनको समझाया और इस चनुाव म� िह�सा लेन ेके िलए तैयार िकया था और उनको आ��त 
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िकया था िक आने वाले िदन� म� िगरौली �टेशन बनेगा । इसके िलए म� कोिशश क�ंगा । उ�ह�न ेमेरी 

बात पर िव�ास करके इस चनुाव म� िह�सा िलया और मझु ेमतदान करके दोबारा चनुकर भेजा । 

इसिलए मेरी िज�मेदारी बनती है िक वहा ंपर िटटवाला और खड़ोली के बीच म� गैरोली �थानक 

बने । इसी तरह से वांगणी और बदलापरु �टेशन के बीच म� 10 िकलोमीटर का अतंर है । वहा ंपर बह�त 

भारी पैमाने पर नाग�रक�करण हो रहा है । इसिलए कई साल� से चांदोली �थानक क� मांग वहा ं के 

लोग कर रहे ह�, तो वहा ंपर चांदोली �थानक ज�द से ज�द बने । म� आपके मा�यम से सरकार स े

िवनती करता ह� ंिक इन दोन� �थानक बनाने के िलए ज�द से ज�द �ोसीडर को श�ु कर िदया जाए । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी किपल मोर�ेर पाटील �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी िनहाल च�द चौहान  (गगंानगर) : अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । म� आपके मा�यम से एक 

गंभीर म�ुा इस सदन म� उठाना चाहता ह�ं । यह गंभीर म�ुा मेर ेससंदीय �े� का नह� है, लेिकन पूर ेदेश 

से जड़ुा ह�आ है । िपछले िसतंबर-अ�टूबर, 2018 म� कां�ेस पाट� के रा��ीय अ�य�, जो इस सदन के 

सद�य ह�, वह मेर ेससंदीय �े� �ीगगंानगर, सूरतगढ़ म� गए थे । उ�ह�ने राज�थान म� कज़ा� माफ� क� 

घोषणा क� थी ।  िपछली 23 तारीख को मेर ेससंदीय �े�  �ीगंगानगर का एक गांव  धकरी है, उसम� 

एक िकसान  सोहनलाल  ने   आ�मह�या  क�  थी  ।…(�यवधान)  उसने एक   ससुाइड  नोट   छोड़ा  

 है ।…(�यवधान) उसम�  िलखा है  िक  कज़ा�  माफ�  न  होने  क�  वजह  से  म�  आ�मह�या  कर  रहा 

 ह�ं ।…(�यवधान) जब तक कार�वाई न हो जाए, तब तक मेरी बॉडी को न उठाया जाए ।…(�यवधान) 

ससुाइड नोट म� यह भी िलखा ह ैिक मेर ेमरने का कारण राज�थान क�  सरकार  और  उसके  मिुखया  

ह� । म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करना चाह�ंगा  िक सरकार इस  मामले  को  गंभीरता  से 

 ले ।…(�यवधान) और राज�थान सरकार को…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल, �ी द�ुयंत िसंह और �ी देवजी एम. पटेल को �ी 

किपल मोर�ेर पाटील �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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SUSHRI MIMI CHAKRABORTY (JADAVPUR): Thank you so much, hon. 

Speaker, Sir, for giving me an opportunity to speak. This is my first speech, so I 

would like to seek blessings from all of you. 

 The construction of a flyover at Champahati Railway Station, which is in 

Baruipur East, has been a long demand of the people of my constituency, 

Jadavpur. In the past years, no initiative has been taken on the said project. 

Lakhs of people are still facing unusual traffic congestion because of existing 

railway level crossings. It is more painful to see when a patient suffers because 

there is a delay in getting treatment and when students reach their schools late. 

There is also a similar problem in Sonarpur and Bidyadharpur. Both are under 

Sealdah Division of Eastern Railway. I am sorry to inform the august House that 

there is no railway level crossing in Bidyadharpur also, which is one of the prime 

demands to stop any unwanted accident there.  

 I, therefore, urge upon the Government to take immediate steps and start 

the project urgently without any further delay. Thank you so much, Sir. 

�ी तािपर गाव (अ�णाचल पूव�) : आदरणीय �पीकर महोदय, यह एक ऐसा ई�यू है, During the 

last Assembly and the Parliamentary Elections in अ�णाचल �देश और हमार े�े� म� 13 

लोग� का पॉिलिटकल मड�र ह�आ था । 29 माच� को एक ह�या ह�ई और 30 माच� को मेर े ही एक 

काय�कता�, एक िजला प�रषद क� ल�गिडंग और ितरप िडि���ट म� ह�या ह�ई थी । उससे भी दभुा��यपूण� 

घटना यह है िक सीिटंग एमएलए और उसके बेटे क� 21 तारीख को ह�या ह�ई थी । इस केस को 

एनआईए को िदया गया है । लेिकन जो नेशनल इ�विे�टगेशन एजे�सी है, अ�णाचल �देश म� एक ही 

�वे�ेनयर भेजा है । म� उस प�रवार के िलए िचिंतत ह�,ं िजनके यहां ह�या ह�ई है । आज तक एक आदमी 

क� भी िगर�तारी नह� ह�ई है । इसिलए म� अपनी सरकार से यह मांग करता ह� ं िक 13 लोग� क� 

इले�शन म� ह�या ह�ई थी, आज चार महीने हो गए ह�, लेिकन िकसी को भी अर�ेट नह� िकया गया है । 
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इसिलए म� सरकार से मांग करता ह� ं िक चाहे एनआईए हो, सीबीआई हो या जो भी एजे�सी हो, वे 

उनको तुरतं �याय िदलाए ं।  

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी तािपर गाव �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राजीव �ताप �डी : महोदय, माननीय सांसद के िवषय से सबं� है िक एक िवधायक क� ह�या 

ह�ई, पूर ेप�रवार का क�ल ह�आ, यह बह�त ही मह�वपूण� मामला है । महोदय, म� देश के सदंभ� म�, िजस 

िवषय से सभी लोग सबं� ह�गे िक वष� 1920 से भारत ओलंिपक खेल� म� भाग लेता रहा है । लेिकन 

हर बार ओलिंपक का जब वष� आता है और ओलिंपक के खेल होते ह�, तो उस समय सदन म� चचा� 

होती है और हम अपने मेडल के आंकड़े देखते ह� । अभी रा�यवध�न राठौर साहब यहां बैठे ह�ए थ,े वह 

भी हमार ेओलिंपयन ह� ।  

13.00hrs 

साल भर के बाद सन् 2020 म� जापान म� भी ओलंिप�स होने ह� । महोदय, हमारी िचंता िसफ�  

एक िवषय पर है । अगर आप �यान से देख� तो भारत म� जो आज हमारी आबादी है और िजस �कार 

से हम पूरी दिुनया म� आगे बढ़ रहे ह� । अभी हमारी आबादी 138 िबिलयन पह�ंच चकु� है । चीन हमसे 

लगभग 400 िमिलयन ज्यादा है । 136 करोड़ क� आबादी हमारी है और 142 करोड़ चीन क� है । 

चीन 70 मेड�स ले जाता ह ै। अमरीका िजसक� आबादी 33 करोड़ है, वह 121 मेड�स ले जाता है । 

यहां तक िक जम�नी िजसक� आबादी बह�त ही कम है, जमाइका म� िसफ�  30 लाख क� आबादी है और 

वह 11 मेड�स ले जाता है । �यूज़ीलै�ड िजसक� आबादी 47 लाख है, वह 18 मेड�स ले जाता है । 

ि�वट्ज़रलै�ड िजसक� आबादी आठ लाख है, वह लगभ 7 मेडल ले जाता है । 

 महोदय, म� यही कहना चाह�ंगा िक यह िवषय, �य�िक हम सबको खेल से �ेम है, आपको भी म� 

देखता हूॅ ं िक खेल स े�ेम है । इसम� पूर ेभारतवष� क� उस बड़ी पहचान का िवषय बनता है, जब हम 

पांच ि�िलयन डॉलर क� इकॉनमी का ल�य रखते ह�, दिुनया म� अतं�र� म� जाते ह� । …(�यवधान) पता 

नह�, आपक� भी �िच इसम� रहती है । 
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 महोदय, इस पर सदन क� कोई सिमित बनाई जाए तािक हम भी अपनी तरफ से देख सक�  िक 

ओलिंप�स के खेल� म� जो िपछले सौ वष� म� हमारी भागीदारी इतनी कम रही है, हमार ेबीच म� एक 

अ�यतुा जी आए ह�, जो ओिडशा से ह�, ये 25 हज़ार आिदवासी ब�च� को िनश�ुक पढ़ाते ह�, िखलाते 

ह� । इसी सदन के एक सांसद ऐसे ह�, िजनके दस हज़ार आिदवासी ब�चे िपछले तीन साल से �ेिनंग ले 

रहे ह� । हम सब लोग� को, वैसे लोग� को, जो हमार े सांसद िम� दस हज़ार आिदवासी ब�च� को 

िनश�ुक �िश�ण द ेरहे ह�, इसिलए म� सदन म� यह बात कह रहा हूॅ,ं �य�िक एक वष� का समय है, देश 

के �धान मं�ी जी ने इस िवषय पर अपनी बह�त �िच ली है, सरकार �िच ले रही है । लेिकन सदन के 

सभी सद�य� को इसम� �िच ले कर सन् 2020 के ओलिंप�स म� भारत सव��े� पोिज़शन पर जाए, 

इसके िलए हम� जो भी पहल करनी पड़े, हम� करनी चािहए । एक आम सहमित बना कर हम सबको इस 

देश क� �ित�ा के िलए इस काम को करना चािहए ।  

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल एव ं�ी अजय कुमार को �ी राजीव �ताप �डी �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI T.R.V.S. RAMESH (CUDDALORE): Mr. Speaker, Sir, I am very much 

grateful to the hon. Speaker for allowing me to speak in Lok Sabha regarding my 

constituency problem. 

 In my constituency, there are many cashew processing units.  There are 

more than 200 cashew processing units in my constituency of Cuddalore.  More 

than five lakh women labourers and more than two lakh men labourers are 

employed in this processing industry.   We want to safeguard them.  That is why, I 

am requesting for a free export zone for cashews.   If free export zone is there, 

the labourers will be benefited accordingly.  They are now levying 2.5 per cent 

duty on cashew.  It should be withdrawn to safeguard the cashew industry in my 

area.  More than seven lakh people are involved in the cashew export processing 
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units.  The cashew industry is earning foreign currency for the country.  That is 

why, you have to ban the import of raw cashew kernel.   

SUSHRI  NUSRAT JAHAN RUHI (BASIRHAT): Good afternoon to all my hon. 

colleagues and very good afternoon, Mr. Speaker, Sir.  This is my first speech like 

my friend and colleague, Ms. Mimi.  

 Sir, I thank you for giving me this opportunity to raise a matter of urgent 

public importance during ‘Zero Hour’.  I really thank you and I feel honoured. 

 My concern is to construct and start a Kendriya Vidyalaya in my Basirhat 

parliamentary constituency.  There is no doubt that the Kendriya Vidyalayas are 

playing a pivotal role in imparting quality education in the country with uniform 

curriculum and the performance of these schools is really appreciable.   

 Sir, I would request the Government to kindly expedite setting up a 

Kendriya Vidyalaya in my Basirhat parliamentary constituency of West Bengal.  

Basirhat is a border area where central employees are on vigil all through 24x7.  

Moreover, there are thousands of ex-servicemen families residing in and around 

Basirhat but within 60 kilometre radius, there is no Kendriya Vidyalaya. 

The entire part of my Parliamentary Constituency is backward with 86.81 

per cent of rural population and 13.19 per cent of urban population. The ratio of 

the Scheduled Castes and Scheduled Tribes population is 25.34 per cent and 

6.56 per cent respectively. People here cannot afford to send their children to 

public schools because of their low income.  
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 Therefore, I would like to sincerely request the Government to kindly 

expedite setting up of a Kendriya Vidyalaya and start the session from the next 

academic year. It is of utmost importance.  

 Thank you.  

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI) : Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me this opportunity to raise an issue concerning my State. My colleagues 

have raised several issues against the State Government of Tamil Nadu with 

regard to the present  water scarcity situation in the State. Failure of monsoon 

and devastation of water sources is a major reason for this. The false allegation is 

being made against the State Government by the Opposition. …(Interruptions) I 

am the only Member here representing the Party which is running the 

Government in Tamil Nadu …(Interruptions) The Opposition Parties from Tamil 

Nadu is having 37 Members in this House. I am having the list showing the steps 

taken by the Government of Tamil Nadu and if they so desire, I can give the list to 

them and if they like they can put it in their media because they are having the 

media support. I request them to put it in the media without hiding anything 

…(Interruptions) Sir, will you give me a chance to speak on the issues pertaining 

to the State of Tamil Nadu? …(Interruptions) I am the representative 

…(Interruptions)  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR) : Sir, this is not fair. He is misleading 

the House …(Interruptions) 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Sir, we have taken a number of 

steps to solve the water problem in the State …(Interruptions) Sir, I am not giving 

false statements …(Interruptions) 
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SHRI T.R. BAALU: Sir, the Government in the State is miserable. The 

programmes started by the then Deputy Chief Minister of the State during the 

time when our Government was in power has not been completed 

…(Interruptions) 

�ी िगरीश च�� (नगीना): माननीय अ�य� जी, आपने मझुे 17व� लोक सभा म� पहली बार बोलने का 

मौका िदया है, म� िदल क� गहराई से आपका आभार �कट करना चाहता ह� ँ। आदरणीय बहन कुमारी 

मायावती जी जो बह�जन समाज पाट� क� रा��ीय अ�य�ा ह�, उनका भी आभार �कट करना चाहता ह� ँ

और नगीना लोक सभा के �े� के तमाम हमार ेमतदाताओ ंको भी बधाई देना चाहता ह� ँ िक िव� के 

सबसे बड़े लोकत�ं के सदन म� मझेु बोलने का मौका िदया । मेर ेलोक सभा �े� नगीना म� नदी का 

कटान जो गंगा, रामगंगा और खोह नदी स ेकटान होता है, इस कटान को न रोकने क� वजह से तमाम 

गावँ क� फसल� उजड़ जाती ह�, गावँ भी बह जाते ह� । म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करना 

चाहता ह� ँिक मेर े�े� नगीना लोक सभा म� जो रामगगंा बहती है, गौरवधइया �ाम सभा से होकर जाती 

है और िबजनोर लोक सभा �े� म� सि�मिलत हो जाती है, जहा ँतमाम कटान होता है, वह रोका जाए । 

म� आपसे यह अनरुोध करता ह� ँिक मेर े�े� म� कटान को �यान म� रखते ह�ए और िकसान� के िहत को 

�यान म� रखते ह�ए, उनक� फसल बबा�द न हो । आपका जो िकसान� क� आय को दगुनुा करने का 

ल�य है, अगर िकसान क� फसल बबा�द हो जाएगी तो वह ल�य �ा� नह� होगा । उसे �यान म� रखते 

ह�ए हमार े�े� के लोग� का �यान रखा जाए । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

�ी रिव िकशन (गोरखपुर): �पीकर महोदय, ध�यवाद िक आपने मझेु बोलने का मौका िदया । यह 

बह�त ही सी�रयस मामला है, िजस पर म� बात करना चाहता ह� ँ। आज ‘एटंी �ग डे’ है । हमार ेदेश क� 

आबादी म� 65 �ितशत यवुा 35 वष� से नीचे ह� । पड़ोसी म�ुक से बह�त सारी ��स यहा ँपर भेजी जाती 

ह� । वैसे वह लड़ नह� सकते तो हमारी आबादी को खोखला करना चाहते ह� । आपक� जानकारी के 

िलए म� बताना चाहता ह� ँिक ऐसी बह�त सारी दवाइय� क� फै�ट�रया ँह�, देहात म�, िजले म�, गावँ म� और 

शहर� म� जो दवा के नाम पर ��स बनाती ह� । यह नशा बह�त ही खतरनाक एक बीमारी है हमार ेयवुा के 
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िलए, हमार ेदेश के िलए । यह बह�त परुानी बीमारी है । यह बह�त परुानी एक सोची ह�ई सािज़श यहा ँ

1960 से चली आ रही है । 

हमारी सरकार इस पर बह�त काम कर रही है । म� 600 िफ�म� कर चकुा ह� ँ । मेर ेबह�त सारे 

�टार िम� बॉलीवडु से ह� । व ेगावँ, दहेात, शहर म� काउ�सिलंग के िलए जा सकते ह� । अगर इसके िलए 

हम� घूमना पड़े तो हम घूम�गे । हम इसक� अवेयरनेस करवाय� । मेरा भारत नशा म�ु होना चािहए । 

ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल और डॉ. िक�रट पी. सोलंक� को �ी रिवं� �यामनारायण 

श�ुला उफ�  रिव िकशन �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी बसतं कुमार पाडंा (कालाहा�डी): महोदय, म� एक बह�त िपछड़े �े� कालाहा�डी से आता ह� ँ । 

कालाहा�डी म� दो िजले पड़ते ह� और व ेदोन� िजले माननीय मोदी जी क� प�रक�पना के िहसाब से 

आकां�ी िजले ह� । वहा ँिचिक�सा क� कोई सिुवधा नह� है । रा�य सरकार ने दो बार पीपीपी मोड म� 

मेिडकल कॉलेज खोलने के िलए �यास िकया, लेिकन सभंव नह� हो पाया । वहा ँसे िवशाखापट्नम 

और रायपरु आने-जाने के िलए सिुवधा �ा� होनी चािहए । मेरा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन है 

िक जूनागढ़ तक रलेवे लाइन पह�चँी है, तो जूनागढ़ से िवशाखापट्नम तक इंटरिसटी �ेन चलाई जाए । 

�परा रोड और नयापारा रोड म� िकसी ए�स�ेस �ेन का �टॉपेज नह� है । नयापारा रोड िडि���ट 

हैड�वॉट�र का रलेवे �टेशन है, वहा ँपर हर ए�स�ेस �ेन के �कन ेक� �यव�था क� जाए ।  

 मेरा एक छोटा सा िनवेदन और है िक मेर ेलोक सभा �े� म� बरगढ़ से बो�रगमुा, रेलवे लाइन म� 

केिसंगा टाउन पड़ता है । वहा ँओवरि�ज क� मंजूरी हो चकु� है । रायपरु से गोपालपरु का, एन.एच. म� 

ख�रयार रोड म� एक ओवरि�ज मंजूर हो चकुा है, लेिकन उसे बनने म� देरी हो रही है, वहा ँ रा�ता 

अ�छा नह� है । चार साल से ट�डर हो चकुा है, लेिकन वह बन नह� पा रहा है ।  

 एक माननीय सद�य बता चुके ह� िक िकस �कार रा�ता नह� बनने के  कारण  दघु�टनाए ं होती  

ह� । लोग गड्ढ़े म� िगरते ह� और मर जाते ह� । मेरा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन है िक वह इन 

चार काम� पर ज�दी स ेज�दी �यान देकर इ�ह� पूरा कर े। ध�यवाद ।  
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SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI): Sir, I have got elected from 

Kanyakumari which is at the tip of India.   Crores of people are visiting my 

constituency but there is no infrastructure available.   Adequate trains are not 

available.  Airport is not there.  Fishermen community is suffering due to sea 

erosion.  We also want a unit of ITDC to be established so that there will be 

development of tourism. This will also help the people to visit the pilgrim spots at 

Kanyakumari including Gandhi Mandapam, Kamaraj Mandapam and 

Vivekananda Rock.  As we are at the tip of India, please consider our demands.   

I would request the Government to make arrangements to give more 

facilities to the tourists. Only then India will earn more foreign exchange. It is 

because foreign tourists are visiting the place.  So, we want an airport, a helipad, 

more trains, steps to safeguard our fishermen from sea erosion.  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी एच. वसंतकुमार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी गुमान िसंह दामोर (रतलाम): महोदय, आपको बह�त-बह�त ध�यवाद िक आपन ेमझेु बोलने का 

अवसर िदया । म� रतलाम, म�य �देश से ह� ँ। म� आपक� जानकारी म� यह लाना चाहता ह� ँिक िदस�बर, 

2018 म� म�य �देश म� कां�ेस क� सरकार आई है और तब से हमार ेकाय�कता�ओ ंपर भारी अ�याचार 

हो रहा है । अभी दो िदन पहले क� बात है िक आपसी िववाद क� सूचना देने के िलए हमार े चार 

काय�कता� रतलाम के औ�ोिगक थाना �े� म� गए । उन चार� काय�कता�ओ ंको पिुलस ने िबना पूछे, 

िबना कारण बताए इतना पीटा, इतना पीटा िक आज वे चार� अ�पताल म� भत� ह� ।  

 महोदय, यह पहली घटना नह� है । इसके पहले भी तीन बार ऐसी घटनाए ंहो चकु� ह� । िबना 

कारण बताए, िबना वजह से हमार ेकाय�कता�ओ ंको पीटा जा रहा है । म� आपके मा�यम से िनवेदन 

करना चाहता ह� ँिक ऐसी घटनाओ ंपर त�काल रोक लगे और यिद म�य �देश शासन कानून �यव�था 

ठीक नह� कर पाए तो म�य �देश शासन को भंग कर देना चािहए । ध�यवाद ।  
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माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी गमुान िसंह दामोर �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI JAMYANG TSERING NAMGYAL (LADAKH): Sir, with your kind permission, 

I would like to catch the attention of the hon. Minister for Telecommunications to 

an important issue.  Digital Satellite Phone Terminal Services (DSPT) are 

provided by BSNL all over Jammu and Kashmir. About 338 DSPTs which were 

working in Leh Secondary Switching Areas including 68 DPTs of Kargil District 

have stopped working since 13th May, 2019 after transponder of satellite NSS 

was switched off and about more than 1000 DSPTs are affected all over J&K.  

I learn that priority information was given by SES networks to BSNL, ISRO, 

Antrix Corporation to make alternative arrangements. For restoration of DSPT 

services, migration to other satellites will be required but I am given to understand 

that the BSNL Circle Office at Jammu and Kashmir have no information regarding 

further strategies of BSNL for revival of the DSPT services. 

ऑनरबेल �पीकर सर, यह केवल लोग� क� सिुवधा के साथ जड़ुा नह� है, बि�क देश क� सरु�ा 

के साथ भी जड़ुा है । मेर े �े� ल�ाख के दूरदराज ए�रया, जो मो�ट बैकवड� ह�, जैस े िसंगालालोक, 

चमूुर, दमेचोक, चशूुल, �ास, जा�कर - इस तरह के जो बॉड�र इलाके ह�, वहा ंआम� को भी यह सिुवधा 

दी जाती है । 

 इन डी.एस.पी.टीज़. के नह� चलने क� वज़ह से वहा ंपर तैनात आम� को भी परेशानी झेलनी 

पड़ती है । आपके मा�यम से टेलीकॉम िमिन��ी से मेरी �र�वे�ट है िक ज�द से ज�द इ�मीिडएट 

ए�शन लेकर इस डी.एस.पी.टीज़. को �रवाइव िकया जाए । इसके साथ ही साथ, इन दूरदराज के 

इलाक� म� मोबाइल टावस� क� उपल�धता, जो यूिनवस�ल सिव�स ऑि�लगेशन फंिडंग के तहत नॉन-

कॉमिश�यल वाएिबिलटी के तहत होता है, उसका �बंध िकया जाए । 

 ध�यवाद जी । 
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माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी जामयांग �से�रगं नाम�याल �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

DR. BHARATI PRAVIN PAWAR (DINDORI): Hon. Speaker Sir, thank you so 

much for giving me this opportunity.  

सर, म� िद�डोरी महारा�� से ह�ं । म� सदन का �यान अपने ससंदीय �े� िद�डोरी म� �याज 

उ�पादक� क� सम�या क� तरफ िदलाना चाह�ंगी । �याज उ�पादन म� आज िकसान� को �याज क� 

बवुाई, िसंचाई, कटाई, िबजली एव ंअ�य काय� म� भारी लागत का सामना करना पड़ रहा है । �याज के 

उ�पादन म� लागत �यादा और �याज क� क�मत कम िमल रही है, िजसक� वज़ह से �याज का उ�पादन 

घाटे का सौदा हो गया है । अनेक वष� से, मेर ेससंदीय �े� िद�डोरी और नािसक िजले म� आव�यकता 

के िहसाब से कम बरसात होने से हर साल सूखा पड़ रहा है, िजसके कारण �याज उ�पादक� को �याज 

का काम उ�पादन होने के कारण उनक� मेहनत का पूरा लाभ नह� िमल रहा है । �याज उ�पादन के 

िलए �याज उ�पादक िविभ�न एज�िसय� से लोन लेते रहते ह�, पर�त ु�याज क� सही क�मत नह� िमलने 

से लोन को वापस करने म� उ�ह� काफ� िद�कत� उठानी पड़ती ह� । 

 महोदय, सदन के मा�यम से मेरा सरकार से अनरुोध है िक के�� सरकार �याज के उ�पादक 

िकसान� को �याज के िलए कम से कम दो हजार �पये �यूनतम समथ�न मू�य क� घोषणा करके �याज 

उ�पादक िकसान� के प�रवार� को राहत �दान कर े। 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को डॉ. भारती �वीण पवार �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी नर�े� कुमार (झु�झुनू): महोदय, िह�द�ुतान कॉपर िलिमटेड, खेतड़ी नगर, िजला - झनुझ्नूु, 

राज�थान म� एस.एम.एस. क�पनी, नागपरु �ारा क� गयी अिनयिमतताओ ंक� जांच करवाने के िवषय म� 

मेरा िनवेदन है । िह�द�ुतान कॉपर िलिमटेड, खेतड़ी नगर, िजला - झ�ुझनूु, राज�थान म� भारत 

सरकार का उप�म चलता है । परुानी सरकार� क� अनदेखी व अिधका�रय� क� गैर िज�मेदारी के 

कारण िव� के सबस ेबड़े महा�ीप एिशया महा�ीप का यह म�ुय �लांट वत�मान म� खराब ि�थित म� है । 

िह�द�ुतान कॉपर िलिमटेड ने एस.एम.एस. क�पनी, नागपरु को लेबर कॉ��ै�टर िदया ह�आ है, जो 
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�वय ंकाम न करके, सब-कॉ��ै�टर को लेबर स�लाई सब-कॉ��ै�ट िदया ह�आ है, जो िनयम िव�� ह ै

। �ला�टर कािम�क को एस.एम.एस. क�पनी, नागपरु �ारा 63 हजार �पये म� कािम�क देय तय िकया 

ह�आ है, जबिक सब-कॉ��ै�टर उसी कािम�क को 22 हजार �पये देता है । सब-कािम�क� को �तािड़त 

िकया जाता है । ��ाचार को देखते ह�ए सब-कॉ��ै�टर को हटाया जाए और ��ाचार क� जांच 

करवायी जाए । 

िह�द�ुतान कॉपर िलिमटेड, खेतड़ी नगर, िजला - झनुझ्नूु, राज�थान म� नई टे�नोलॉजी का 

नया िमनी �लांट लगाया जाए और गैस के �लांट्स पनु: चालू करवाए जाए ं। बंद पड़ी सम�त यूिनट� 

का आधिुनक�करण करवाकर पनु: चालू करवाया जाए । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी नर�े� कुमार �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

माननीय सद�यगण, म� नए माननीय सद�य� से आ�ह क�ंगा िक शू�य काल म� वे िबना पढ़े 

बोलने का �यास कर� । पढ़ने के िलए म� िनयम-377 के अ�तग�त कोिशश क�ंगा िक िनयम-377 के 

िलए अिधकतम समय एलाऊ क�ं, तािक सभी माननीय सद�य� को मौका िमले । इसिलए इसका 

�यास हम सबको करना चािहए । 

�ीमती लॉकेट चटज� (ह�गली): अ�य� महोदय, ह�गली वािसय� क� तरफ से आपको �णाम तथा 

अिभनंदन है । 

Respected Speaker, Sir I would like to draw your attention to the burning 

issue relating to the deterioration of law and order situation in the State of West 

Bengal. म� बह�त दखु के साथ कहना चाहती ह�,ं हमारा बंगाल रामकृ�ण परमहंस का बंगाल है, जो 

िववेकान�द जी का बंगाल है, जो रवी��नाथ टैगोर का बंगाल है, जो नज़�ल इ�लाम का बंगाल है, वह 

अभी जल रहा है । यह जो िहंसा है, वह िदन�िदन बढ़ती जा रही है । आपसे म� यह िनवेदन करती ह�,ं 

पचंायत चनुाव से लेकर लोक सभा चनुाव तक हमार े100 से �यादा काय�कता�ओ ंक� मौत हो गई, 

िसफ�  पॉिलिट�स के िलए, वोट ब�क के िलए, …* ने ह�या कर िदया है ।…(�यवधान)   

                                                             
* Not recorded.  
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SHRI KALYAN BANERJEE : Hon. Speaker, Sir, law and order issue cannot be 

raised here. …(Interruptions) 

�ीमती लॉकेट चटज� : अ�य� महोदय, लोक सभा चनुाव से लेकर अभी तक हमार े15 से �यादा 

काय�कता�ओ ंक� मौत हो गई ह� ।…(�यवधान) कुछ िदन पहले बशीरहाट म� हमार ेसात काय�कता�ओ ंका 

िन-खोज है, पिुलस ने िसफ�  दो बॉिडज़़ को आइडेि�टफाई िकया है । अभी तक हमार े जो पांच 

काय�कता� ह�, वे िन-खोज ह� । पिुलस ने अभी तक िकसी क� िगर�तारी नह� िकया है । …(�यवधान) जो 

हेड है, वह शेख शाहनवाज़ है, अभी तक उसक� िगर�तारी नह� ह�ई है ।…(�यवधान) वह अभी 

बां�लादेश भाग गया है, कोई-कोई लोग बोल रहे ह� ।…(�यवधान)…* पिुलस मं�ी है, लेिकन अभी तक 

कार�वाई नह� क� है ।…(�यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE: Sir, this is not correct. How can she take her name? 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य�: नाम नह� जाएगा । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, �यव�था दे दी गई है । 

…(�यवधान) 

�ीमती लॉकेट चटज� : अ�य� महोदय, बांकुरा म� पिुलस ने हमार ेएक छा� को, जो �लास-8 का 

छा� है, उसको मार िदया गया है । …(�यवधान) अभी वह हॉि�पटल म� है और म�ृयु के साथ लड़ रहा 

है ।…(�यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE: Sir, from tomorrow we will also raise law and order 

issue here. …(Interruptions) 

�ीमती लॉकेट चटज� : अ�य� महोदय, भाटपाड़ा म� हमार ेजो दो बीजेपी काय�कता� ह�, उनके ऊपर 

पिुलस ने गोली चलाई ह ै।…(�यवधान) 

 

                                                             
* Not recorded.  
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माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ीमती लॉकेट चटज� �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान) 

�ी िदलीप शईक�या (मगंलदोई): अ�य� जी, मझेु पहली बार सदन म� बोलने का मौका िमला है, 

आपको बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 म� असम के मंगलदोई लोक सभा �े� से आया ह�ं । हमारा मंगलदोई और उदलगड़ुी िडि���ट 

दोन� ही एि�परशेनल िडि���ट ह� । जो मंगलदोई टाउन है, वह करीब 17 िकलोमीटर एनएच-15 के 

अदंर से होकर गजुरता है । अभी तक उस हाइवे म� िकसी बाईपास क� �यव�था नह� ह�ई है । इसके 

कारण मंगलदोई शहर म� रोजना तीन-चार ऐसी दघु�टनाए ंहोती ह�, िजसम� एक, दो, तीन, चार लोग� क� 

मौत हो जाती है । यह बह�त ही गंभीर मामला है । इस िवषय को भारत सरकार के माननीय मं�ी जी 

स�ंान म� ल� और तरुतं बाईपास बनाने का काम शु� िकया जाए । हमार ेमंगलदोई शहर म� करीब 50 

हजार लोग बसते ह�, उनके िलए बह�त ही सिुवधा होगी । वहा ंबह�त बड़े-बड़े �कू�स ह�, बड़े नेशनल 

हाइवे है, बड़े-बड़े �क� का आवागमन होता है, इसिलए म� अनरुोध करता ह� ं िक मंगलदोई शहर म� 

बाईपास का िनमा�ण श�ु िकया जाए ।  

 दूसरा, म� 377 म� भी अपना िवषय रखूगंा । अभी तक हमारा �े� रेल नेटवक�  से नह� जड़ुा है । 

उस समय अगर आप मझेु मौका द�गे तो म� 377 म� अपना िवषय रखूंगा । मेरा यह िवषय है िक नेशनल 

हाइवे-15 म� ज�द से ज�द बाईपास बनवाया जाए ।  

�ी सजंय सेठ (राचँी): अ�य� महोदय, म� भगवान िबरसा मुंडा क� भूिम झारखडं, रांची से आया ह� ं। 

आपने मौका िदया, इसके िलए ध�यवाद । महोदय, रांची म� रांची िव�िव�ालय 1960 से गिठत है । 

1960 से गिठत यह िव�िव�ालय जहा ंजनजातीय समाज के अिधकतर लोग ह� और वहा ंपर उस 

िव�िव�ालय का उस िहसाब से फैलाव नह� ह�आ है, मेरा यह आ�ह है िक स��ल यूिनविस�टी का 

उसको दजा� िदया जाए । वष� 2018 म� यवुा महो�सव  बह�त  बखूबी रांची िव�िव�ालय ने िनभाया । 

मेरा यह आ�ह है िक ज�द से ज�द वहा ंयुग� क� जो बह�त बड़ी िडमांड है, रांची  िव�िव�ालय को 

स��ल यूिनविस�टी का दजा� िदया जाए ।  
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माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी सजंय सेठ �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Speaker Sir, thank you so 

much for giving me an opportunity.  This is my first term in Lok Sabha. I would like 

to draw the attention of the Government, through you, to a major train accident 

that happened in my constituency Rayagada, which is a part of KBK.  

Unfortunately, the Samaleshwari Express train hit a tower car engaged in railway 

work.  This exposes the fact that there is no coordination between the railway 

staff.  How was the train given a signal and how did it hit the tower car?  Three 

railway staff died in the accident.  But this is not the first time that it has 

happened. In my Rayagada district, two years back,  around 39 people were 

killed and 54 injured when Hirakhand Express derailed.  Nothing happened after 

that.  For two years, there has been investigation; there has been no action or 

action plan. Hon. Prime Minister, Mr. Modi has been saying that they are 

modernizing the railways and that they are looking into the infrastructure of the 

crumbling railways and so on, but we do not see any improvement in this.  Since 

hon. Prime Minister yesterday invoked the name of Lal Bahadur Shastri Ji, I am 

asking through you whether hon. Railway Minister will do something similar; 

whether he will resign because of this lapse.  This is what my question is.  

SHRIMATI  KANIMOZHI (THOOTHUKKUDI): The police shooting in 

Thoothukkudi against innocent protesters shocked the conscience of the entire 

nation.  This happened on 22nd May, 2018.  Thirteen people were killed.  They 

were shot there on the spot and were killed and three more died due to the 

injuries sustained. So, the death toll is 16.  The hon. Madurai Bench of Madras 
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High Court on 14.8.2018 ordered the case to be shifted to CBI and directed that 

the investigation should be completed in four months.  But it has been over a year 

after the shooting and 10 months after the court ordered the CBI enquiry, but the 

CBI has not even named one single police personnel in the FIR.  With this state 

of investigation, how is it that the Thoothukkudi people will be re-assured of any 

justice?  

Sir, the National Human Rights Commission which took suo moto 

cognizance of the incident had sent its team, but unfortunately, relying on the 

Tamil Nadu Government’s report, it has closed its findings without making it 

public.  The families of the injured and the families of the deceased have not been 

properly compensated.  The injured are not able to go for further treatment 

because the compensation is inadequate and the jobs given to them are not good 

enough. Sir, we have to make sure that the people who have been hurt, the 

people of Thoothukkudi are given justice because there are so many young 

people killed. A girl who was 17 years old called Snowlin was shot in her head 

and killed.  The justice was not done to the people of Thoothukkudi.    

माननीय अ�य� : �ी बी. मिण�कम टैगोर को �ीमती किनमोझी क�णािनिध �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।   

�ीमती नविनत रिव राणा (अमरावती): अ�य� महोदय, आपने सभी यंग�टस� को और �यू- कमस� 

को ए�ीिशएट िकया और आप उनको बोलने का मौका द�गे । िजस तरीके से आपने कहा, म� आपके 

सम� एक चीज लाना चाह�गंी । िजतने भी फॉरे�ट ए�रया म� गांव ह�, जहा ंआिदवासी लोग रहते ह�, वहा ं

पर बीएसएनल और फॉर�ेट क� जो कनेि�टिवटी है, हम बोलते ह� िक िडिजटल इंिडया बनना चािहए, 

पर मेलघाट जैसी जगह� पर, फॉर�ेट जैसी जगह� पर, जहा ंपर बह�त सारी ब�ती बसी ह�ई ह� और गांव 

बसे ह�ए ह� ।   
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जहा ंलाख� लोग रह रहे ह�, हम कनेि�टिवटी क� बात करते ह� ।  मेर े�े� म� सबसे बड़ा �ाइबल 

ए�रया है, जो पूर ेिवदभ� म� सबसे बड़ा माना जाता है । आज अगर वहा ंकोई लेडी �ैगन�ट है या िकसी 

को हाट�  क� �ोब�म है, वहा ंकनेि�टिवटी नह� रहने के कारण अगर िकसी फ�मेल को िडलीवरी कराने 

जाना है तो वह वहा ंगांव म� कराएगी या रोड पर करगेी, उ�ह� वहा ंफोन या कनेि�टिवटी क� सिुवधा 

नह� है ।  

मेरी आपसे िवनती है िक फॉर�ेट को आपके �ारा आदेश िदया जाए िक वहा ंपर बीएसएनएल 

क� जो भी कनेि�टिवटी है, उ�ह� आप अडंर�ाउडं करने द� । वहा ंसबसे बड़ा �ोब�म कनेि�टिवटी 

करने के िलए िलए है, अगर हम� फॉर�ेट वाले परिमशन नह� द�गे तो म� इस गांव से उस गांव तक 

बीएसएनएल को अडंर �ाउंड करके उनको कनेि�टिवटी िकस हालत म� दूगंी? यहां मेलघाट है, धारनी, 

चूरनी है, ते�बूरस�डा है, ऐसे ही गोिव�दपरु है, जो अमरावती से बीस िकलोमीटर दूर है, वहा ं से 

रा��पित ताई ने �र�ेज�ट िकया था, वहा ंसे वह खदु सांसद रही ह� । उस जगह म� और अमरावती जैस े

शहर के बीस िकलोमीटर म� जहा ंमहानभुाव पथं� का सबसे बड़ा तीथ� �थान है । अमरावती शहर से 

वहा ंतक बीस िकलोमीटर पो�ट कनेि�टिवटी िमस करते ह� । मझेु लगता है उस पर आपको ज�र 

कार�वाई करनी चािहए । हमार ेआिदवासी भाइय� और गोिव�दपरु मेल घाट के पूर े�े� को बीएसएनएल 

क� सिुवधाए ंिमले …(�यवधान) 

�ी �रतेश पा�डेय (अ�बडेकर नगर) : म� लोक मह�व के िवषय पर अपने �े� अ�बेडकर नगर क� 

ओर सदन का �यान आकृ� काराना चाहता ह�ं । िजला अ�बेडकर नगर के िजला म�ुयालय अकबरपुर 

म� रलेवे �ािसंग हमेशा के िलए बदं कर दी गई है । इस रलेवे �ािसंग के दोन� तरफ �य�त बाजार ह�, 

एक तरफ �कूल है और दूसरी तरफ अ�पताल है । �ािसंग हमेशा के िलए बंद होने क� वजह से ब�च�, 

मरीज� और आम जनमानस को बड़ी सम�याओ ंका सामना करना पड़ता है ।  

 मेरा आपके मा�यम से रले मं�ी जी से िनवेदन है िक इस रेलवे �ािसंग के नीचे से एक 

अडंरपास क� �थापना क� जाए और उसके िलए तरुतं िनद�िशत िकया जाए तािक अ�बेडकर नगर के 

लोग� को इस सम�या से िनजात िमलने का काम हो । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : डॉ. सभुाष सरकार – उपि�थत नह� । 



26.06.2019                                                                                                                                                  81 
 

डॉ. बीसे�ी व�कट स�यवती (अनाकाप�ले): �रसप�ेटेड �पीकर जी, म� अनाकाप�ले आं� �देश क� 

कं�टीट्यूएसंी से आती ह�ं ।  

“ब�ु ंशरण ंग�छािम, ध�मं शरण ंग�छािम, सघंम शरण ंग�छािम ।” 

हमारा िह�द�ुतान लाड� ब�ु भगवान क� ज�म भूिम है ।  In my Constituency,  we have one 

small hilly  area like Bojjana Konda. यह बह�त परुानी है । Every year, so many Buddha 

Dhammas visit this place. But in spite of various representations from us and from 

our previous Lok Sabha Members, there are no proper facilities and development   

there.  So, I would request the hon. Minister of Culture and Tourism to preserve 

this heritage monument and take necessary steps for the development of Bojjana 

Konda in my Anakapalle in my  Constituency. Thank you. 

HON. SPEAKER: Dr. Subhash Sarkar – Not present.  

Shri S.Muniswamy.  

*SHRI S. MUNISWAMY (KOLAR): Honourable Speaker Sir, I congratulate you 

for giving me the opportunity to speak as member of the 17th Lok Sabha on 

behalf of my people of Kolar Lok Sabha Constituency. After the independence, for 

the first time in my Kolar district, a non congress candidate that too from BJP is 

elected to support Shri Narendra Modi ji, Hon. Prime Minister of the country. The 

people of my district expect welfare and development works from the Government 

of India.   

                                                             
* English translation of the Speech originally delivered in Kannada.  
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हमार ेकोलार िजले के फाम�स� क� �या �ॉ�लम है, 14 से 17 साल से बा�रश नह� है उधर, 

ए�ीक�च�र�ट बोलते ह� िक उधर पानी नह� है । हमार ेकोलार िजला म� हम �यादा से िस�क, िम�क 

और गो�ड पूरी दिुनया को स�लाई करते रहे, लेिकन अब मेर े कोलार िजले म� पानी नह� है । 

ए�ीक�च�र�ट लोग 1500 से 1800 फ�ट बोर कर� तो भी उधर पानी नह� आ रहा है । इसिलए हमारा 

नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� जल सिचव का सेपरटे खाता आपन े िदया है । उसक� तरफ से हमार े

कोलार िजले के ए�ीक�च�र�ट को पानी द�गे तो हम देश के िलए जो ए�ीक�चर म� वेजीटेबल चािहए, 

टमाटर चािहए, सभी हम उधर मै�यूफै�च�रगं करके स�लाई कर�गे । 

 दया करके हमार ेकोलार िजले क� र�ैयत� के क� को देखने के िलए, �पेशल केयर लेकर 

हमार ेकोलार िजले क� सहायता कर� ।  बाद म� हमारा कोलार िजले का के.जी.एफ. माइन गो�डफ��ड 

बंद ह�आ है । उधर से कम से कम 25 से 30 लोग ब�गल�ु म� काम के िलए जा रहे ह�, उनके िलए उधर 

�पेशल इकोनोिमक जोन क� तरह से क�पनी को उधर �थािपत कर� तो सभी को इ��लॉयम�ट िमलता 

है, इसिलए दया करके हमार ेकोलार के बार ेम� आप कुछ कर� । बह�त शुि�या । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी एस. मिुन�वामी �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): अ�य� महोदय, म� राज�थान सिहत देश के िकसान� क� मांग क� 

तरफ भारत सरकार का �यान आकिष�त कराना चाह�गँा । वैसे तो एम.एस.पी. पर सबसे �यादा �रकॉड� 

खरीद िपछले पांच साल के अ�दर रा�य� म�, देश के अ�दर ह�ई, लेिकन और िकसान� क� आ�मह�याए ं

भी देश के िविभ�न कोन� के अ�दर बढ़ रही ह� ।  

अ�य� महोदय, हमारी एक मांग है, एम.एस.पी. के अ�दर �यादातर जो भी �ा�स थ�,  उसको 

आप ले रहे ह�, लेिकन कुछ िविश� फसल� जैसे �वार, मोठ, जीरा, धिनया, लहसनु, ईसबगोल, अर�डी, 

चौला, �वारपाठा और मेहंदी, ये सभी बह�तायत म� राज�थान म� होती ह�, अ�य �टेट्स के अदंर भी होती 

ह� । अ�य� महोदय, मेरी आपके मा�यम से यह मांग रहेगी िक इन फसल� को भी एम.एस.पी. के 

अ�दर समथ�न मू�य के अ�दर िलया जाए, सूचीब� िकया जाए तािक िकसान� को बह�त बड़ी राहत 
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िमले । राज�थान के सहका�रता सिचव ने जब िवधान सभा म� हम थे, बार-बार इस मामले को उठाया, 

कई बार प�ाचार भी िद�ली क� सरकार से िकया, तो मेरी आपके मा�यम से मांग रहेगी िक इन �मखु 

फसल� को जो राज�थान के अलावा देश के अ�य भाग� के अ�दर होती है, इसके अ�दर िकसान� को 

पैसा भी �यादा िमलेगा । समथ�न मू�य क� कई बार ऐसी ि�थित हो जाती है, अ�य� महोदय, म� एक 

उदाहरण दूगंा । जैसे �याज है, वह राज�थान के अ�दर बह�त �यादा तादाद म� होता है और �याज 100 

�पये ि�वंटल िकसान बेचने को मजबूर होता है । कई बार वह सड़क� पर �याज, टमाटर फ� क देता है । 

ऐसी ि�थित भी देश के अ�दर बनी । मेरा सरकार से यही िनवेदन है िक िकसान� क� आिथ�क ि�थित 

कैसे ठीक हो, �य�िक �धान मं�ी जी काफ� गंभीर ह� । इस मामले पर �यान देकर इन िविश� फसल� 

को समथ�न मू�य क� सूची म� शािमल िकया जाना चािहए, ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : �ी देवजी एम. पटेल एव ंकँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी हनुमान बैिनवाल �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE (RAIGAD): Sir, thank you very much for 

giving me this opportunity.  I am coming from Raigad where a great warrior, 

Chhatrapati Shivaji Maharaj, established Hindavi Swarajya.  He was greater than 

Alexander and Napoleon. I am proud of him.   

 Sir, I am raising a matter of urgent public importance.  It is related to 

Marathi language.  It is an official language and co-official language in 

Maharashtra and Goa States respectively.  This language is spoken by more than 

83 million people in India.  Sir, I would like to make a point that the Centre is 

belittling the Marathi language.  One of these is lowering the status of this 

language by closing down the Central Marathi News Unit of All-India Radio in its 

News Headquarters Services Division in New Delhi.   
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 Therefore, Sir, I am requesting the Government that the Central Marathi 

News Unit of Delhi should immediately be restored. This is my humble request.  

We are requesting the Government to give Marathi language abhijat bhasha 

darja.   

�ी मह�� िसहं सोलंक� (देवास): अ�य� महोदय, म� म�य �देश के देवास लोक सभा  �े�  से  आता 

 ह�ं । िपछले चनुाव म� म�य �देश म� का�ेंस सरकार न ेिकसान� से ‘झूठे’ वाद ेिकए थे िक दो लाख �पये 

क� कज� माफ� क� जाएगी, पर�त ुआज िदनांक तक का�ेंस सरकार ने िकसान� क� दो लाख �पये क� 

कज� माफ� नह� क� है । इस कारण सोसाइटी के लोग िकसान� को सोसाइटी से खाद-बीज उपल�ध 

नह� करवा रहे ह�, िजसके कारण िकसान बेहद परेशान ह� । म� के�� सरकार स ेिनवेदन करता ह� ंिक वह 

इस मामले म� ह�त�ेप कर�, िजसस ेिकसान� को राहत िमल सके । 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Sir, I represent 

Narsapuram Parliamentary Constituency which is in the West Godavari district.  

As the name ‘Godavari’ is there in the district, all Godavari canals are around us.  

But unfortunately, because of aquaculture, which is the backbone of our 

economy, there is acute drinking water shortage and the entire water has got 

polluted due to salinity.   

I would request that the Rural Development Ministry of the Central 

Government should give special focus, as a special case, on giving us the major 

trunk lines for water from Godavari River.  We would lay the subsequent lines.  

Since we are getting huge revenue – worth Rs. 15,000 crore to the Exchequer – 

through aquaculture, as a special case, the Rural Development Ministry should 

kindly look into this issue.  If you suggest, we would also meet them and request 

them for the support.  Thank you, Sir. 
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�ी िव�णु द� शमा� (खजुराहो): अ�य� महोदय, म� आपको ध�यवाद देता ह� ंिक सदन म� आपने मुझे 

बोलने का अवसर िदया ।  

खजरुाहो दिुनया क� व�ड� हे�रटेज साइट्स म� से एक �थान है । वहा ंआधिुनक एयरपोट�  है । 

इंटरनेशनल एयरपोट� का ��ताव भी िपछले कई साल� से लि�बत है । खजरुाहो म� दो �लाइट्स – एक 

जेट एयरवेज और दूसरी एयर इंिडया – चालू थ�, लेिकन कुछ िदन� से जेट एयरवेज ब�द है और अभी 

एयर इंिडया क� �लाइट भी ब�द कर दी गई है । इसके कारण दिुनया भर से बड़ी स�ंया म� जो पय�टक 

खजरुाहो म� आते ह�, उनका आना �भािवत ह�आ है और �े� क� जनता क� भी इस बार ेम� बह�त बड़ी 

िडमा�ड है ।  

माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से अनरुोध करना चाहता ह� ं िक त�काल एयर 

इंिडया क� �लाइट िद�ली से खजरुाहो और खजरुाहो से मुबंई तक �ार�भ क� जाए । जो इंटरनेशनल 

एयरपोट�  का ��ताव है, म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करना चाह�ंगा िक यिद उसे ज�दी से 

ज�दी पा�रत िकया जाए तो बह�त अ�छा होगा । वह �े� के िलए बह�त आव�यक है । आपको और 

सदन को भी म� खजरुाहो के व�ड� हे�रटेज म� आमि��त करता ह�ं । ध�यवाद । 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Sir, I represent the Arani constituency in 

Tamil Nadu.  It consists of mainly farmers and weavers.  Due to pollution from 

dyeing industries, so many units in Tamil Nadu, especially in Tiruppur, have been 

closed.  So many weavers have been affected and a lot of them have to choose 

an alternative profession.  Arani silk is very famous.  Normally, Kanchipuram silk 

is known to everybody.  Arani silk is equally famous and is very fine.  So, how  

they bring respect and honour to men and women?  Is it not the responsibility of 

the Government to give respect and honour to these people, the weavers?  So, I 

would request the Government to set up a Silk Park in Arani. The land has been 

already selected; it is there. 
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 Secondly, in Mailam, which is in my constituency, in the Kootteri Pattu 

junction, so many accidents are taking place.  Already the project report for 

flyover is ready; the feasibility report is ready for the flyover.  So, I would request 

the hon. Speaker to press the Government to get a flyover in Mailam for our  

people in Arani Constitutency.  Thank you, Sir. 

�ीमती गीता कोडा (िसहंभूम): अ�य� महोदय, अभी कुछ िदन� से मीिडया म� लगातार झारख�ड क� 

मॉब िलंिचगं पर बात� आ रही ह�, म� उसक� ओर आपके मा�यम से सदन का �यान आकिष�त करना 

चाह�ंगी । सरायकेला �े� म�, जो मेर ेससंदीय �े� म� आता है, वहा ंतबरज़े अंसारी नाम के लड़के क� 

भीड़ ने पीट-पीटकर ह�या कर दी । इस व� वहा ंक� कानून-�यव�था इतनी चरमराई ह�ई है, म� आंकड़े 

के साथ इसे पेश करना चाह�ंगी िक झारख�ड म� िवगत कुछ वष� म� यह ऐसा 11वां मामला है और िसफ�  

इस साल म� ऐसे चार मामले रिज�टर ह�ए ह� । इससे यह अदंाजा लगाया जा सकता है िक झारख�ड म� 

कानून-�यव�था क� �या ि�थित है ।  

म� आपके मा�यम से कहना चाह�ंगी िक इस पर वहा ंक� सरकार को यह िनद�श िदया जाए िक 

इस लड़के को �याय िमले और जो लोग इसम� सिंल� ह�, चाहे वे भीड़ का िह�सा ह� या कानून से 

सबंंिधत �यि� हो, उन पर भी स�त से स�त कार�वाई हो । यह बह�त गंभीर मामला है । आपने मझेु 

बोलने का मौका िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद । 

डॉ. मोह�मद जावेद (िकशनगजं): अ�य� महोदय, म� आपका �यान मजु�फरपुर से श�ु 

ए�सेफलाइिटस से मर ेब�च� क� ओर आकिष�त कराना चाहता ह� ं । म� कई िदन� से यह म�ुा उठाना 

चाह रहा था । तब लगभग सौ ब�चे मर ेथे और आज का आंकड़ा 200 के आस-पास पह�ंच गया है । 

यह नेशनल �ेजडी है । मरने वाले ब�चे गरीब प�रवार� के ह� । सदन म� बह�त लोग� ने चचा� क�, सरकार 

ने चचा� क�, आदरणीय �धान मं�ी जी ने भी चचा� क�, लेिकन िबहार म� जो ब�चे मर ेह�, उसके ऊपर 

िकसी ने भी चचा� नह� क� है । यह एक ि�िमनल नेगिलज�सी है । इस बीमारी से िपछले 20-25 साल� 

से मौत� हो रही ह�, लेिकन न तो आज तक उसके ि�व�शन का कोई फॉमू�ला बना है और न ही उसके 

अवेयरनेस के बार ेम� कुछ िकया गया है । मेरा आपके मा�यम से िनवेदन है िक िह�द�ुतान क� हे�थ 
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िमिन��ी और िबहार सरकार को िनद�श िदया जाए िक इसको गंभीरता से ल� । इसको ि�व�ट करने क� 

ज�रत है और िजतने ब�च� क� म�ृय ुह�ई है, उनके प�रवार को मनुािसब मआुवजा िमले । 

�ी स�यद ईम�याज जलील (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, म� महारा�� के औरगंाबाद से ताल्लकु 

रखता ह� ं। यह वह शहर है, जहा ंपर दिुनया के दो व�ड� हे�रटेज अजतंा और एलोरा ह� । पूरी दिुनया म� 

ऐसा कोई शहर नह� है, जहा ंपर दो व�ड� हे�रटेज, मॉ�यूम�ट्स 100 िकलोमीटर क� दूरी पर ह� । 

 अ�य� महोदय, म� आपका �यान इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ंिक जेट एयरवेज बंद हो 

गई है । एक एयरवेज बंद होने से न जाने िकतने लोग बेरोजगार हो जाते ह� । चूंिक औरगंाबाद एक 

टू�र�म िसटी ह,ै वहा ंबह�त सार ेटू�र�ट्स आते ह� । एयरलाइ�स बंद होने से बह�त लोग बेरोजगार हो 

गए ह� । औरगंाबाद एक इंडि��यल िसटी है । वैसे मराठवाड़ा एक बैकवड� रीजन है । िसफ�  औरगंाबाद म� 

ही इंड��ीज ह� । आज लोग� के पास बेिहसाब पैसा है, लेिकन व� नह� है । एक एयरलाइन को �टाट� 

करने के िलए हम िपछले कई िदन� से िसिवल एिवएशन क� अथॉ�रटीज के साथ बात कर रहे ह� । म�न े

खदु कल िसिवल एिवएशन, से�े�ी और िमिन�टर से बात क� । उनका कहना है िक पायलेट्स दूसरी 

एयरलाइ�स �वाइन कर ले रहे ह� । सवाल िसफ�  पायलेट्स का नह� है बि�क सवाल यह है िक एक 

एयरलाइन के बंद होने स े पूरी इंड��ी कोलै�स हो गई है, होट�स खाली पड़े ह�ए ह� और �ांसपोट�  

इंड��ी खाली पड़ी ह�ई है और इंडि��यलाइजेशन के ऊपर भी इसका बह�त असर पड़ा है ।  

 हम सरकार से अनरुोध करना चाहते ह� िक िद�ली और मुंबई के िलए ज�द से ज�द कम से 

कम दो एयरलाइ�स औरगंाबाद के िलए �टाट�  कर� । एक गो�डेन �ाइएगंल ह�आ करती थी, वह 

एयरलाइन एयर इंिडया चलाती थी । जो िद�ली, जयपरु, उदयपरु, औरगंाबाद और मुंबई को कने�ट 

करती थी । बह�त टू�र�ट्स इसका फायदा उठाते थे । म�ने सरकार से यह अनरुोध िकया है िक �ाइवेट 

एयरलाइ�स को नह�, अगर खदु क� एयरलाइन, एयर इंिडया को आप आदेश देते ह�, यह दोबारा �टाट�  

िकया जाता है तो अ�छा होगा । कल �धान मं�ी साहब ने कहा िक हम टू�र�म को बढ़ावा देना चाहते 

ह� । हम चाहते ह� िक इसक� श�ुआत औरगंाबाद से क� जाए । 

माननीय अ�य� :  डॉ. �ीतम गोपीनाथ राव मुंडे और डॉ. िहना िवजयकुमार गावीत को �ी सैयद 

इि�तयाज़ जलील �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी कनकमल कटारा (बासंवाड़ा): अ�य� महोदय, म� राज�थान के डंूगरपरु, बांसवाड़ा �े� से चनु 

कर आया ह� ं। यह आिदवासी बह�ल �े� है और लंबे समय से वहा ंरले लाइन क� मांग है । इस मांग को 

बार-बार �े� म� उठाया जा रहा है । म� आपस े िनवेदन करना चाहता ह� ं िक रतलाम से डंूगरपरु वाया 

बांसवाड़ा, सागवाड़ा 176 िकलो मीटर क� दूरी है । िपछले समय म� यह काय� �ारभं िकया गया था । 

रा�य सरकार और के�� सरकार के बीच एमओयू ह�आ था । पर�त ुदभुा��य से आिदवासी बह�ल �े� 

होने के नाते इस काय� को �ारभं नह� िकया गया । उसका कारण कुछ भी हो, पर�त ुआिदवासी �े� 

होने के नाते, िपछले समय कई मंि�य� ने कहा िक नो �ॉिफट, नो लॉस पर ऐसे �े� म� रले लाइन 

िबछाना ज�री है । 

इस बात को �यान म� रखते ह�ए म� आपके मा�यम से रले मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ं

िक इस प�रयोजना से आिदवासी अचंल के दोन� िजले डंूगरपरु और बांसवाड़ा अहमदाबाद जैसे बड़े 

ज�ंशन से जड़ेु जाए,ं तो देश के िकसी भी कोन ेम� आने-जाने क� सिुवधा िमलेगी । इसका सीधा लाभ 

यहां के �यापा�रय�, पय�टन, �िमक� तथा उ�ोगपितय� को िमलेगा, िजससे इस �े� का बह�त लाभ 

होगा । 

डॉ. ढालिसंह िबसेन (बालाघाट): अ�य� महोदय, आप जानते ह� िक समय पर अपने ब�च� को 

िश�ा देने क� हर माता-िपता क� �यादा �िच है । म� बालाघाट िसवनी िजले से आता ह� ं । हमार ेयहा ं

वत�मान म� तीन क� �ीय �कूल ज�र ह�, लेिकन ये िजला �तर पर ह� और सीबीएससी के कोस� म� 

अिभभावक अपने ब�च� को पढ़ाना चाहते ह� । �ाइवेट �े� से सीबीएससी कोस� कराने म� उन पर बह�त 

आिथ�क भार आता है और िद�कत� आती ह� । म� चाहता ह� ंिक सीबीएससी कोस� के हमार ेजो वत�मान 

सचंािलत �कूल ह�, उनम� अितरि� क�ाओ ंक� अनमुित दी जाए, तािक हम नई क�ाए ंबनाकर ब�च� 

को पढ़ाने क� �यव�था कर सक�  । 

डॉ. राजदीप राय (िस�चर): अ�य� महोदय, अटल जी का एक सपना पूर े भारत को सड़क के 

मा�यम से गो�डन �वाि�लेटरल से जोड़ने का था । उसम� उनका �लान था िक िस�चर से सौरा�� का 

एक फोर लेन ए�स�ेस-वे हो । वष� 2004 म� िस�चर म� उसका िशला�यास ह�आ था । भारतवष� के 

लोग� ने वष� 2004 म� जो िनण�य िलया था, उसका असर िस�चर के लोग� पर पड़ा । वष� 2004 से 
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2014 तक उस रा�ते का कोई काम नह� ह�आ और उसम� दो अड़चन� आई ं। उसम� वाइ�ड लाइफ क� 

कोई �लीयर�स नह� िमली । वष� 2007 या 2008 म� तब क� रा�य सरकार और क� � सरकार के 

मा�यम से एक नोिटस आया िक वाइ�ड लाइफ का ि�लयर�स नह� है और फार�ेट का भी ि�लयर�स 

नह� है । अभी दो-तीन साल पहले वह ि�लयर�स का मामला हट गया है । 

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ंिक िस�चर से हॉफलागँ या नौगांव 

होते ह�ए गवुाहटी का रा�ता 410 िकलोमीटर के करीब है । उसम� पैकेज न�बर 21 है, जो बालाछोड़ा से 

हरंगाजाओ का रा�ता 31 िकलोमीटर  है, िजसम� िक �ो�लम है, उसका �टेटस �या है । आज के 

समय वहा ंलोग� को बह�त परेशानी हो रही है । वहा ंमानसून सीज़न चल रहा है । आपके मा�यम से म� 

मं�ी जी से वहा ंके �टेटस के बार ेम� जानना चाहता ह� ं। 

डॉ. च�� सेन जादौन (िफरोजाबाद): महोदय, म� उ�र �देश के ससंदीय  �े�  िफरोजाबाद से आता  

ह�ं । मह�वपूण� िवषय� म� से एक मह�वपूण� िवषय िकसान� क� आिथ�क ि�थित का है । देश क� 80 

�ितशत जनता गांव� म� िनवास करती है, िजसम� से 60 �ितशत जनता खेितहर िकसान है । िकसान� 

क� आिथ�क ि�थित बह�त खराब है । उनके पास खाने के िलए पैसा नह� है । हमार ेदेश के यश�वी 

�धान मं�ी माननीय नर�े� भाई मोदी ने वष� 2022 तक िकसान� क� आय दोगनुी करने का वायदा 

िकया है, इसके िलए म� उनका बह�त आभारी ह�ं । मेर ेससंदीय �े� िफरोजाबाद के िवधान सभा �े� 

िसरसागंज म� िकसान� क� मु�य खेती आलू है । िसरसागंज नगर म� 70 से 80 को�ड �टोरजे ह� । 

िकसान अपनी खेती म� साम�य� से अिधक लागत लगाकर आलू पैदा करता है, लेिकन उसे उपज का 

वािजब मू�य �ा� नह� होता है । न जाने �या कारण है िक आलू का िनया�त नह� हो पाता है और 

िकसान बरबादी के कगार पर पह�ंचने के िलए बा�य हो जाता है ।  

 महोदय, मेरा सझुाव है िक अगर िसरसागंज �े� म� आलू पाउडर बनाने क� फै�टरी �थािपत 

कर दी जाए, तो िकसान� क� आिथ�क ि�थित स�ुढ़ हो सकती है और वह बरबादी के कगार से बच 

सकता है । 

�ी अ�ण साव (िबलासपुर): माननीय अ�य� महोदय, िबलासपरु छ�ीसगढ़ रा�य का दूसरा बड़ा 

शहर है । यहा ँपर एसीसीएल का म�ुयालय है, एनटीपीसी है, रलेवे ज़ोन, उ�च �यायालय और के��ीय 
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िव�िव�ालय ह� । लेिकन अब तक यहा ँ हवाई सेवा �ार�भ नह� हो पायी है । हवाई अड्डा लगभग 

बनकर तैयार है । म� आपके मा�यम से सरकार से आ�ह करता ह� ँ�य�िक यह िबलासपरु क� जनता क� 

बह��तीि�त मागँ है । यहा ँक� जनता इसके िलए उ�ेिलत है । इसिलए शी� ही िबलासपरु से हवाई सेवा 

�ार�भ क� जाए । आपके मा�यम से म� सरकार से यह मागँ करता ह� ँ। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Hon. Speaker, as the entire House is aware 

the disastrous flood which hit Kerala in the second week of August, 2018, took 

lives of 483 people and 14 people are still missing. Around 54 lakh people were 

affected by the flood out of which 34 lakh people had to stay in relief camps. 

Around 20,000 houses were fully destroyed. Farmers lost their crops and 

fishermen, who took part in rescue operations, had to lose their livelihood.  

 Sir, the Kerala Government had asked for a special package of Rs.5606.7 

crore, out of which the Central Government had allotted only Rs.2904.85 crore. In 

2004, when Tsunami hit Kerala, the then State Government had asked for a 

package and the entire package was allotted by the then Central Government.  

 Sir, I would like to request the Central Government to allot more funds. The 

Post-Disaster Need Assessment Survey shows that we had a damage of 

Rs.26,718 crore and we need Rs.31,000 crore to rebuild Kerala. Many NGOs 

have taken part in rehabilitation and rebuilding process of Kerala like Rotary Club, 

Lions Club and many other corporates. I would like a special package to be given 

to the State of Kerala to rehabilitate the fishermen and the farmers. I also request 

for an assistance of a special Central fund for the sake of Kerala State. Thank 

you, Sir. 

�ीमती �वीन ओझा (गौहाटी): माननीय अ�य� महोदय, म� असम के गौहाटी को �र�ज�ट करती ह� ँ। 

यह नॉथ�-ई�ट का �वेश �ार है । सबसे बड़ी बात यह है िक गौहाटी के चार� तरफ पहािडया ँह� और 
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इसके बीच से ��प�ु नदी बह रही है । लेिकन दखु क� बात यह है िक हर साल गौहाटी म� 

आिट� िफिशयल �लड के कारण लोग बह�त ही परेशान ह� । इसिलए म� आपसे �र�वे�ट करती ह� ँ िक 

आिट� िफिशयल �लड का साइंिटिफकली समाधान िनकालकर इसे ख�म िकया जाए ।  

 जब म� इले�शन लड़ रही थी, तो सभी लोग� का यही कहना था िक हम� पीने का पानी चािहए 

और यह जो हर साल आिट� िफिशयल �लड हो रही है, उसे ख�म िकया जाए । यह मेरी िवनती है, इस े

म� सरकार क� नज़र म� डाल रही ह� ँ। 

SHRI MAHESH SAHOO (DHENKANAL): Hon. Speaker, Sir, I am very grateful to 

you for giving me this opportunity as I am a first-time Member and speaking for 

the first time in this current Session.  

 Sir, you are aware of the fact that Talcher in my Parliamentary 

constituency, Dhenkanal has given a huge royalty to the Government of India. 

The people of Talcher and my Parliamentary constituency has sacrificed a lot for 

the sake of the nation. But in return, the Government of India is totally neglecting 

us. I am going to express it in a few words. 

 Mahanadi Coalfields Limited (MCL), Talcher is one of the largest coal-

producing companies and it has crossed its target in terms of coal production. As 

per the provisions, another company, namely, Brahmani Coalfield Limited (BCL) 

should also be established, which has not yet been done. Sir, through you, Sir, I 

request the Government to clarify when BCL would be established. Thank you, 

Sir. 
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14.00 hrs 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Sir, I thank you for 

giving me this opportunity to speak. I had requested you for allowing me 

tomorrow to raise the issue of speedy completion of Pithapuram-Kakinada main 

railway line, but I have got the opportunity today. This is my maiden speech, Mr. 

Speaker, Sir, and I thank you so much. 

 On behalf of the people of my Parliamentary Constituency, the well-wishers 

and the main agitators of completion of Kakinada-Pithapuram main railway line, I 

am raising this issue. This has been continuing for 30 to 40 years, but the project 

has not been completed till now. Every year, some money is allocated for 

Pithapuram-Kakinada main railway line, but the Railway Department is not taking 

any action to complete that line. So, Sir, I request, through you, the Railway 

Minister and the Central Government for speedy completion of Pithapuram-

Kakinada main railway line for the benefit of the people and for the development 

of Kakinada parliamentary constituency.  

 Thank you. 

SHRI UNMESH BHAIYYASAHEB PATIL (JALGAON): Respected Speaker Sir, 

first of all, I thank you for giving me an opportunity to speak in the ‘Zero Hour’. 

म� महारा�� से ह�ं । महारा�� म� मेरी कॉि��टट्व�सी म� जो िगरणा �रवर है, उस पर एक बैराज - िगरणा 

डैम है । 40 साल� म� िसफ�  सात बार वह डैम आज तक अपनी केपैिसटी तक िफल-अप ह�आ है । 33 

वष� म� वहा ंकोई �रवर कनेि�टिवटी �ोजे�ट नह� िलया गया, इसिलए वहा ंपानी नह� आ सकता है । 

मेरी कॉि��टट्व�सी म� �रवर कनेि�टिवटी �ोजे�ट के िलए लगातार इ�रगेशन िमिन��ी स ेमांग चल रही 

है । 
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म� आपके मा�यम से चाह�गंा िक िमिन��ी को यह सझुाव िदया जाए िक जो नार पार िगरना 

�ोजे�ट है, उस पर तरुतं कार�वाई क� जाए तथा ए�शन िलया जाए । ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल, डॉ. भारती �वीण पवार एव ं डॉ. िहना िवजयकुमार 

गावीत को �ी उ�मेश भै�यासाहेब पािटल �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित 

�दान क� जाती है । 

�ी तपन कुमार गोगोई (जोरहाट): अ�य� महोदय, म� असम के जोरहाट से ह�ं । असम क� छ: 

क�यिुनटीज़ -अहोम, कोच-राजब�गशी, मोरन, मटक, चिुटया और टी-�ाइ�स को एस.टी., अनसूुिचत 

जनजाित म� शािमल करने के िलए लोग िडमांड कर रहे ह� । 

 महोदय, म� आज आपके मा�यम से सरकार से यह अनरुोध करना चाहता ह� ं िक इन छ: 

क�यिुनटीज़ को ज�द स ेज�द अनसूुिचत जनजाित म� शािमल करने क� �यव�था क� जाए । 

 ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी तपन कुमार गोगोई �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

कुमारी शोभा कारा�दलाज े(उदुपी िचकमगलूर): माननीय अ�य� जी, िपछले दो ह�त� से कना�टक 

क� राजधानी कुछ गलत िवषय के िलए चचा� म� है । मंसूर अली खान नाम के एक �यि� ने आईएमए 

�ेिडट कोऑपरटेेव सोसायटी िलिमटेड बनाकर लगभग 50 हज़ार गरीब लोग� को धोखा िदया । 

िनवेशक� को �यादा �याज देने का लालच िदया गया था । वह दो महीन� से लापता है । इसी घोटाले म� 

15 हज़ार करोड़ �पये से �यादा का िनवेश ह�आ है । अभी तक 40 हज़ार मामले ब�गल�ु और अलग-

अलग पिुलस �टेशसं म� दज� ह�ए ह� ।  

 अ�य� जी, ये िनवेशक बह�त गरीब लोग ह� । इनम� से �यादातर लोग ऑटो �र�शा चलाने 

वाले, सि�जयां बेचने वाले और मज़दूरी कर के घर चलाने वाले ह� । उ�ह�ने आईएमए म� पैसा रखा था, 

िकसी ने बेटी क� शादी के िलए पैसे रखे थे, िकसी ने नया घर बनाने के िलए रखे थे, िकसी ने ब�चे को 

पढ़ाने के िलए रखे थे । अब उनके पास जमापूजंी के �प म� िसफ�  आंसू बाक� ह� ।  
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सर, यह बह�त बड़ा घोटाला है, इसम� सरकार शािमल है । आईएमए के मािलक मंसूर अली 

खान के �र�ते का�ेंस और जेडी (एस) नेताओ ंके साथ भी ह� । इसी धोखाधड़ी मामले म� कना�टक के 

जेडी (एस) के एक मं�ी, का�ेंस के िवधायक, रा�य के बह�त सार ेनेता एव ंबह�त सार ेअिधका�रय� के 

नाम भी शािमल ह� । …(�यवधान) कल मंसूर अली खान ने दबुई म� बैठकर एक वीिडयो ि�लप जारी 

कर इस घोटाले म� बड़े-बड़े �यि�य� के नाम� का खलुासा िकया है । …(�यवधान) आईएमए के एमडी 

मंसूर अली खान का �र�ता आतंकवािदय� के साथ भी है । …(�यवधान) कना�टक सरकार 

माननीय अ�य�: �ी क�याण बनज� । 

…(�यवधान) 

कुमारी शोभा कारा�दलाज े: सर, मझेु एक िमनट और दीिजए । …(�यवधान) कना�टक सरकार न े

इस घोटाले क� जांच के िलए एसआईटी बैठाई है, मगर िनवेशक और कना�टक क� जनता एसआईटी 

पर िव�ास नह� कर रही है । …(�यवधान) �वयं रा�य सरकार इस घोटाले म� शािमल है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �ी क�याण बनज� । 

…(�यवधान) 

कुमारी शोभा कारा�दलाज:े सर, ऐसा लगता है िक रा�य सरकार इस मामले को ज�दी दबा देगी । 

…(�यवधान) ऐसा पहले भी ह�आ था । …(�यवधान) कना�टक रा�य सरकार न ेबह�त केसेज़ को दबा 

िदया था । …(�यवधान) इसिलए मेरी मांग है िक इस मामले क� सीबीआई और इनफोस�म�ट डायर�े�ेट 

से जांच करवाई जाए । ध�यवाद । …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को कुमारी शोभा कारा�दलाजे �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Kalyan Banerjee.  

… (Interruptions) 
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): I am really very grateful to you for 

giving me a chance…(Interruptions) I feel I am lucky that I am going to raise this 

issue, when the Hon. Railway Minister is also present here.  

 Sir, my issue is about the setting up of a railway line from Furfura Sharif to 

Dankuni. In 2010, the then hon. Railway Minister, Ms. Mamata Banerjee started 

this project.  But from 2014, it has been stopped totally. In Furfura Sharif, there is 

a mosque built by Muqlish Khan in 1375 as a site for Muslim pilgrimage, 

especially during the Pir’s mela (fair). It attracts lakhs and lakhs of pilgrims during 

the Urs festival. Furfura Sharif contains the mazaar of one Abu Bakr Siddique and 

his five sons, popularly known as the Panch Huzur Keblah. He was a social and 

religious reformer.  

 Sir, what I am urging and praying is that this scheme is already announced. 

It has been commenced by the Railways. So far as my knowledge goes, it was 

giving at least 20 to 25 per cent employment also because the lands were taken. 

Now, the project from Furfura Sharif to Dankuni should be completed.  

 It is my humble request, through you, to the hon. Railway Minister and I feel 

that because of the grace of God, the Railway Minister is also present here. 

Earlier also, he considered so many requests of mine.  This is my first request to 

him in the 17th Lok Sabha.  

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I am his friend also.  

SHRI KALYAN BANERJEE :Yes Sir. But first I have to refer to you as the hon. 

Minister. 

https://en.wikipedia.org/wiki/Pir_(Sufism)
https://en.wikipedia.org/wiki/Mazaar
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डॉ. िहना िवजयकुमार गावीत (न�दुरबार): ध�यवाद अ�य� जी, आपने मझेु मह�वपूण� िवषय पर 

बोलने का मौका िदया । छ�पित शाह� महाराज क� जय�ती के अवसर पर म� उनक� पावन �मिृत का 

िवन� अिभवादन करती ह� ं । म� आपके मा�यम से आज देश म� घट रही रिैगंग क� घटनाओ ंक� ओर 

�यान आकिष�त करना चाह�ंगी । आज कई �यावसाियक कॉलेजेज म� रिैगंग क� घटनाए ंघट रही ह� । 

कुछ िदन पहले म�ुबई के एक मेिडकल कॉलेज म� डॉ�टर पायल तड़वी नाम क� एक डॉ�टर के साथ 

भी इसी �कार क� रिैगंग क� घटना घटी । रिैगंग से परेशान होकर उसने अपनी जान दे दी । म� आपके 

मा�यम से सरकार से यह िनवेदन करती ह� ंिक इस केस क� िन�प� इ��वायरी हो और डॉ�टर पायल 

तड़वी को �याय िमले । इसी के साथ म� सरकार से मांग करती ह� ं िक ए�टी रिैगंग लॉज़ को और भी 

ि���ट बनाया जाए, तािक देश म� कोई दूसरी डॉ�टर पायल तड़वी न बने ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को डॉ. िहना िवजयकुमार गावीत �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी गणेश िसहं (सतना): अ�य� महोदय, सबसे पहले तो म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद दूगंा । 

आपने आज नए सद�य� को बोलने का जो िवशेष अवसर िदया है, यह सचमचु एक अ�छी परपंरा है, 

िजसक� श�ुआत आपने क� है, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । म� आपके मा�यम से भारत 

सरकार के नाग�रक उड्डयन मं�ी जी का �यान आकृ� कराना चाहता ह�ं । िपछले काय�काल म� भारत 

सरकार के नाग�रक उड्डयन मं�ालय ने देशी हवाई उड़ान सेवाए ंशु� करने का एक काय��म जारी 

िकया था । उसम� कुछ हवाई अड्ड� का चयन ह�आ था । मेर ेसतना लोक सभा �े� म� भी उस हवाई 

अड्डे का चयन ह�आ था । एयरपोट�  अथॉ�रटी ने यह कहा था िक उन हवाई अड्ड� को प�रचालन 

यो�य बनाने के िलए, उनके �रनोवेशन के िलए, उनका िव�तारीकरण करने के िलए सौ-सौ करोड़ �पये 

द�गे, लेिकन दभुा� �यवश अभी तक एक पैसा नह� िमला ।  

म� आपके मा�यम से भारत सरकार का �यान आकृ� करना चाहता ह� ं िक सतना से हवाई 

प�रचालन श�ु िकया जाए, हवाई अड्डे के �रनोवेशन के िलए पैसा उपल�ध कराया जाए । उसका जो 

ए�रया है, वह लगभग 1850 मीटर है । इसक� 200 मीटर ल�बाई बढ़ाना ज�री है । एक ��ताव रा�य 
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सरकार के मा�यम से भारत सरकार को भेजा गया है । म� उसक� मंजूरी चाहता ह�ं । बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी गणशे िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राम कृपाल यादव (पाटलीपु�): अ�य� जी, म� िदल से आपके �ित आभार �य� करता ह� ँिक 

आपने मझेु बोलने का मौका िदया है । आपने सभी नए सांसद� को बोलने का अवसर �दान िकया है, 

उसके िलए िवशेष ध�यवाद ।  

अ�य� महोदय, म� अपने ससंदीय �े� पाटलीप�ु के बीहटा म� िनमा�णाधीन एयरपोट�  के 

नामकरण के सबंंध म� आपका �यान आकृ� करना चाहता ह� ँ । �वामी सहजान�द सर�वती जी, जो 

िकसान नेता रहे ह� और ��डम फाइटर भी रहे ह�, उ�ह�ने एक सतं के �प म� अपना पूरा जीवन 

समिप�त भाव से िकेसान� क� उ�नित और तर�क� के िलए लगा िदया । वह लगातार िकसान� के िलए 

लड़ाई लड़ते रहे । वह उ�र �देश म� ज�मे थे, मगर उनका काय��े� िबहार था । खासतौर पर वष� 

1927 म� वह सम�तीपरु िजले से हमार ेससंदीय �े� बीहटा म� आए थे और बीहटा म� उनका �थायी 

िनवास हो गया था । बीहटा म� सीताराम दास �ारा �द� भूिम को उ�ह�ने अपना �थाई िनवास बनाया 

था । वह लगातार िकसान� के िलए काम करते रहे । 

म� माननीय  �धानमं�ी जी के �ित आभार �य� करता ह� ँ िक उ�ह�ने परुख� के नाम पर 

स�ंथान� का नाम रखने का काम िकया है । कई ऐसे ए�ज़ा�प�स ह� । म� माननीय �धानमं�ी जी का 

आभार �य� करता ह� ँिक पटना म� एक एयरपोट�  है, िजसके जीण��ार के िलए पैसा िदया गया है । मेर े

ससंदीय �े� म� अलग से एक एयरपोट�  खोलने का काम िकया है, म� उसके िलए भी ध�यवाद देना 

चाहता ह� ँ। यह अभी िनमा�णाधीन है ।  

म� माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ँगा िक इसका काय� शी� श�ु करवाया जाए । रा�य सरकार 

भी सहयोग कर रही है, जमीन का आवंटन भी कर िदया है, चारदीवारी भी हो गयी है, मगर काम अभी 

श�ु नह� ह�आ है । मगर यह ��तािवत है । सरकार ने उसके िलए पैसा भी स��शन कर िदया है । 
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सर, जब यह एयरपोट�  बनेगा तो उसका नाम �वामी सहजान�द सर�वती जी के नाम से हो, 

िजसक� बह�त लंबे समय से मांग चल रही है । यह लोग� क� जनभावना है और इसके िलए अिभयान 

चल रहा है । इसिलए म� आपके मा�यम से के��ीय मं�ी जी से मागँ करता ह� ँ िक पटना म� बीहटा म� 

िनमा�णाधीन एयरपोट� को �वामी जी के नाम पर रखा जाए । आपक� बड़ी कृपा होगी । हम� आपका 

सरं�ण भी चािहए । आप अपने �तर से इसम� कुछ ह�त�ेप भी क�रए ।  

ध�यवाद ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी राम कृपाल यादव �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I congratulate you on the way that you 

have forgotten your hunger pangs and you are sitting in your Chair to give chance 

to new and old Members. This is indeed an example for posterity as to how a 

Speaker should work. 

 I point out about another case of lynching of one Tabriz Ansari in Sarai 

Kalan, Jharkhand on the 22nd of June. This has already been mentioned in this 

House but what I want to mention is that the police held this man in custody for 

four days. He had severe injuries on his head, and when he was brought to the 

hospital, he was already half dead. It was a coldblooded murder by a religiously 

motivated mob. The death of the 24 year old man is a blot on humanity. The 

unfortunate thing is that this man was beaten up and made to say, Jai Sri Ram, 

Jai Hanuman, before he was removed.  

All I want to say is, the BJP Members are speaking about West Bengal, you 

should rather protect the people in Jharkhand, a BJP ruled State, and other 

places where people are being lynched to death. This is not the first case. This is 
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an example of religious intolerance. We shall continue to protest against all 

instances of religious intolerance and mob lynching.  

माननीय अ�य�:  �ी ई.टी. मोह�मद बशीर को �ो. सौगत राय �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK) : Sir, I am indeed indebted to you 

for allowing me to raise this issue. It is an international issue also with national 

ramifications. President Trump’s decision to pull back from airstrikes on Iran after 

an American Drone was shot down over the Strait of Hormuz was a rare moment 

of restraint amid escalating tensions between the two countries. The United 

States need to deescalate its maximum pressure tactics applied on Iran. Iran was 

fully compliant of the Nuclear Deal. Yet, the United States pulled out of the Deal 

which set off the escalation. The maximum pressure tactics as it is being quoted 

have led to tension between Iran and the United States.  

 It is escalating day by day. Iran in response to the US pressure threatened 

to repeal the Nuclear Agreement that was intended to curb Tehran’s ambition in 

exchange for relief from economic sanctions. But the US statement that it would 

stop extending sanction waiver to nations importing Iranian oil has direct impact 

on India as Tehran is the third largest oil supplier to India. Now, India has stopped 

importing oil from Iran which not only increases the cost of imported oil for India 

but also adversely affects India’s bilateral relationship with Iran. 

 I, therefore, urge upon the Government to finely balance its approach 

towards Iran and the United States in defusing such tensions since a significant 

amount of Indian interests lie in both the countries. While Iran and the United 
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States are on the edge of an abyss, India should play its diplomatic role behind 

closed doors to find a way out. 

 Today, the Secretary of State of the United States is in India and a 

discussion is also taking place in Delhi. Tonight, the hon. Prime Minister is leaving 

for Osaka in Japan and he will be meeting the President of Russia and also the 

Prime Minister of Japan. There is a need to have closed-door meetings so that 

the President of China, the President of Russia and the Prime Minister of India 

work together to defuse tensions in the Middle East and work out a profitable 

formula. 

माननीय अ�य�: �ी अनभुव मोहंती और डॉ. िनिशकांत दबेु को �ी भतृ�ह�र महताब �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राह�ल रमेश शेवाले (म�ुबई दि�ण-म�य): अ�य� महोदय, म� आपका आभारी ह� ंिक आपने मुझे 

शू�य काल म� बोलन ेका मौका िदया । म� महारा�� म� मछुआर� क� ि�थित पर बोलना चाहता ह�ं । 

महारा�� म� 720 िकलोमीटस� का सम�ुी तट है और मेर े चनुाव �े� म� �ा�बे कोलीवाड़ा, माह�ल 

कोलीवाड़ा, िशवड़ी कोलीवाड़ा, मािहम कोलीवाड़ा और धारावी कोलीवाड़ा म� मछुआर े रहते ह� । 

मछुआर� का पूरा जीवन समु� पर िनभ�र करता है । िपछले कई साल� से म��य �यवसाय म� उपयोग 

होने वाली साम�ी क� क�मत� बढ़ती जा रही ह� । रा��ीय क�याण योजना के तहत छोटी नाव खरीदने 

के िलए जो ऋण िदया जाता है उस पर 9 परस�ट से लेकर 15.25 परस�ट तक �याज लगाया जाता है, 

जो रा��ीय ब�क� क� �याज दर से भी �यादा है । अभी हमने म��य �यवसाय करने वाल� को िकसान 

का दजा� िदया है । िजस �कार से िकसान� का ऋण माफ िकया गया है, उसी �कार से मछुआर� का भी 

रा��ीय क�याण योजना के तहत िदए गए ऋण को माफ िकया जाना चािहए । मेरा आपके मा�यम से 

सरकार से यही अनरुोध है । ध�यवाद । 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, cashew industries are 

facing a serious crisis throughout the country. More than two-lakh cashew 

workers, about 90 per cent of them are poor women who are working in cashew 

industries, are affected. More than 400 cashew factories were closed due to 

various reasons. These poor cashew workers lost their employment because of 

the wrong policies of the Central and State Governments. The cashew workers 

are also not getting the benefits of ESI and PF properly. Wrong import policy of 

the Government of India on raw cashew nuts has seriously affected the cashew 

workers as well as the cashew factory owners. Even the Government of Kerala 

Undertaking, CAPEX, is also facing a serious crisis.  

 Hon. Speaker, nationalised banks are not releasing sufficient funds for 

running the cashew industries and are also not giving sufficient time to repay the 

loan.  

 Sir, I am requesting the Government of India through you to stop the import 

of raw cashew nuts from abroad. The Government of India has imposed a tax on 

raw cashew nuts. That is why, the cashew factory owners are not importing 

sufficient raw cashew nuts in this country. 

 Sir, I would also request the Government, through you, to announce a 

revival package for the cashew industry. EPF and ESI benefits are also very 

important as far as cashew workers are concerned. The EPFO has recently taken 

a decision that to get pension benefits a worker should have 3,700 working days. 

That adversely affects the cashew workers. Therefore, I would request the 

Government, through you, to withdraw this decision of 3,700 working days limit. 

Thank you. 
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�ी देवजी पटेल (जालौर) : अ�य� महोदय, म� जालौर-िसरोही लोक सभा �े� से आता ह�ं । जालौर-

िसरोही िश�ा के �े� म� कुछ हद तक पीछे है । िसरोही म� हमारा के��ीय िव�ालय माउंटआबू म� बना 

ह�आ है, लेिकन हम वहा ंब�च� को भेजने क� �यव�था नह� कर पा रहे ह�, �य�िक िसरोही िजला और 

जालौर िजला धनषु के आकार म� बना ह�आ है । मेरा आपके मा�यम से सरकार स ेयह िनवेदन है िक 

हम� िसरोही म� एक के��ीय िव�ालय िदया जाए । जालौर िजले म� जो सायला �े� है, वह धनषु आकार 

का होने के कारण वहा ंपर एक जवाहर नवोदय िव�ालय क� �थापना क� जाए, तब हम िश�ा के �े� 

म� आगे बढ़ सकते ह� । कृिष आधा�रत िडि���ट होने कारण के वहा ंके ब�च� को पढ़ने का अ�छा 

मौका िमल जाएगा । इसिलए के��ीय िव�ालय और एक जवाहर  नवोदय  िव�ालय क�  बह�त ज�रत 

 है । अतः मेरी आपके मा�यम स ेसरकार से यही मागं है ।  

डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंदे (क�याण) : अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । म� इस हाउस का �यान 

बह�त ही मह�वपूण� िवषय क� ओर आकिष�त करना चाहता ह�,ं जो िक फॉर�ेट फायर है । आज सरकार 

मैिसव �ी �ला�टेशन �क�म पूर ेदेश म� लागू कर रही है । मझुे लगता है िक यह आपके िदल के भी बह�त 

करीब है । म�ने पढ़ा है िक आपने भी अपने ससंदीय �े� म� एक लाख पौध ेलगाने का काम िकया है । 

नेशनल फॉर�ेट पािलसी के उिद� हमार ेदेश का 33 �ितशत भौगोिलक ए�रया फॉर�ेट से कवर होना 

चािहए । महारा�� ने भी इस ओर पहल क� है, िजसके तहत 4 करोड़, 13 करोड़ और 33 करोड़ पौध े

गत तीन वष� म� लगाने क� मिुहम छेड़ दी गई है । मझेु लगता है िक यह बह�त ही सराहनीय कदम है । 

आज �लोबल वािम�ग और �दूषण बढ़ता ही जा रहा है, अगर उसको कं�ोल करना है, तो हर एक इंसान 

को पौध ेलगाना बह�त ज�री है । फॉर�ेट सव� ऑफ इंिडया का जो डेटा है, आज जो फॉर�ेट फायर क� 

घटनाए ंह�, वह 49 �ितशत से �यादा बढ़ गई ह� । यह फॉर�ेट फायर िसफ�  नेशनल फॉर�ेट तक ही 

सीिमत नह� है । मुंबई म� जो अब�न फॉर�ेट है, उसके सराउि�डंग सब अब�न रीज़न तक भी बढ़ गया है । 

6,500 हे�टेयर फॉर�ेट अब तक जलकर खाक हो चकुा है । उससे बह�त बड़ा नकुसान भी हो रहा है । 

यह पता चला है िक जो 90 फ�सदी फॉर�ेट फायर है, वह direct or indirect result of human 

interface. म�ने भी एक मिुहम छेड़ी और वष� 2017-18 म� लाख� पौध ेलगाने क� योजना बनाई । हमने 
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वहा ं पर हजार� लोग� क� मदद से मैन मेड फार�ेट बनाने क� इ�छा जािहर क� और पौध ेलगाए । 

लेिकन आपको बताते ह�ए मझेु बह�त खेद हो रहा है िक दो साल म�, दोन� बार जगंल म� आग लगाई गई 

और िकसी के ऊपर भी कार�वाई नह� ह�ई ।  

अतः म� आपके मा�यम से भारत सरकार से कहना चाहता ह� ंिक वह एक यूिनयन लेिज�लेशन 

लेकर लाए ंऔर जो भी दोषी ह�, उन पर कड़ी कार�वाई क� जाए । जो भी फॉर�ेट आिफसर उसके 

ऊपर �यान नह� देते ह�, उनक� नेि�लजे�स भी िफ�स हो और उनके ऊपर भी कार�वाई क� जाए । हम 

जो पौधे हर साल लगाते ह�, उसका थड� पाट� आिडट होना चािहए, तािक हर साल हम िजतने पौध े

लगाते ह�, उनम� स ेअगले साल तक िकतने पौध ेिजदंा बचे, उसक� गणना क� जा सके । उसके तहत 

यह जो �ी �ला�टेशन �ो�ाम है, वह आगे जारी रहे ।   

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल और �ी गजानन क�ित�कर को डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंद े

�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Mr. Speaker, Sir, I would 

like to draw the attention of the hon. Commerce and Industries Minister and my 

beloved friend Piyush Goyal Ji to the Sivakasi fireworks industry which for the 

past 100 years has gone through many struggles. Over the past four months, the 

whole industry is closed because of a Supreme Court order. PESO now has to 

submit a report to the Supreme Court and the standard of emission has to be 

fixed. 

 But, till date, due to the Central Government’s policy, the PESO has not 

defined the emission limits. In October/November, Deepawali is going to be there. 

The industry is suffering. There are one million workers depending upon it. So, I 

would like to request the Minister to pay his attention to this issue. 

�ी गोपाल शे�ी (म�ुबई उ�र): अ�य� महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । आपके अ�य�पीठ 

पर आसीन होने के बाद म� पहली बार बोल रहा हूॅ,ं  इसिलए  सबसे  पहले  म�  आपका अिभनंदन 
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करता हूॅं । म� आपका दूसरा अिभनंदन इसिलए भी करना चाह�ंगा िक आपने ज़ीरो ऑवर का उ�र एक 

महीने म� देना चािहए, इस �कार का आदेश िनकाला है, इससे बह�त सार ेसांसद� को लाभ होगा । 

इसिलए म� िफर से एक बार और आपका अिभनंदन करना चाहता हूॅं ।  

अ�य� जी, म� जो म�ुा उठाने जा रहा हूॅ,ं वह देशभर के िलए है और सभी सांसद� के िलए है । 

आने वाले िदन� म� अगर महानगर� म� िकसी बात के िलए इंटरनल वॉर होगा, तो �ैिफक के िलए होगा, 

ऐसा मेरा मानना है । यातायात, �हीकल �ैिफक िदन ब िदन बढ़ता जा रहा है और महानगर� म� 

डेव�पम�ट �लान म� जो रोड बताए गए ह�, वे फुल िवड्थ म� डेव�प नह� ह�ए है । इसिलए �धान मं�ी जी 

से म� आपके मा�यम से िनवेदन क�ंगा, उ�ह�ने बह�त सार ेम�ु� को सन् 2022 तक, जब हम अपने देश 

क� आज़ादी क� 75व� सालिगरह मनाने वाले ह�, तब तक कुछ काम� को पूरा करने का उ�ह�ने तय 

िकया है । म� मानता हूॅ ंिक अगर इस काम को भी वे हाथ म� लेते ह� तो सभी महानगर पािलका के जो 

आय�ु ह�, वे जाग�क ह�गे और सभी रोड को फुल िवड्थ म� करने का �यास कर�गे ।  

 म� खास कर मुंबई शहर के बार ेम� बताऊं तो महा�मा गाधंी जी ने सन् 1942 म� ि�वट इंिडया 

का मूवम�ट �ारभं िकया था । मुंबई शहर क� िवशेषता है िक पूर ेदेश भर का आकष�ण मुंबई शहर है, 

इसिलए मुंबई शहर म� पैसे क� कोई कमी नह� है, लेिकन कोई न कोई कहने वाला चािहए । �धान मं�ी 

अगर इस बात को उठाते ह� तो  मुंबई शहर क� यह सम�या बह�त ज�दी और आसानी से दूर हो  

जाएगी । ऐसा मेरा मानना है । आपने मझेु यह मु�ा उठाने क� अनमुित दी, इसके िलए म� आपका 

ध�यवाद करता हूॅं ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी गोपाल शे�ी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): I would like to raise the issue 

related to the recent unprecedented hike of airline fares from international airports 

in India, especially in my State of Kerala, to cash in on the demand for seats from 

non-resident Keralites returning to their work places in Gulf countries after 

Ramadan and other festivals. 
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 Sir, the latest hike comes close on the heels of 200 to 400 per cent hike in 

the air fares during the summer vacation for educational institutions in the State. 

One-way fare from Trivandrum and other destinations to West Asia has suddenly 

gone up from the existing Rs. 6,000 to Rs. 12,000 range. The fare of one-way 

economy class ticket from three international airports to the destinations of Gulf 

countries on April 1, the day after closing of the academic year for educational 

institutions, was in the range of Rs. 21,998 to Rs. 88,705. 

 Sir, this is a very important matter. The Civil Aviation Ministry should 

intervene in the matter immediately to reduce the air fares from Kerala to Gulf 

countries. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you hon. 

Speaker, Sir for giving me the opportunity to speak in Zero Hour. I am very glad 

that the hon. Minister of Railways, Piyushji is also here because this is a matter 

concerning him. 

The issue that I want to raise today is the creation of a new Railway Zone 

in the State of Andhra Pradesh. The demand for the creation of new Railway 

Zone has been there for at least two decades. In the last term, you have also 

seen that I had raised this issue constantly. We have been trying to put pressure 

on the Central Government after its inclusion in the AP Reorganisation Act also. 

On February 27th of 2019, the hon. Railway Minister had made an important 

announcement that the Railway Zone would be granted. But the way we see it, 

Sir, it has been made in view of the Elections rather than keeping the sentiments 

of the people of Andhra in view. The Waltair Division, which is the most important 
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division that needs to be there in the new Zone is totally omitted. It has a history 

of 125 years. 

�ी नारणभाई काछिड़या (अमरलेी): अ�य� जी, पहले तो म� आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करता हूॅ ं

िक आप िपछले साढ़े तीन घंटे से लगातार बैठे ह� । म� माननीय �धान मं�ी जी का भी ध�यवाद करता 

हूॅं, िज�ह�ने मझुे यहां तीसरी बार आने का मौका िदया है । म� अपने �े� क� जनता का भी बह�त-बह�त 

आभारी हूॅ ं। म� आपके मा�यम से सचंार मं�ी जी से इतना कहना चाह�ंगा िक िपछले कई साल� से जो 

मै�ो िसटी है, जो बड़ी िसटी है, टाउन है, वहा ंतो एफ.एम. रिेडयो क� �यव�था है, लेिकन आज देश म� 

बह�त सी ऐसी छोटी िसटीज़ ह�, टाउ�स ह�, जहा ंअभी तक एफ.एम. रिेडयो क� �यव�था नह� है । 

आज मोदी जी के नेत�ृव म� देश ती� गित से आगे बढ़ रहा है, जैस ेि�कल इंिडया हो, मेक इन 

इंिडया हो, �टाट�-अप इंिडया हो, �ट�ड अप इंिडया और िडिजटल इंिडया हो । इसके मा�यम से आज 

देश आगे बढ़ रहा है । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह कहना चाह�गँा िक जो छोटा िसटी 

है, वहा ँभी एफएम रिेडयो क� �यव�था हो, िजससे िव�ािथ�य� को, �टूट�ट्स को, सभी को इस एफएम 

रिेडयो क� �यव�था िमल जाए । म� आधे िमनट म� अपनी बात ख�म कर रहा ह� ँ। िजन िडि���ट्स म� 

एफएम क� �यव�था है, वहा ँकम वॉ�ट क� बैटरी होने से पूर ेटाउन को उसक� �यव�था नह� िमल रही 

है । उसको भी पूर ेवॉ�ट क� बैटरी िमले । म� आपके मा�यम से इतना ही कहना चाह�गँा । बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): आदरणीय अ�य� जी, आपका बह�त-बह�त आभारी ह� ँ िक आपने मुझे 

बोलने का अवसर िदया । मेर ेससंदीय �े� के हापड़ु जनपद म� के�� सरकार के कई िवभाग ह� । वहा ँ

रलेवे, िद�ली पिुलस, सेना, अध� सैिनक बल इ�यािद हजार� कम�चारी िनवास करते ह� या पूव� कम�चारी 

िनवास करते ह� । लेिकन हापड़ु म� कोई भी सीजीएचएस का िचिक�सालय नह� है, िजसके कारण स ेइन 

प�रवार� को अपनी िचिक�सा के िलए िनजी अ�पताल म� जाना पड़ता है ।  

मेरा आपके मा�यम से इतना ही िनवेदन है िक इन प�रवारजन� क� सिुवधा क� �ि� से, के��ीय 

सेवाओ ंम� सेवारत इन कम�चा�रय� क� सिुवधा क� �ि� से एक सीजीएचएस िचिक�सालय हापड़ु के 

अ�दर खोले जाने क� सरकार कृपा कर� । म� आपका अिभन�दन करता ह� ँ । शायद यह �रकाड� हो 
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जाएगा, �य�िक आज ज़ीरो अवर पहली बार िलया गया है, िजसम� आपने लगभग ढाई घंटे तक सभी 

माननीय सद�य� को बोलने का मौका िदया । म� आपका बह�त-बह�त अिभन�दन करता ह� ँ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी राजे�� अ�वाल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

सभा क� काय�वाही तीन बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है । 

14.31 hrs 

The Lok Sabha then adjourned for lunch till Fifteen of the Clock. 
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 15.03 hrs. 

The Lok Sabha reassembled after lunch at Three Minutes past  
Fifteen of the Clock 

 
(Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

 

माननीय सभापित : अब िनयम 377 के अधीन मामले िलए जाएगें । केवल उसी का वाचन क�िजएगा, 

जो इसम� िलखा ह�आ है ।  

MATTERS UNDER RULE 377 

 
(i) Need to eradicate Japanese Encephalitis in Muzaffarpur and its 

adjoining districts in Bihar. 
 
�ीमती रमा देवी (िशवहर): िनयम 377 के मा�यम से म� सरकार का �यान िबहार के मजु�फरपरु म� 

हर साल िदमागी बखुार (जापानी इ�सेफेलाइिटस) से ब�च� क� हो रही मौत क� तरफ िदलाना चाहती 

ह� ँ। इस वष� भी 120 से �यादा ब�च� क� मौत 20 िदन� म� हो चकु� है । हमार ेके��ीय �वा��य मं�ी जी 

ने इस बीमारी से पीिड़त ब�च� के हो रह ेइलाज का मआुयना �वय ंिबहार जाकर िकया है । इस बीमारी 

से �भािवत मजु�फरपरु के �थान� का भी दौरा िकया है । यह बीमारी हर साल हो रही है । आव�यकता 

इस बात क� है िक इस पर �यापक �रसच� क� जाए और आने वाले समय म� के�� सरकार �ारा �यास 

िकया जाए िक मजु�फरपरु के आसपास वाले िजल� म� ऐसी बीमारी न पनपे । िचिक�सा िवशेष�� ने 

अ�ययन के बाद िन�कष� िनकाला है िक बीमारी के बाद ब�च� म� िवकलांगता का खतरा भी बना रहता 

है । म� सरकार को ध�यवाद देना चाहती ह� ँिक ए�स क� टीम मजु�फरपरु के आसपास के िजल� म� इस 

भयंकर बीमारी का गहर े�तर पर अ�ययन कर रही है ।  
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सदन के मा�यम से के�� सरकार स ेअनरुोध है िक हर साल मजु�फरपरु के आसपास के 

िजल� म� आने वाल ेसमय म� हो रही िदमागी बखुार जैसी बीमारी पर िनयं�ण िकया जाए और हमेशा-

हमेशा के िलए इस भयंकर बीमारी को जड़ से समा� िकया जाए । ध�यवाद ।      

 

माननीय सभापित : आप बैिठए, आप तो बह�त व�र� ह� । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: कोई बात �रकॉड� म� नह� जाएगी, केवल वही �रकॉड� म� जाएगा, जो िनयम-377 के 

अ�तग�त है । 

… (�यवधान) * 

माननीय सभापित: डॉ. भारती �वीण पवार । 

                                                             
* Not recorded.  
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(ii) Need to provide assistance for Swajal Scheme and National     
Rural Drinking Water Programme in Dindori Parliamentary 

Constituency, Maharashtra 
 

डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): सर, म� सदन के मा�यम से सरकार का �यान महारा�� के 

नािसक िजले म� ि�थत अपने ससंदीय �े� िद�डोरी म� पानी क� हो रही िवकट सम�या क� तरफ 

िदलाना चाहती ह�ं । इस ससंदीय �े� के शहर� म� 25 स े30 िदन� म� केवल एक घंटे पानी लोग� को 

िमलता है, िजसके कारण मिहलाए ंएव ंब�चे पानी लेने के िलए लाइन म� लगते ह� एव ंएक घंटे के बाद 

लोग िबना पानी के अपने-अपने घर लौट जाते ह� । िद�डोरी के �ामीण �े�� म� रहने वाले लोग श�ु जल 

के अभाव म� ग�द ेतालाब और नहर� से �दूिषत पानी पीने के िलए मजबूर हो रहे ह� । �दूिषत पानी के 

सेवन से लोग बीमार भी हो रहे ह� । नािसक िजले म� कई डैम ह�, पर�त ुउनम� केवल 17 �ितशत पानी 

मई के महीने म� था । मेर ेससंदीय �े� म� मॉनसून क� देरी से िकसान� को अपने खेत� को िसंचाई करने 

म� िद�कत महसूस हो रही है । �ामीण �े� म� िकसान� के पशओु ंको पानी क� कमी से चारा एव ंपानी 

नह� िमल पा रहा है । मेर ेससंदीय �े� के आिदवासी �े�� म� जो कुए ँऔर तालाब ह�, उनम� पानी सूख 

चकुा है । एक अनमुान है िक इस िव�ीय वष� के िदस�बर माह तक महारा�� के तीन हजार गांव सूखे 

क� भयंकर चपेट म� आ सकते ह�, िजसम� मेर ेससंदीय �े� िद�डोरी के अिधकाशं गांव ह� । 

 सदन के मा�यम से म� सरकार से अनरुोध करना चाहती ह� ं िक मेर ेससंदीय �े� िद�डोरी म� 

के��ीय �ायोिजत योजनाए ं�वजल एव ंरा��ीय �ामीण पेयजल काय��म के तहत ज�द सहायता दी 

जाए ।           

माननीय सभापित: �ी िदलीप साईिकया - उपि�थत नह� । 

 डॉ. सजुय िवखे पाटील - उपि�थत नह� । 

डॉ. सभुाष भामर े- उपि�थत नह� । 

�ी जगदि�बका पाल - उपि�थत नह�  । 
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(iii) Payment of compensation to people affected by 
construction of  N.H. 58E in Rajasthan 

 

�ी अजु�न लाल मीणा (उदयपुर) : सभापित महोदय, एन.एच.-58 ई, उदयपरु से झाडोल, 

फलासीया, खोखरा, गजुरात बॉड�र तक बनने वाले हाईवे के अ�तग�त आने वाले भूिम, मकान, आबादी 

आिद लोग� को मआुवजा अभी तक नह� िमला है । अत: शी� ही िशिवर लगाकर उन सभी �भािवत 

लोग� को तरु�त मआुवजा िदया जाए तथा इस काय� म� िवल�ब करने वाले �शासिनक अिधका�रय� पर 

मआुवजा देने क� समय सीमा तय क� जाए । 

  

माननीय सभापित: �ी ढालिसहं िबसेन - उपि�थत नह� । 

 �ी अजय भ� - उपि�थत नह� । 
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(iv) Need to erect stone wall along coastal areas of Chellanam, 

Vypin and Kuzhuppilly in Kerala 
 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sea attack is one of the major issues of the 

coastal areas in my constituency like Chellanam, Vypin and Kuzhuppilly. People 

living in these areas, mostly fishermen are struggling a lot for survival. As per the 

study report of IIT Chennai, making a wall made of stones stretching into the seal 

local name “Pulimuttu” will be of great help for the people residing in these areas. 

So, I urge upon the Government to intervene in this matter and do the needful to 

alleviate the agonies of the people living in these areas by conducting proper 

study and implement some fruitful projects to protect the people living in the 

coastal areas and also to allocate sufficient funds for the same. 
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(v)Need to provide adequate compensation to flood affected victims of 
Idukki district of Kerala 

 
ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Idukki is one of the most affected districts of 

recent floods in Kerala. But the State Government was helpless and they failed to 

provide adequate assistance to the public. Thousands of households and 

livelihoods were lost. The loss figures are incomprehensible. However, the State 

has failed to provide any kind of compensation. In many cases, compensation 

has allegedly been paid on political leaning. Damage figures are countless. 

Partially homeless is still dwelling in their ruined houses. An important issue is 

suicide of farmers who are suffering on account of sequestration process. The 

process of confiscation must be frozen with immediate effect.  

 Now, another monsoon is knocking at the door of Kerala. Therefore, the 

Government should take adequate steps before any further loss. I urge upon the 

Central Government to appoint another fact-finding team to recalculate the 

damage and provide equal compensation to the victims. 

HON. SPEAKER: Dr. Shashi Tharoor – Not present. 

 Dr. Shrikant Eknath Shinde – Not present. 
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(vi) Need to provide adequate funds for construction of Railway 
 Bridge in Naguar district, Rajasthan 

 
�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर) : सभापित महोदय, नागौर िजले के अ�तग�त आने वाले िविभ�न रलेवे 

ि�ज (पिुलया) के अधूरे िनमा�ण व काय� श�ु नह� होने से आमजन को िविभ�न तकलीफ� व रोजमरा� के 

जीवन पर िवपरीत �भाव पड़ रहा है ।  

माननीय सभापित : जो िलखा है, वही पिढ़ए । इसके अलावा कोई भी चीज़ �रकॉड� म� नह� जाएगी । 

जो िलखा है, केवल वही �रकॉड� म� जाएगी । 

�ी हनमुान बेनीवाल : सभापित महोदय, रा�य सरकार के अिधकारी के�� से आिथ�क रािश िक�त 

नह� िमलने क� िशकायत पर ठेकेदार� से काय� व भगुतान नह� होने पर िनमा�ण �के होने क� वजह बता 

रहे ह� । कृपया लोक मह�व के िवषय पर चचा� व जवाब �ारा आमजन को राहत �दान करने क� कृपा 

कर� । 
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(vii) Need to provide rail services in Mangaldoi Parliamentary 
 Constituency, Assam 

 
�ी िदलीप शइक�या  (मगंलदोई): सभापित महोदय, हमारा रा�य असम पूर ेउ�र पूव� रा�य� के 

यातायात के �ि�कोण से सबस ेमह�वपूण� है । म� आपके माधय्म से अपने ससंदीय �े� मंगलदोई म� 

रले नेटवक�  क� आव�यकता क� ओर माननीय मं�ी जी का �यान आकिष�त कराना चाहता ह�ं । मेर े

ससंदीय �े� मंगलदाई रले नेटवक�  से िब�कुल ही कटा ह�आ है । 

 मंगलदोई के दोरांग िजले म� आज तक रेल लाइन नह� है । यह �े� पूण� �प से रले नेटवक�  से 

कटा ह�आ है । ��प�ु नदी के उ�री तटीय �े� काफ� िपछड़ा ह�आ है तथा दोरांग िजला और उ�री 

काम�प िजले क� आजादी को रले यातायात क� सिुवधा नह� िमलन ेके कारण यहां उगने वाली �चुर 

मा�ा म� सि�जयां और अ�य कृिष उ�पादन से �े� क� जनता को पूण� लाभ नह� िमला पाता है । इस 

कारण �े� क� जनता को आिथ�क �प से काफ� �ित उठानी पड़ती है । माननीय अ�य� महोदय, म� 

आपके मा�यम स ेमाननीय रले मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ंिक जनिहत को �यान म� रखते ह�ए 

ज�द से ज�द रले नेटवक�  को बहाल िकया जाए और यिद इस सबंंध म� कोई सव� रले मं�ालय �ारा 

कराया गया है तो उस काय� को ज�द से ज�द करवा कर रले लाईन िबछाने का काय� ज�द से ज�द 

कराया जाए िजससे �े� क� जनता को पूण� लाभ िमल सके । 
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(viii) Need to acquire defence land to complete two NHAI projects 
on National Highway – 222 in Ahmednagar City of Maharashtra 

 
DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR):  Ahmednagar city is well 

connected with major cities of Maharashtra and adjoining States.  The National 

Highway-222 passes through core area of the city.  Due to this, there is enormous 

traffic congestion on the highway.  In order to resolve this issue of traffic 

congestion, NHAI had already proposed two projects respectively 3.08 kilometres 

long elevate structure on Pune-Aurangabad highway and 40 kilometres long 

bypass of NH-222.  To start work on these projects some defence land is required 

to be acquired at the earliest.  Land required for these projects, is 0.48 hectare 

and 0.80 hectare respectively which is a total of 1.0827 hectares land.  Due to 

these small parcels of defence land, works of the projects are not progressing. 

 As per Defence Land Policy, Ministry of Road Transport and Highways 

must submit proposal for in-principle approval and after that there will be final 

approval.  Through this august House, I humbly request the Government to order 

to submit these proposals of acquiring defence land at the earliest to the Ministry 

of Defence to give relief to thousands of commuters from the traffic congestion. 
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(ix) Need for housing scheme for homeless people 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): भारत सरकार �ारा आवासहीन सद�य� को आवास भवन काफ� 

स�ंया म� ��येक �ाम पचंायत� एव ंनगरीय िनकाय स�ंथान� म� िनमा�ण हेत ुअनमुित दी जाती है, पर�त ु

वत�मान म� रा�य सरकार अपना शेयर नह� लगा पाने या कम रािश देने के कारण ��येक पचंायत� या 

नगरीय िनकाय� म� आवास कोटा काफ� कम हो गया है, िजससे नािमत �यि� आवास बनाने हेत ुनाम 

होने के बाद से आबंटन न िमलने से परेशान है । इससे भारत सरकार क� ��येक आवासहीन को 

आवास देने क� नीित पर बुरा �भाव पड़ रहा है ।  

       

माननीय सभापित : म� एक बार और नाम पकुार रहा ह� ं । अगर सद�य आ गए ह�, तो कृपया अपना 

काम कर द� । 

 डॉ. सभुाष रामराव भामर े - उपि�थत नह� ।  

�ी जगदि�बका पाल   - उपि�थत नह� ।  

�ी अजय भ�    - उपि�थत नह� ।  

डॉ. शिश थ�र    - उपि�थत नह� ।  

डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंदे  - उपि�थत नह� ।  
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15.18 hrs 

 
STATUTORY RESOLUTION RE: DISAPPROVAL OF SPECIAL  

ECONOMIC ZONES (AMENDMENT) ORDINANCE, 2019 
AND 

SPECIAL ECONOMIC ZONES (AMENDMENT) BILL, 2019 
 

 

माननीय सभापित :  माननीय सद�यगण, अब हम मद स�ंया 9 और 10 को एक साथ चचा� के िलए 

ल�गे । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM):  Sir, I beg to move: 

“That this House disapproves of the Special Economic Zones 
(Amendment) Ordinance, 2019 (No.12 of 2019) promulgated by the 
President on 2 March, 2019.” 
 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move: 

“That the Bill to amend the Special Economic Zones Act, 2005, be 
taken into consideration.” 
 
महोदय, भारत एिशया के िविभ�न देश� म� लगभग पहला देश था, िजसने इस बात को समझा 

िक िनया�त को कैसे �ो�साहन िदया जाए, कैसे देश से पूरी दिुनया के साथ वािण�य को बढ़ाया जाए, 

�ेड को बढ़ाया जाए, कैसे भारत म� उ�पािदत ह�ई चीज� को पूरी दिुनया के माक� ट्स तक पह�ंचाना 

चािहए और कैसे लंबे समय तक देश क� अथ��यव�था को मजबूत बनाना है, तो ए�सपोट�  एक बह�त 

इंपोट�ट अगं रहेगा आगे क� अथ��यव�था म�, इसको देखते ह�ए श�ुआत म� 1965 म� कांडला म� सबसे 

पहले एक ए�सपोट� �ोसेिसगं जोन श�ु िकया गया था । ए�सपोट� �ोसेिसगं जोन म� कुछ सिुवधाए ंदी 

गई ं िक आप िबना इंपोट�  ड्यूटी अपने कैिपटल गड्ुस ला सकते ह�, मशीनरी वगैरह ला सकते ह�, कुछ 

आपका रॉ मैटे�रयल लगता है, तो उस सामान को िबना ड्यूटी पे िकए ला सकते ह� । वहा ंपर �ोसेस 

करके वह� से आप िवदेश भेज सकते ह� ।  
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उस समय लोकल टै�सेज क� वजह से भारत क� कई व�तएु ंकि�पटीिटव नह� रह पाती थ�, 

�ितयोिगता म� खड़े नह� रह पाते थ,े वे अपना सामान नह� बेच पाते ह� । उन सब को भी सिुवधा िमलने 

लगी । वह �योग साधारणत: सफल रहा । दभुा� �य से यह बह�त सीिमत रहा, हमने बह�त बड़े �प म� 

ए�सपोट�  �ोसेिसगं जो�स नह� बनाए । देश म� िसफ�  सात �ोसेिसगं जोन बन ेथे । जब माननीय �धान 

मं�ी भारत र�न अटल िबहारी वाजपेयी जी क� सरकार आई, तब तक सात ए�सपोट�  �ोसेिसगं जोन 

लग चकेु थे । अटल जी ने इस बात के ऊपर गहराई से िचंता क�, िवदेश के अलग-अलग देश� म� �या 

मॉडल बनते ह�, कैसे ए�सपोट�  �ोसेिसंग जोन को आगे बढ़ाया जाए, उसक� िचतंा क� । जहा ंतक मुझे 

याद है, उस समय के वािण�य मं�ी माननीय मरुासोली मारन जी को िसंगापरु और चीन एसईजेड 

देखने के िलए भेजा गया था िक कैसे ए�सपोट�  �ोसेिसगं जोन और आगे सिुवधाजनक हो सकता है ।  

अ�ैल, 2000 म� �पेशल इकोनॉिमक जोन पॉिलसी एनडीए के समय रखी गई । उस पॉिलसी म� 

ये कोिशश क� गई िक �पेशल इकोनॉिमक जोन देश क� अथ��यव�था को गित देने के िलए एक इंजन 

का काम कर े । जैसे हमारी रलेगाड़ी चलती है, इंजन पर चलती है और इंजन तेज गित से चलने के 

िलए शि� देता है, वैसे ही एसईजेड को भी देश क� अथ��यव�था को इंजन बनाने के �ि�कोण को 

सामने रखते ह�ए अटल जी क� सरकार न ेपॉिलसी बनाई । जहा ंतक मझेु याद है एक तिमलनाडु और 

आं� �देश के बाड�र पर था और दूसरा गजुरात म� था । इस एसईजेड क� क�पना यह थी िक कैसे बड़े 

पैमाने पर एक जमीन के िह�से को सरकार उ�ोग लगाने के िलए तैयार कर,े अलग-अलग �कार स े

इ��ा���चर तैयार िकया जाए । क�पना यह थी िक उसम� साफ-सथुरा वातावरण हो, पया�वरण क� 

िचंता न हो, उसके िलए िचंता क� जाए । �लग एडं �ले एवेलेवल हो, जो उ�ोग लगाना चाह,े नया 

�यापार श�ु करना चाहे, उसको िसंगल िवंडो ि�लयर�स क� सिुवधाए ंएक जगह पर आसानी से िमले, 

उसको कई जगह� पर भटकना न पड़े ।  

अभी बीच म� थोड़े समय के िलए लंच �ेक ह�आ तो मझु ेमाननीय �धान मं�ी जी का भाषण 

देखने सनुने का सौभा�य िमला । उस समय यही िवषय वहा ंचल रहा था, जब कई बार भारतीय जनता 

पाट� और एनडीए सरकार क� आलोचना होती है । उसके जवाब म� �धान मं�ी जी यही बता रहे थे िक 

हम उस �कार का ओ�ड इंिडया नह� चाहते ह�, िजस ओ�ड इंिडया म� लोग� को इंसपे�टर राज 
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झेलना पड़े, उस ओ�ड इंिडया म� इ��ा���चर के अभाव म� उ�ोग न पाए । वह अलग-अलग 

उदाहरण� से बता रहे थे िक हम कैसे नए इंिडया क� क�पना करते ह� । हम भारत को िव� शि� बनाने 

के िलए काम करते ह� । यही िसलिसला अटल जी ने 2000 म� �यास करने का श�ु िकया था, अ�छे 

िफसकल टै�स बेिनिफट िदए गए । के�� और रा�य सरकार दोन� ने अपने-अपने कानून बनाने क� 

�ि�या क�, नए �योग को बल देने के िलए के�� और रा�य� से भी कुछ सहयोग िमला, कम से कम 

कानूनी दांव प�च हो, कम से कम किठनाइयां ह�, �लग एडं �ले, िसंगल िवंडो और सरल �यव�था स े

लोग काम कर सक�  । यहां जो से व�तु आए,ं वह दिुनया म� िबना िकसी अड़चन या िबना कोई इ�पोट�  

ड्यूटी के आ सक�  । यहां जो व�तएु ंबनती है उसे साधारणत: आसानी से िवदेश भेजा जा सके । एक 

�कार ए�सपोट�  कि�पटेटीव �ोड�शन के िलए एक बह�त बड़ी सोच उस समय के माननीय �धान मं�ी 

�ी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने देश के सम� रखी थी ।  

िफर उसको और बल देने के िलए उस समय क� सरकार ने 2005 म� एस.ई.जेड. के िलए एक 

कािं�हैि�सव �पेशल इकोनोिमक जो�स का ए�ट पा�रत िकया और म� समझता ह�,ँ उस ए�ट के बन 

जाने से, एक �कार से एस.ई.जेड. पॉिलसी को और �यादा बल िमलना चािहए था, और �यादा 

उसको गित िमलनी चािहए थी ।  

�पीकर सर, यह जो �पेशल इकोनोिमक जो�स क� कानून �यव�था बनी है, यह सन् 2005 म� 

बनी । सन् 2005 तक िजस-िजस �कार के ���चस� म� लोग काम करते थ�, उनम� इंिडिवजअु�स 

�ोपराइटरिशप म� काम करते थ�, कोई एच.यू.एफ म� करता था ,कोई �ाइवेट िलिमटेड क�पनी, कोई 

पि�लक िलिमटेड क�पनी, अलग अलग �कार के ���चस� म� काम होते थे । उन सभी को उस समय 

के कानून म� िडफाइन िकया गया । जब कानून क� डेिफनेशन म� पस��स क� डेिफनेशन आई, िजन लोग� 

को यह कानून अ�लाई करगेा, उसम� अलग-अलग �कार से कई सार े �ावधान िकए गए और उन 

�ावधान� के तहत उस समय जो साधारणत: तरीके थ�, िजन तरीक� से लोग क�पिनया ंबनाते थ,े िजस 

तरीके से लोग� ने अपने �यवहार या अपने �यापार को �लान िकया, वह उस समय उ�ह�ने �ोवाइड 

िकए थे, लेिकन समय बदलता है, समय के साथ-साथ नए-नए तरीके बनते ह�, काम करने के, �यापार 

करने के और उस समय क� जो डेिफनेशन थी �लॉज 5 से�शन 2 ऑफ दी एस.ई.जेड. 2005 म� 
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उसम� पस�न सीिमत था । कोई इंिडिवजुअल �यि� हो, चाहे भारत म� रहे, चाहे िवदेश म� रहे, कोई िहंदू 

अनिडवाइडेड फैिमली हो, कॉ-ओपरिेटव सोसाइटी हो, क�पनी हो, चाहे भारत क� क�पनी हो, चाहे 

िवदशे क� क�पनी हो, �य�िक ये एस.ई.जेड. ए�सपोट�  के िलए है तो िवदशेी क�पनी भी वहा ंलगा 

सकती है । यह �ावधान बनाया है । साथ ही साथ कोई फम� हो, पाट�नरिशप फम� हो, �ोपराइटरी 

क�सन� हो, कोई एसोिसएशन ऑफ पस��स हो, कई बार कुछ लोग िमलकर काम करते ह�, लेिकन 

उसको पाट�नरिशप का �प नह� देते, ए.ओ.पी. बनाते ह� । ऐसे कोई बॉडी ऑफ इंिडिवजअु�स हो, ये 

भी एक अलग कानूनी तरीका है, िजससे लोग िमलकर कोई एक काम करते ह� और िफर िबछड़ जाते ह� 

। लोकल अथॉ�रटी हो, जैसे िक कोई कॉरपोरशेन हो, पंचायत हो या कोई एज�सी ऑिफस या �ांच, 

ऐसी स�ंथा का हो जो इंिडिवजअुल एच.यू.एफ., कॉ-ऑपरिेटव वगैरह-वगैरह तो उसका कोई �ांच 

ऑिफस भी वहा ं लग सकता है । इस �कार से डेिफनेशन म� कुछ चीज� लाई गई ं, जो उस समय 

साधरणतया चलती थ� लेिकन समय के बदलने के साथ-साथ एक नया मोड ��ट आया है । आज के 

िदन िनवेश करने के िलए कई सारी ऐसोिसएशन, कई सार े िनवेशक एक ��ट का मॉडल इ�तेमाल 

करते ह�, िनवेश करने के िलए । कुछ लोग जो यहां �यापार या उ�ोग जगत से जड़ेु ह�, उनको या हमार े

िव�यात वक�ल ह� उनको �यान होगा िक एक ऑ�टरनेट इ�वे�टम�ट फंड है-जैसे ए.आई.एफ. ये नया 

तरीका िनकला है, िजससे लोग आजकल िनवेश करने लगे है । एक �कार से िसिमलर टू ए �यूच्अल 

फंड ऑ�टरनेट इनवे�टम�ट �हीकल म� अलग-अलग क�पिनया,ं अलग-अलग िनवेशक, प�शन फंड, 

�ोिवड�ट फंड क� क�पिनया, इं�योर�स क�पिनया ंये सब अपना पैसा एक ऑ�टरनेट इ�वे�टम�ट फंड म� 

��ट के मा�यम से डालती ह� । वह िफर िनवेश करता है और जब उस िनवेश म� से कुछ कमाई होती है, 

तो िजस-िजस से िनवेश िकया, उन सभी म� वह बटं जाता है । तो एक ��ट का काम करने का नया 

�प आजकल आया है । 

 �धान मं�ी नर�े� मोदी जी ने एक �योग िकया है । जैस ेलंडन, िसंगापरु, �यूयाक� , ये बड़े बड़े 

िव� के फाइनेि�शयल से�टस� बने, आज िव� म� िकसी को कोई बड़ा काम करना हो, बड़े �प म� पैसा 

इक�ा करना हो, िजससे बड़ा �यापार कर सके, बड़ा उ�ोग लगा सक�  तो साधारणतया यह 
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इ�टरनेशनल फाइनेि�शयल से�टस� जो अिधकांश �प म� पि�म म� थे, लंडन, �यूयाक� , आजकल 

िसंगापरु बनता जा रहा है । एक नया इ�टरनेशनल फाइनेि�शयल से�टर हांगकांग बन गया है ।   

भारत म� इस �कार का कोई इंटरनेशनल फाइन�िशयल स�टर नह� ह� । �धान मं�ी मोदी जी ने 

गजुरात से श�ु िकया – िग�ट िसटी, िजसम� एक इंटरनेशनल फाइन�िशयल स�टर बनाने का �यास 

िकया गया । वहा ं से श�ु ह�आ, अब मेरी जानकारी म� है िक शायद मुंबई म� भी इंटरनेशनल 

फाइन�िशयल स�टर बनाने क� क�पना है या बनने जा रहा है । वैसे ही ह�रयाणा म� भी सनुते ह� िक वहा ं

क� सरकार �पोज कर रही है िक इंटरनेशनल फाइन�िशयल स�टर बने । इन इंटरनेशनल फाइन�िशयल 

स�टस� म� खास तौर पर जब िनवेश होता है, जब वहा ंलोग काम करना चाहते ह�, वहा ं पर ��ट का 

मॉडल काफ� इ�तेमाल होता है । इन सबको म�ेनजर रखते ह�ए सरकार ने सोचा िक एसईज़ेड ए�ट म� 

पस�न क� जो डेिफशन ह,ै उसम� ��ट को भी शािमल िकया जाए, िजससे ऐसे ��ट्स और इन ��ट्स 

के मा�यम से बड़े �प म� िनवेश भारत म� भी आए और भारत क� भी प�शन कंपनीज, �ॉिवड�ट फ�ड 

कंपनीज, इ��योर�स कंपनीज और िवदशेी कंपनीज, �य�िक एसईज़ेड िवदशे से स�पक�  रखता ह,ै तो 

डोमेि�टक और इंटरनेशनल कंपनीज, सभी को एक अ�य तरीका िमले भारत म� िनवेश करने का, िजसे 

कानूनी �ि�या स े पूरी तरीके मंजूरी िमली ह�ई है । इसिलए एसईज़ेड ए�ट म� ��ट को भी शािमल 

िकया जाए । यह एक फा�ट इवॉि�वगं व�ड� है, दिुनया बदलती जा रही है । दशे ने तय िकया िक अब 

इस बदलती ह�ई दिुनया म� हम� भी आगे बढ़ना है, हम� कोई परुानी सोच या परुाने िवचार� म�, ओ�ड 

इंिडया म� नह� रहना है, हम� उभरती ह�ई नई �यव�थाओ ंम� भारत को भी आधिुनक बनाना है, भारत 

को भी नया बनाना है । उसके िलए ��ट को भी शािमल करना है । यह खास तौर पर सिव�सेज से�टर 

म� एि�टटी बनाने का एक बह�त कॉमन फॉम� है । उसके िलए �यचुअुल फ�ड्स, डेट इनवे�टम�ट फ�ड्स 

आिद सभी को भारत क� तरफ आकिष�त िकया जाए, एसईज़ेड्स म� उनको आकिष�त िकया जाए िक वे 

लोग बड़े �प म� िनवेश लाए ं। िस�यो�रटीज ए�सच�ज बोड� ऑफ इंिडया ने भी इसे परवानगी दे दी ह ै

िक इंटरनेशनल फाइन�िशयल स�टर म� ��ट के �प म� काम कर सकते ह� । �रजव� ब�क ऑफ इंिडया ने 

भी इनको �रक�नाइज िकया है िक फाइन�िशयल इं�टीट्यूश�स का काम ��ट के मा�यम से कर सकते 

ह� । इस िबल के मा�यम से हम िसफ�  इतना �ावधान ला रहे ह� िक ��ट के �प म� भी लोग एसईज़ेड म� 
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काम कर सकते ह� । चूंिक बदलती ह�ई दिुनया म� शायद आगे चलकर और कोई नया तरीका भी काम 

करने के िलए आ सकता है तो हम� लगा िक यह अ�छा रहेगा िक जब हम इसे सशंोिधत कर ही रहे ह� 

तो ऐसे सशंोिधत कर� िक ��ट और आगे चलकर यिद कोई नया िस�टम आए, नई एि�टटी का �प 

आए तो सरकार उसे भी नोिटफाई कर सकती है । इसके िलए बार-बार सदन म� न आना पड़े, उसके 

िलए के�� सरकार को यह पावर दी जाए िक यिद �यापार करने का ऐसा कोई नया तरीका भारत म� 

आता हो, भारत म� हम उसे �ो�साहन देना चाह� तो वह उसे नोिटफाई कर सके ।  

 म� सदन से दर�वा�त क�ंगा िक आप इस �पेशल इकोनोिमक जो�स (अमेडम�ट) िबल, 

2019 को ए�ूव कर� और हमने जो �पेशल इकोनोिमक जो�स (अमेडम�ट) ऑिड�न�स, 2019 के मा�यम 

से इस िसलिसले को गित देने के िलए इ�यू िकया था, �य�िक चनुाव आ रहा था, ल�बा फ़ासला पड़ने 

वाला था और हम चाहते थ ेिक िनवेश के कोई �पोज�स अटक न जाए,ं उस सबको म�ेनजर रखते 

ह�ए इसे ऑिड�न�स के �प म� लाया गया था, इस ऑिड�न�स को �र�लेस करके अगर सदन आज इस 

िबल को पा�रत कर दे तो म� समझता ह� ंिक आगे इस नए �प से भी बड़े �प म� भारत म� िनवेश आने 

का रा�ता बन जाएगा । ध�यवाद । 

HON. CHAIRPERSON: Motions moved: 

“That this House disapproves of the Special Economic Zones 

(Amendment) Ordinance, 2019 (No. 12 of 2019) promulgated by the 

President on 2 March, 2019.” 

 

“That the Bill to amend the Special Economic Zones Act, 2005, be 

taken into consideration.” 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Chairman 

Sir, for giving me this opportunity. 

 Sir, I rise to oppose the Special Economic Zones (Amendment) Ordinance, 

2019 and also the Special Economic Zones (Amendment) Bill, 2019, as there is 

no transparency in this legislation and it also lacks bona fide intentions.  

 Sir, it is a well-established constitutional principle that Article 123 (1) can be 

invoked only in extra-ordinary circumstances when the House is not in Session. It 

is an independent legislation brought out by the Executive. So, an Ordinance 

should be issued only under compelling circumstances. Further, Article 123 does 

not speak about the replacement of an Ordinance by an act of Parliament.  

 But as per the conventions, customs, traditions and precedents of this 

House, we are replacing an Ordinance by an Act of Parliament even though there 

is no particular provision in the Constitution. So, I fully agree with it. But the 

ordinance route of legislation is not good for a healthy parliamentary democracy. 

This is the accepted position taken by the BJP when they were in Opposition. It is 

not at all good governance. But I do concede and agree with the hon. Minister 

and the Government that there will arise circumstances by which the Government 

will be forced to promulgate Ordinances in the case of extraordinary or compelling 

circumstances as the Government cannot wait for the Parliament to be convened. 

In such circumstances, it is absolutely inevitable to have the right to issue 

Ordinances under Article 123 (1). Definitely, we will agree with it. 

 Here in this case, if you examine the Special Economic Zones 

(Amendment) Ordinance, what is the exigency or emergency or extraordinary or 

compelling circumstance prevailing in this country so as to issue this Ordinance? 
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That is the specific question the hon. Minister has to answer. I cannot find any 

reason or any compelling circumstance forcing the Government to promulgate 

such an Ordinance. What was the emergency or urgency existing at the time of 

election? …(Interruptions) I will substantiate it. 

 Sir, this Ordinance was issued on 2nd March, 2019. The 17th Lok Sabha 

Election Schedule was declared on 10th March, 2019 and the Model Code of 

Conduct came into effect from that day. So, what is the content of the Ordinance 

and what is the content of the Bill? It is a small matter. It is simply changing the 

definition of the term ‘person’ in Section 2 of the Special Economic Zones Act, 

2005. On a perusal, we will know that it is a harmless Bill. But let us examine the 

intent of this Ordinance. The Special Economic Zones Act, 2005 was enacted 

with a view to provide for the establishment, development and management of 

the Special Economic Zones for the promotion of exports.  

The hon. Minister has also quoted the definition. Section 2 (v) of the 

Special Economic Zones Act, 2005 says: 

“person includes an individual, whether resident in India or outside 
India, a Hindu undivided family, co-operative society, a company, 
whether incorporated in India or outside India, a firm, proprietary 
concern, or an association of persons or body of individuals, whether 
incorporated or not, local authority and any agency, office or branch 
owned or controlled by such individual, Hindu undivided family, co-
operative, association, body, authority or company.” 
 

That means, almost all the associations, persons or individuals come within 

the purview of definition of Section 2 (v). Why “trust or entity” is being 

incorporated in this definition on 2nd March, 2019 just eight days before the 

Election Schedule was announced? 
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 Sir, you may kindly see that those who come within the purview of 

this definition are eligible to get permission to set up a unit in the Special 

Economic Zone. If you make an amendment to Section 2 (v) of the Act, you 

are changing the definition of the term “person”. That means, if an entity or 

a trust have started a unit in the Special Economic Zone, they will be 

eligible for getting the benefits as per the Special Economic Zones Act, 

2005. By this Ordinance, the Government has amended the definition of 

the term “person” by including “trust or entity” as may be notified by the 

Government. It means, it can be done as per the whims and fancies of the 

Government. So, whatever entity or trust, which is being notified by the 

Government, is eligible for getting the benefits, concessions or incentives in 

the Special Economic Zones. 

 Sir, you may kindly see that the Parliament has limited the scope of 

the person entitled to start a unit in the Special Economic Zones in the year 

2005. 

 But through the executive powers under Article 123(1), you have changed 

the definition by providing unfettered discretionary authority to the Government, 

giving permission to any trust, any entity to start a unit in the SEZ and get the 

benefit of Special Economic Zone. What is the role of the Parliament? The 

Parliament, in the year 2005, has passed a law.  It is a comprehensive definition 

as far as the law is concerned.  Section 2(5) is a comprehensive definition.  That 

was the will of the people.  It was the law made by the Parliament.  On 2nd March, 

2019, without taking the confidence of the Parliament, the Executive have brought 

a legislation through the route of an ordinance and changing the definition of a 
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person and incorporating two terms ‘entity’ and `trust’. What is the intention 

behind it? What is the intention behind it?  By this change, the Executive have 

taken away the authority of the Parliament and by this Act, you are undermining 

the authority of the Parliament.  By this amendment, the sanctity and the very 

purpose of the definition is lost.  Whichever entity, in which the Government is 

interested, can have the SEZ benefit, which means SEZ benefit eligibility is 

according to the whims and fancies of the Government.  Then, what is the role of 

the Parliament.  It is absolutely undermining the authority of the Parliament which 

cannot be accepted.  That is why, I am strongly opposing the ordinance route of 

this legislation. 

 Coming to the amendment.  Two words have to be incorporated in the 

definition person i.e. `trust’ and `entity’.  …(Interruptions).  I will quote the rule if 

you want. Sir, you may kindly see whether these words are defined in the original 

Act. There is no definition.  `Trust’ is not defined in the original Act and `entity’ is 

also not defined in that. What do you mean by `entity’? As per the dictionary, a 

thing with distinct and independent existence is an entity. That means anyone at 

the instance of the Government can be brought within the purview of `person’ as 

may be notified by the Government.  Suppose the Government is interested in a 

group of persons or association of persons, by this notification, he is eligible for 

the SEZ benefit. How can it be?  How can the Government be given such an 

unfettered right? I am again and again asking what is the role of the Parliament?  

 Finally, I would like to ask the hon. Minister the urgency in issuing this 

ordinance. I reasonably have apprehensions that this ordinance is issued just to 
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benefit some companies.  This has never happened in our Parliamentary 

democracy. …(Interruptions).   

माननीय सभापित : आपके बाद राइट टू �र�लाई भी है । आप बाद म� किहएगा । यह छोटा-सा िबल है, 

केवल 2 घंटे का । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I have just started.  I am coming to the 

contents of the ordinance.  I am about to conclude. I am the mover of the 

statutory resolution.  Since the discussion is both on the bill and the ordinance, so 

I am entitled to speak on the Bill and the ordinance.  I will abide by your ruling.  I 

will conclude. Sir, what is the interest in having this legislation? Normally, the 

legislation begins when the society demands.  Here, what is the urgency and 

what is the demand which is being made by the society? I would also like to know 

how many entities or trusts are notified for the purpose of this Act since 2nd 

March, 2019 i.e. the date of issuance of the ordinance.  I would like to have 

specific answer from the Government, how many entities have been notified by 

the Government after promulgation of this ordinance?  That is why, I am opposing 

the Bill.   

Coming to the SEZ Act, as the hon. Minister has rightly said, the SEZ policy 

was issued in April, 2000 at the time of Atal Bihari Vajpayee Ji.  But the legislative 

recognition to the SEZ was given at the  time of Dr. Manmohan Singh 

Government in the year 2005 and the rules were also made in the year 2006.  For 

academic interest, I would like to state all the facts. The Government has targeted 

hundred million job creation and to achieve a 25 per cent of the GDP from 

manufacturing sector by 2022 and increase the manufacturing value to USD 1.2 

trillion by 2025.         
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 The policy was adopted in 2000 as a part of Exim Policy to promote export 

and propel the growth of GDP in the country.  In order to promote export and 

propel the growth of GDP, so many incentives/benefits were given. The import 

duty is exempted and one single-window clearance is there.  So many tax 

concessions and incentives are being given. 

 I would like to know from the hon. Minister whether the Government could 

achieve this target with the experience of last 15 years. 

Further, it is being reported that there is a vast gap between the land 

utilised and the land unutilised in the premises of SEZs and units across India.  It 

raises serious questions of land acquisition policy and directions towards these 

SEZs. 

HON. CHAIRAPERSON : Now, Shri Rajiv Pratap Rudy. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Sir, let me conclude.  The Mover of the 

Resolution is being restricted like this! 

HON. CHAIRPERSON:  You have already taken much time. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: No, Sir I have taken just five to six minutes.  

HON. CHAIRPERSON:  You have the right to reply also. Now, please conclude.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN:  Yes, Sir. 

My second query is, how the Government going to address the issue of 

unutilised land of SEZs. 

 With these questions and suggestions, once again, I would like to oppose 

the Ordinance route of legislation and the contents of the Bill. 

 Thank you very much. 
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�ी राजीव �ताप �डी (सारण): माननीय सभापित जी, आज Special Economic Zone 

(Amendment) Bill, 2019  िवधयेक पेश ह�आ It is to amend the Special Economic 

Zones Act, 2005. इस ए�ट के �टेटम�ट ऑफ ऑ�जे�ट्स एडं रीज़�स म� �प� �प से िदया गया है 

िक ‘person’ श�द के �थान पर ‘trust or entity’ को इन�लूड करना है । ‘पस�न’ का डेिफिनशन 

इसम� िदया गया ह,ै It say that “person” includes an individual, whether resident in 

India or outside India, a Hindu undivided family, co-operative society, so on and 

so forth.  

 माननीय मं�ी जी ने बह�त ही िव�तार से इसक� प�ृभूिम बताई । वैसे तो हजार� वष� से 

िज�ा�टर के माग� या ि�वस कैनाल से �� �ेड का कांसे�ट रहा है । लेिकन पूर े िव� म� पहली बार 

1959 म� �� ज़ोन ए�टैि�लश ह�आ था, जो आयरल�ड के शैनोन म� ह�आ था । 70 के दशक म� ई�ट 

एिशया, लैिटन अमे�रका म� इसका �भाव �े� बढ़ा । उसके बाद को�रया, मॉ�रशस, ताईवान, चाइना म� 

ह�आ । चाइना ने तो इसम� ए�सेल ही कर िदया । हम तब तक भारत म� इसक� श�ुआत नह� कर पाए 

थे । इंटरनैशनल लेबर ऑग�नाइजेशन क� �रपोट�  है िक 1986 तक पूरी दिुनया म�, भारत म� उस समय 

तक पूरी तरह से इसक� शु�आत नह� ह�ई थी, 176 ज़ो�स का िनमा�ण 47 देश� म� हो चकुा था । 2006 

तक, जब यह कानून बना, तब तक पूरी दिुनया म� ऐसे 3500 ज़ो�स बना िदये गये थे, जो लगभग 130 

देश� म� बनाए गए थे । एक �कार से हम थोड़े लेट से ही चल रहे थे, जब इस ओर अिभयान चला ।  

 आज पूरी दिुनया का �लोबल ए�सपोट�  म� जो अशं है, वह लगभग 200 िबिलयन डॉलर है । 

यानी एक िबिलयन डॉलर सात हजार करोड़ �पये होता है । आज पूरी दिुनया के अनपुात म� �पेशल 

इकोनॉिमक ज़ो�स का जो कं�ी�यूशन है, वह लगभग 200 िबिलयन यूएस डॉलर है और इसम� लगभग 

40 िमिलयन लोग� को रोज़गार िमलता है ।  

 इसक� एक पूरी �ि�या बनाई गई थी, to include ‘trust’ in the definition of “person”. 

भारत म� िजस �कार से �वीकृित देने क� �ि�या है, एक बोड� ऑफ ए�ूवल है, िजसको कॉमस� से�े�ी 

हेड करते ह� । वहा ँआवेदन जाता है । इसम� रा�य सरकार� का भी योगदान है । के�� सरकार उसक� 

नीित बनाती है । हमने ‘पस��स’ का डेिफिनशन बताया । भारत म� 1965 म� कांडला पोट�  पर सबस े



26.06.2019                                                                                                                                                  131 
 

पहला ए�सपोट�  �मोशन ज़ोन बनाया गया । वह हमार ेिलए ए�सपे�रम�ट था, हमार ेिलए श�ुआती दौर 

था । गजुरात से इसक� शु�आत ह�ई थी । उस समय इसम� मूल उ�े�य यह था िक परुानी सरकार� म� 

जो बह�त-से िनय�ंण थ,े हमने देखा ह,ै वह गलत नह� था, भारतवष� म� उस समय बह�त िनय�ंण थे । 

बह�त सार े�लीयर�सेस के िलए कागज जमा करने पड़ते थे । हमारा उ�े�य था िक िवदशेी िनवेश को 

हम भारत म� आकृ� कर� । 

 वष� 2000 म� इसक� पॉिलसी बनाने क� �प-रखेा तैयार ह�ई । जैसा पीयूष जी बताया िक उस 

समय एनडीए क� सरकार थी, अटल िबहारी वाजपेयी उस समय सरकार म� थे । सौभा�य से म� 18 

साल पहले उस िवभाग का मं�ी था । अब काफ� समय िनकल गया है । हमार ेएक िम� यहां बैठते ह� । वे 

आज यहां नह� है, राजा साहब जहा ंबैठते ह� । उस समय उनके िपताजी मरुासोली मारन भारत सरकार 

म� कॉमस� िमिन�टर थे और म� उनका छोटा मं�ी था । मेरा सौभा�य रहा है िक देश के तीन कॉमस� 

िमिन�टस� के साथ काम करने का मझेु मौका िमला - िजनम� एक मरुासोली मारन थे, एक माननीय 

अ�ण जेटली साहब ह� और एक अ�ण शोरी साहब ह� । म� उस समय छोटा मं�ी था । 

ड��यूटीओ पर ह�ता�र के समय म� मारन साहब के साथ गया था । उ�ह�ने मझेु बह�त कुछ 

िसखाया, मुझे आज भी याद ह ै । वे हमारी सरकार, एनडीए के पाट�  थे और उ�ह�ने उस समय हम� 

काफ� कुछ िसखाया था । इसके साथ-साथ यह िसलिसला चलता रहा । वष� 2005-06 तक कोई 

कानून नह� बना, इसिलए भारत क� जो फॉरने �ेड पॉिलसी थी, उसके तहत हम लोग� ने इन 

इकोनॉिमक ज़ो�स क� श�ुआत क� थी ।  

 The main objectives were generation of additional economic activity, 

promotion of exports of goods and services, promotion of investment from 

domestic and foreign sources, creation of employment opportunities, it was very 

important, along with the development of infrastructure facilities.  So, both foreign 

and domestic investments were allowed and that continues till date. Also, the role 

of the State Governments was also envisaged, जो रा�य सरकार� ने िकया । एसईज़ेड म� 

हम लोग� न ेएक �ोसेिसगं ए�रया िचि�त िकया, जहा ं�ोड�शन का काम होगा, लेिकन वह हमेशा छोटा 
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ए�रया था और उसके सपोट�  म� इं�ा���चर के िलए नॉन-�ोसेिसंग ए�रया, जो बह�त बड़ा ए�रया था, 

उसम� सपोट�  सिव�सेज़, �कू�स, माक� िटंग, इ��लॉयेज़ इ�यािद का �ावधान िकया । भारत म� अपने आप 

म� यह योजना बह�त मह�वपूण� है । उनको इसके एडवाटेंजेज़ भी िदए गए । उनको ड्यूटी �� इंपोट�  का 

एडवाटेंज िदया गया, इनकम टै�स से 100 परस�ट ए�ज़�पशन िकया गया, जीएसटी म� आज क� 

तारीख म� भी उनको पूरे तौर पर ए�ज़�पशन िदया जाता है । रा�य सरकार� ने भी अपने-अपने तरीके 

से एडवांटेजेज़ िदए । They have given a lot of exemptions to the SEZs. Each company 

or entity was allowed external commercial borrowings upto about $ 500 million 

and all with an effort to bring 100 per cent FDI.  

 यह योजना बह�त ही अ�छी थी, लेिकन भारत म� एक बात क� िचंता रही । 2005 के ए�ट के 

बाद महारा�� म� मुंबई म� सांता �ूज़ म� एसईज़ेड बना, उसके बाद कोिचन, केरल म� बना, सूरत, 

गजुरात म� बना, चे�नई, तिमलनाडु म� बना, आपके यहां �पेशल इकोनॉिमक ज़ोन बना, वाईज़ैग, जहा ं

से आं� �देश के हमार ेिम� ह�, वहा ंबना, उ�र �देश के नोएडा म� हमार ेिम� ह�, वहा ंबना, म�य �देश 

के इंदौर म� बना । 5 लाख 7 हज़ार करोड़ �पये का जो िनवेश पूर ेभारतवष� म� ह�आ, वह इ�ह� �थान� 

पर ह�आ । दभुा��य से जो बाक� 20-22 रा�य ह�, वहा ंइसक� �थापना नह� हो पाई ।  

 माननीय मं�ी जी हमारी नीित म� िनि�त �प से रा�य सरकार� मह�वपूण� ह� । उ�र �देश, जहा ं

22-23 करोड़ क� आबादी हो, अगर उ�र �देश अपने आप म� दिुनया का एक देश होता, तो वह 

दिुनया का छठा सबसे बड़ा देश होता । अगर आपका उ�र �देश दिुनया का छठा सबसे बड़ा देश 

होता, वहा ंभी िद�ली के बगल म� नोएडा म� एक एसईज़ेड लगे, तो नीितगत तौर पर कह� न कह� कुछ 

कमी रही है, िजसके कारण इसका िव�तार नह� हो पाया । यह झारखडं म� नह� लग पाया । 

…(�यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा) : झारखडं म� बह�त माइ�स-िमनर�स ह� । …(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी : दिुनया म� अगर एक रा�य है - जो पहले िबहार के साथ था, जब िबहार और 

झारखडं एक था - जहा ंसबस े�यादा खिनज स�पदा, सबसे वैरायटी क� खिनज स�पदा अगर धरती 

पर दिुनया म� कह� है, िकसी एक छोटे से �े� म� है, जहा ंयूरिेनयम भी है, थो�रयम भी है, माइका भी है, 
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म�गनीज़ भी है, कोल भी है, गो�ड भी है, तो वह झारखडं है । …(�यवधान) वह हमार ेपरुाने िबहार का 

पाट�  होता था । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : िनिशकांत जी भी बह�त क�मती ह�, ऐसी बात नह� है । 

…(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी: अभी अजु�न मुंडा साहब यहां थे, लेिकन चले गए । वहा ंभी आज तक कोई 

�पेशल इकोनॉिमक ज़ोन नह� बन पाया । िबहार तो भगवान� क� धरती रही है, वहा ं भी �पेशल 

इकोनॉिमक ज़ोन नह� बन पाया । हमारी िचंता है िक यह �पेशल इकोनॉिमक ज़ोन क� पॉिलसी बह�त 

शानदार है, बह�त अ�छी ह ैऔर वष� 2005 के बाद पहली बार वष� 2019 म� उसम� सशंोधन करने क� 

आव�यकता ह�ई । इसका मतलब इस पूरी नीित से देश को लाभ ह�आ है । हम इसको �वीकारते ह� । 

वष� 2005-06 म� जो ए�सपोट�  था, वह लगभग 22 हज़ार करोड़ �पये का था ।  

ये वष� 2016-17 के आंकड़े ह�, बाक� मं�ी जी बता द�गे, वत�मान म� �या ह�? 5 लाख 23 हजार 

करोड़ �पये का ए�सपोट�  आज एस.ई.जेड. से हो रहा है । म� एक प� िदखाना चाह�ंगा, �य�िक सदन म� 

इितहास के बह�त सार ेप�ने रखे जाते ह� । म� एक बह�त ही इं�ेि�टंग प� रखना चाह�ंगा, वह मेर ेपास था । 

आज म�ने अपने सचंयीकरण स ेउठाकर देखा । पीयूष गोयल जी से सदंिभ�त प� है । म� िजन लोग� का 

नाम उ�लेख कर रहा ह� ं वे सब सदन म� ही ह�, इसिलए उसक� कोई आपि� नह� हो सकती है । 26 

िसत�बर 2006, को भारतीय जनता पाट� के रा��ीय अ�य� व�केया नायडू थे । ये संदभ� इसिलए ह ै

िक माननीय मं�ी जी िसफ�  �मरण कराऊंगा, �य�िक आप बह�त अ�छा काम कर रहे ह� और आगे भी 

अ�छा काम कर� । उस समय हमारी राजनीितक पाट� क� तरफ से एक कमेटी बनाई गयी थी, व�केया 

नायडू जी का ये प� है । वे उसके क�वीनर थे, म� उसका सद�य था । उस िदन एक और प� जारी 

ह�आ था, िजसम� पीयूष गोयल साहब कॉमस� और �ेड सैल के इंचाज� थे । जब य ेकमेटी बनाई गई, ये 

कॉमस� और �ेड सैल के इंचाज� थे । इ�ह�ने उस समय भी बह�त �रकमे�डेशंस दी थ� और ये प� बनाया 

था । उसम� आज भी आपका मेर ेह�ता�र से नाम िलखा ह�आ है, जो म�ने आपको िनम�ंण िदया था िक 

आप आकर उसको बताए ं। आपने बह�त अ�छा िकया है । इसके साथ-साथ म� िजस िवषय पर आना 

चाहता ह�,ं पीयूष जी आपके िलए भी बह�त सदंिभ�त है और सदन के िलए भी, जो हम लोग� क� 
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�रकमे�डेशन है, लखनऊ म� एक रा��ीय काय� सिमित क� बैठक ह�ई, िजसक� �रपोट�  बनाने म� पीयूष 

गोयल साहब का सबसे बड़ा योगदान था: ‘Report of the BJP Committee on Special 

Economic Zones’. उस समय रा��ीय अ�य� व�केया नायडू जी थे । Number, size and 

location of SEZs के` बार ेम� चचा� थी, �रयल �टेट के ए�स�लॉयटेशन के बार ेम� चचा� क� गयी थी । 

उसम�, Protection of productive land and interest of land-owning farmers and rural 

workers, के बार ेम� चचा� थी और िजतने �ामेिटकल एरस� करे�ट करने थे, वे सब माननीय पीयूष 

गोयल ने उस समय िकए । It discussed about tax incentives and impact on revenue.  It 

is a very good document.  It also discussed about non-level playing field for 

business in DTA; interface between SEZs and DTA; SEZs and development of 

new townships; SEZs and IIT sector; and administrative weaknesses.  There is a 

reasonable balance.   

15.57 hrs     

(Dr. (Prof.) Kirit Premjibhai Solanki in the Chair) 

महोदय, इस िवषय को माननीय पीयूष गोयल साहब को बताना चाह�ंगा, �य�िक आप इस 

मं�ालय म� ह� । समय-समय पर यह िवषय उस समय भी हमने उठाया था और आज भी तमाम िवषय 

ह�, िजनक� चचा� म� करने वाला ह�ं । ये संदिभ�त है, सभी के िलए सदंिभ�त है । उसम� हमारी सबस े

इ�पोट�ट �रकमे�डेशंस थ�, लगभग उन 60 �ितशत �रकमे�डेशंस को हम लोग� न े पूरा िकया है । ये 

बह�त ही रिेडकल �रकमे�डेशंस थ� । इस सदन को सनुना होगा और म� सनुाना चाह�ंगा । इसम� समरी 

ऑफ �रकमे�डेशंस ह�, म� एक-एक लाईन पढ़ दूगंा । The minimum area of the processing 

zone should not exceed 35 per cent of the total land acquired.  No fertile and 

irrigated agricultural land should be acquired by the Government for SEZs. हम 

िकसान� क� बात तब भी करते थे और आज भी िकसान� क� बात करते ह�, यह हमारा ल�य है । हम 

लोग इस पर अमल भी कर रहे ह� । State Governments must prescribe minimum prices 

for land in various locations and categorise them.  This was done, of course.  
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Then we go ahead under ‘Summaries’.  Wherever feasible, farmers should be 

allotted equity shares in the developer companies. मझेु पता नह� है, इसको लागू िकया 

गया है या नह� । There should be an additional suitable financial compensation. The 

displaced farm labour and allied eligible worker should be given preference in 

employment in these SEZs.  There should be a plan for rehabilitation of the poor 

who would have got displaced.   

 All these visions which we had created are still a part of this.  If there are 

any lacunae anywhere, I am sure, after the amendment of this Act, you will 

administratively look into these issues.  Of course, there were many more 

recommendations in that.  An independent regulatory authority to deal with issues 

related to SEZs was suggested. 

महोदय, म� इसिलए यह िवषय रख रहा ह�ं िक ��ट को जोड़ने के िलए कहा गया है । हम� 

सरकार पर पूरा भरोसा है । �ेमच��न जी ने बीच-बीच म� दो-तीन एि�ह�शन जािहर क� ह� और ए�पश�न 

भी िकया है, जो अनिुचत है । हमारी सरकार अगर कभी भी कोई कदम उठाती है तो वह देश के िहत म� 

है, िकसान� के िहत म� ह,ै मजदूर� के िहत म� है । उस संकल्प के साथ हम दशे क� सरकार को लेकर 

चल रहे ह� । हम� नह� पता, लेिकन पीयूष गोयल साहब यहा ंबैठे ह�, ये इस अमे�डम�ट को लाए ह� और 

2005-06 के बाद, 18-19 साल के बाद कोई अमे�डम�ट लेकर आते ह� तो यह देश के िहत म� होगा  । 
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16.00 hrs 

हम� अपनी सरकार पर िव�ास है, हम� अपने देश के �धान मं�ी पर िव�ास है िक जो भी कदम 

उठाया जाएगा वह देशिहत म� होगा, िकसी �यि� या वयि�य� के िहत म� नह� होगा, यह हमारा सकं�प 

है । भारत म� अभी जो ि�थित है, वष� 2019 म� अभी तक िजतने फॉम�ल अ�ूवल आपने िदए ह�, वे 416 

एस.ई.जेडस के ह� । जो नोिटफाइड ह�, व ेलगभग 360 के आसपास ह� । इन ि�ंिसपल 32 ह�, यह समझ 

म� नह� आया । आप लोग� म� से ही िनकालकर लाया ह� ँऔर जो यूिनट्स अ�ू�ड ह�, अभी तक पूरे 

भारतवष� म� वे लगभग 5000 के आसपास ह� ।  

महोदय, एक छोटी सी िचंता है । म� आपके मा�यम से पीयूष जी से भी आ�ह करना चाह�गँा िक 

इसम� जमीन� का अिध�हण बह�त ह�आ । कई �कार के एस.ई.जेडस थे, आई.टी. एस.ई.जेडस थे, जो 

सीिमत �े� म� बनाए गए । उनका भी भारत के पूजँी िनवेश म� और पूजँी बढ़ाने म� बड़ा योगदान रहा है । 

लेिकन जो बड़ी इ��ा���चर इंड��ीज़ थ�, कोर इंड��ीज़ थ�, िजनके िलए एस.ई.जेड. बनाया गया, 

आप देख�गे िक वष� 2019 तक  । और यही िवषय है, िजस पर म� आपको थोड़ा सा �यान आकृ� 

क�ँगा । मझेु पता है िक अपनी सरकार के स�ंान म� कोई िवषय आएगा तो उसे सरकार ऐसे नह� 

छोड़ेगी । एक सांसद के �प म� हमारा कत��य है िक हम अपनी सरकार के हर िनण�य के साथ खड़े रह� । 

लेिकन इसके साथ-साथ हमारा यह भी कत��य है िक सरकार क� �य�तता म� अगर कोई िवषय छूट 

जाता है, कोई िवषय व�त ुनह� आती है, तो उसे भी आपके स�ंान म� लाने का हम �यास कर� । अभी 

तक पूर ेभारतवष� म� आपके जो आंकड़े ह�, लगभग 47 हजार हे�टेयर एस.ई.जेडस के िलए जमीन 

अभी अिधसूिचत ह,ै अिध�िहत है, नोिटफाइड है, चाह ेवह के�� सरकार क� तरफ से हो, या रा�य 

सरकार क� तरफ से । वह सभी रा�य� का है और उसम� से िसफ�  साढ़े पाचँ, हो सकता है मेर ेआंकड़े 

गलत ह�, अगर गलत ह� तो अपने अिधका�रय� से पूछकर उसे सशंोिधत कर द� �य�िक सिंचकाओ ंका 

�ान न होने के कारण मेर ेपास अभी पूरा �ान नह� है । जो त�य पि�लक डोमेन म� है, उसके कारण म� 

यह बता रहा ह� ँ।  
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महोदय, ये आंकड़े कह� न कह� सरकार के आंकड़� म� से ही िनकाले ह�, इसिलए अगर इसम� 

कोई कमी हो तो उसके सधुार क� पूरी गुंजाइश है । म� माननीय मं�ी जी से कह�गँा िक इसम� अगर कोई 

�िुट हो तो अभी पूछकर सधुार कर द�, तािक लोग� के मन म� यह बात न जाए िक हमने कोई ऐसा िवषय 

रखा और 47-48 हजार हे�टेयर भूिम जो अिध�िहत क� गई पूर ेभारतवष� क� वह भी मूत� �प से छ: 

या सात रा�य� म� ही ह�ई है । उसम� से िसफ�  साढ़े पाचँ हजार हे�टेयर का उपयोग ह�आ है । अब यह 

थोड़ा िच�ता का िवषय होता है िक आिखर िकतनी ल�बी अविध तक िकसान� क� िकतनी ज़मीन कौन 

लेकर कहा-ँकहा ँ रखेगा?  इस पर अगर कोई �प�ीकरण हो, और मझुे िव�ास है िक जो भी िवषय 

हमार ेमाननीय सद�य सं�ान म� लाते ह�, उसको हम लोग यहा ँपर लाकर रखते ह� और म�ने उसी सदंभ� 

म� रखा है । 

पीयूष गोयल साहब, जो आज दो बड़े मं�ालय� के मं�ी ह�, इससे पूव� िव� िवभाग का काय� भी 

इ�ह�ने सभंाला है । ये आगे भी बड़े-बड़े काय� सभंालते रह�गे । आपने ��ट को लाने का जो  सशंोधन 

िकया है हम बह�त �ान नह� रखते ह� इन िवषय� के बार ेम� । तकनीक� �प से आप चाट�ड� अकाउंट�ट ह� 

। आप उस महकमे से आते ह� और मझेु इस बात क� खशुी इसिलए भी हो रही है, �य�िक आज िजस 

कुस� पर आप बैठे ह�, आज से 18 साल पहले जब हम इस तरफ बैठते थे तो उस समय आपके िपता 

जी भी भारत सरकार म� मं�ी थे । एक लंबा इितहास है । मेरी उ� चाहे जो भी हो, पर मेर ेसाथ एक 

खािसयत यह है िक कम से कम 50 ऐसे सांसद इस सदन म� ह�, िजनके िपता जी मेर ेसाथ सांसद रहे 

थे । उस �कार से मेरी सीिनयॉ�रटी बह�त है । चाहे येरन नायडू साहब ह� या अगाथा के िपता जी ह�, 

सजंय जायसवाल जी के िपता जी ह�, मनीष ितवारी जी के िपता जी के समक� ह�, या ओवैसी जी के 

िपता जी ह� । म� जैस ेही नज़र घमुाऊँगा तो मझेु बह�त सार ेऐसे लोग िदख जाएगें । मेरा काय�काल बह�त 

ल�बा रहा है । आिखर म� म� �रटायरम�ट पर नह� जा रहा ह�,ँ लेिकन यह ज�र कहना चाह�गँा िक इनके 

िपता जी भी उस समय दो पद हो�ड करते थे हमारी पाट� म� और सरकार म� । आज पीयूष गोयल 

साहब भी मं�ी के �प म� हो�ड कर रहे ह� । यह एक सयंोग ही है िक आज भी हमार ेबीच म� वैसे ही 

सांसद मौजूद ह� । पीयूष जी का जो विक� ग �टाइल है, रलेवे मं�ालय म� पीयूष जी हमेशा उपल�ध रहते 

ह� । अगर हमार े�ेमच��न जी को कोई शंका है, तो अव�य उनका िनराकरण क�िजए । आपके इस िबल 
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म�, जो सशंोधन देश के िहत म� है, ��ट हो या एिंटटी हो, यह हमारा काम है । जब सदन म� ए�ट बनाया 

जाता है तो उसके अधीन�थ कानून बनाए जाते ह�, ��स बनाए जाते ह� ।  

जब ��स बनाए जाएगें …(�यवधान) सवैंधािनक �ि�या के तहत हम ए�ट बनाते ह� । ए�ट 

बनाने म�, बाहर के लोग भले ही जो समझते ह�, लेिकन हर िवषय पर �ेमच��न जी, चौधरी साहब, 

सजंय जायसवाल जी और हमार ेिम� सशुील जी, हम लोग ए�ट के एक-एक श�द को पढ़ते ह� और 

िव�ेषण करते ह� । सरकार उसके बाद ��स बनाती है और ��स पर भी हम लोग तीन �थान� पर 

चचा� करते ह� । एक तो पािल�याम�ट म� करते ह�, उसके बाद ��स कमेटी म� करते ह�, उसके बाद भी 

सहमित न बने तो हाई कोट�  म� जाते ह� । हम� सरकार के हर सशंोधन पर भरोसा है, हर िनयम पर 

भरोसा है । इस िव�ास के साथ िक �पेशल इकोनॉिमक जोन देश म� रोजगार उ�प�न करने और िवदशे 

से िनवेश लाने म� एक �श�त माग� सािबत होगा, म� अपनी तरफ से सरकार के इस अम�डम�ट का 

समथ�न करता ह� ंऔर आशा करता ह� ंिक पूरा सदन भी इसको समथ�न देगा । ध�यवाद । 
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very much, 

Mr. Chairman.  

I am sorry to say that I join my learned colleague, Shri N.K. 

Premachandran in regretting that the Government has been abusing the 

legislative process, especially, the Ordinance route to push through its political 

agenda. 

For us as lawmakers, we have two prime tests to keep in mind while 

legislating. First, we must see whether a Bill or an Ordinance has enough merit to 

be enacted. Second, we must see whether proper procedure and process has 

been adopted in order to meet the standards of procedural fairness. Analysing the 

merits of a Bill is distinct and separate from analysing an Ordinance due to this 

very reason but you are obliging us to combine both, and I will do so. 

It is very much possible for a Bill to be labelled as welcome while at the 

same time, as an Ordinance it is bad in law. Unfortunately, this norm is often 

missing from our deliberations in Parliament. None of us is saying we do not need 

Ordinances but the manner in which we exercise Ordinance-making is something 

we need to be conscious about and cautious about as well. Even prior to the 

adoption of the Constitution, we had experienced the abuse of Ordinances under 

the Government of India Act, 1935 when the British Viceroy could promulgate 

Ordinances, whenever he felt it necessary and the Legislature could not maintain 

a check on him. That is why, when article 123 of the Constitution was framed, it 

had limited the powers of Ordinance in order to prevent the growth of a legislative 

authority parallel to the Parliament.  
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As per article 123, an Ordinance can only be promulgated once the 

President is satisfied that there exist emergency circumstances which render it 

necessary for immediate action. In fact, when this provision was being debated in 

the Constituent Assembly, Members did raise the same fears of misuse that Mr. 

Premachandran  and I have done today, and Dr. Ambedkar replied assuaging the 

fears of the Members by saying that the Ordinance power can only be invoked 

when emergency situations, “suddenly and immediately arise” when the 

Parliament is not in Session.  

Even one of the most important senior former Members of the previous 

Government, Shri Arun Jaitley, when he was the Leader of the Opposition, said, 

and I quote: “An Ordinance under article 123 is only issued when issues of 

extreme urgency arise and cannot await a forthcoming Parliament Session.” The 

matter must be of such urgency between the date of issuance of the Ordinance 

and the date of the Parliament Session that it is difficult to wait for that period. We 

need to ask ourselves as to whether we have met the constitutional standards 

required under article 123. 

The Supreme Court had also clarified in the landmark R.C. Cooper case 

that while an Ordinance may be in the name of the President, it is really an action 

of the Executive. The court, however, cannot inquire into the nature of the advice 

given by the Council of Ministers to the Prime Minister or to the President, and 

therefore, it is our duty as MPs to ensure that the advice required or given to 

promulgate an Ordinance is a sound one. Dr. Ambedkar was optimistic in his 

hope that this Parliament will act as a robust check on the Executive. I am sorry 
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to say that we have failed to do so, especially due to the lack of respect this 

Government has and its predecessor Government has for this august House.  

I am afraid the preamble to the Ordinance fails to mention any cogent 

reason for this urgent emergency action. The Minister must give an explanation of 

the exact nature of the emergency which arose between the date of the 

Ordinance, 2nd March, and the 17th June, 2019 when our Parliament Session 

commenced, for which an Ordinance was emergently necessary, the materials 

relied upon to show that the situation was urgent and how it reached the 

threshold that Dr. Ambedkar had asked us to follow in the Constitution. 

 The Minister must also list the steps taken in pursuance of this Ordinance 

during this period. If the Prime Minister truly believes in the idea that this 

Parliament is a temple of democracy, then he should explain the reasons before 

this House rather than treating this House as a mere rubber stamp for the 

Government’s political agenda.  

 The Ordinance process as envisaged by our founding fathers and mothers 

was intended to enhance the constitutional process. I regret to note that instead 

the Government is using these powers to bypass and subvert the constitutional 

process. Last week, all of us just took an oath, to serve, to protect, to defend the 

Constitution of India. If we fail to insist on these constitutionally mandated 

procedures, then we would be failing in our oath to protect the Constitution.   

 Mr. Chairman, I would now like to turn my attention to the Bill itself since 

you are combining both. The hon. Minister gave us a lengthy history of the idea of 

SEZs coming up during the Vajpayee era but he failed to mention that Special 
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Economic Zones received statutory recognition only with the passing of SEZ Act 

in 2005. …(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I mentioned it.  

DR. SHASHI THAROOR: You mentioned when it was started. …(Interruptions) 

But, if you have mentioned that it was due to the economic vision of the former 

Prime Minister, Dr. Manmohan Singh, I somehow missed that.…(Interruptions) 

 But let me just say that new India should start giving credit to old India also 

once in a while. He realized the need to have special zones with tax incentives 

…(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: The hon. Member was reading some text, otherwise I 

think he would have heard what I had said. …(Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR: Okay, I genuinely missed that. …(Interruptions) I did 

not hear the word ‘Dr. Manmohan Singh’. But if you said it, I am very pleased. 

…(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I think the issue is not about who the Prime Minister was, 

I gave credit to all of them. But if they do not want the credit and only want Dr. 

Manmohan Singh to have it, I am happy to say that Congress had no role in it but 

Dr. Manmohan Singh. …(Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR: Honestly, the hon. Minister should really say things 

worthy of his stature. …(Interruptions)  

 But our Prime Minister just told us how important it is to recognize the 

names of leaders who deserve credit. The former Prime Minister of India, Dr. 

Manmohan Singh had an economic vision and he said that the idea was to have 
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Special Economic Zones with tax incentives to boost manufacturing, exports and 

generate employment.  

 Unfortunately, we are yet to realize the vision of the SEZ Act of 2005 under 

the present Government. It is disappointing to note that we are far from the target 

of creating a hundred million new jobs. Unemployment has now reached the 

highest rate in nearly 45 years. During the UPA-II, even when the world was 

suffering from recession, our exports increased by 126 per cent under Dr. 

Manmohan Singh. But in the last 5 years, our exports have barely increased by 

10 per cent.  

 In fact, in 2017 this Government notified Parliament that half the land 

notified for SEZ was lying vacant, that is, 45,711.64 hectares of land, which had 

been notified for SEZs was lying vacant. We have also been told by the 

Government in answers to Parliamentary questions that 150 SEZs are non-

operational. I would appreciate the hon. Minister if he can provide the Parliament 

in his reply with the latest figures on how many SEZ units are lying vacant. The 

Minister could also inform the House as to whether a comprehensive review of 

SEZ has been conducted. If so, what are the structural reforms which this 

Government would undertake to ensure the maximum utilization of SEZs? 

 Hon. Minister, I am sorry, I was addressing the questions to you. Have you 

conducted a review and what structural reforms will you undertake? If a review 

has not been undertaken, will you undertake one in a time-bound manner so that 

we know on what basis this policy is advancing?  

 We also know that some SEZs are stuck due to litigations, cases stuck in 

court. We are all aware how long it takes our courts to dispose of cases pending 
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before them. The delay of justice is truly a denial of justice. But we cannot always 

blame the judges for the delays because they are extremely overburdened. 

Therefore, we need to boost funds allotted to the courts, set up additional 

facilities, undertake judicial reforms or create special courts in the SEZ before 

SEZs can truly become an effective tool for economic growth.  

 Now, the question of the land being a State Subject has been mentioned, 

but the Centre can easily take the initiative to coordinate with the States to frame 

uniform SEZ policy to set up single window for clearances and to facilitate the 

smooth inflow of investment and capital.      

 The ruling party cannot shy away from this responsibility, given their large 

mandate, and half the States of the country and the Union Territories are also 

directly under the Central Government. So, there is nothing preventing them from 

actually initiating SEZs there.  

 The Bill is empowering the Government to notify any entity as a person to 

be eligible for the benefits under the SEZ Act by amending clause (v) of Section 2 

of the SEZ Act, 2005. It means that you want to include trusts for example under 

this definition in the Bill, but can the hon. Minister give us examples of such 

entities or trusts which may have availed of this provision under the Ordinance? 

Can he also give us other examples of the kinds of entities he has in mind which 

ought to be included in the definition of a person, apart from those specified? The 

Bill, by delegating large powers to the Government to notify who may qualify for 

benefits under the Act, can also increase the scope for misuse of the law to 

benefit select individuals, as Mr. Premachandran has alleged.  
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 As I said, the road to hell is paved with good intentions. While I do not 

doubt the good intentions of the hon. Minister, I would appreciate if he can explain 

to us how and why the extant of legislative powers must be delegated to the 

Executive and how it will not be misused. We have already heard the accusations 

of land grab under the guise of SEZ activity. The SEZs do have the potential for 

being the driving engines of our economy. At a time when we are 

underperforming as an economy, it is time for us to fulfil their potential. I want to 

stress that, as I said, it is possible to disapprove of an Ordinance without 

disapproving the Bill that follows. My queries are raised in that spirit, Mr. Minister.  

I wish to stress that we, in the Congress, are proud of India’s economic 

growth and we will not stand in the way of anything that may help advance our 

country’s economic growth, but I would urge the Government to do the right thing 

in the right way. In other words, they should stop resorting to Ordinances, and 

bring Bills for the consideration of and debate in this Parliament. 

Jai Hind.  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, while rising to take 

part in the debate on the Special Economic Zones (Amendment) Bill, 2019, I 

initiate my speech by saying that generally we oppose any type of Ordinance 

unless it was very urgently needed. What I find is that this Government is in the 

habit of projecting every small idea as a very big idea. Regarding the introduction 

of SEZs and when they were introduced, on the one side Shri Piyush Goyal and 

on the other side Dr. Shashi Tharoor have explained, but the fact is that SEZs 

could not rise to the occasion. The process of SEZ and the system of SEZ which 

was installed has proved to be a miserable failure. In a country like ours, SEZs 
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are located in India mainly at Santa Cruz in Maharashtra, Cochin in Kerala, 

Kandla and Surat in Gujarat, Chennai in Tamil Nadu, Visakhapatnam in Andhra 

Pradesh, Falta in our State of West Bengal, Noida in UP and Indore in Madhya 

Pradesh which is ready for operation.  

 The first SEZ was set up in Kandla in 1965 which Shri Rajiv Pratap Rudy 

has mentioned. Shri Premachandran explained elaborately why he is opposing 

the Ordinance preceding the Bill. I want to know a thing from the hon. Minister. It 

was a decision which was adopted in the Cabinet chaired by the hon. Prime 

Minister, Shri Narendra Modi. The Special Economic Zones (Amendment) Bill, 

2019 to replace the Special Economic Zones (Amendment) Ordinance, 2019 

proposes an amendment of sub-section (v) of Section 2 of the Special Economic 

Zones Act, 2005.  

 Sir, what I would like to draw the attention of the Government is towards 

making the SEZs more successful. In June, 2018, just one year before, Baba 

Kalyani, Chairman of Bharat Forge, from Pune, placed a 21-point report. I 

expected that the Hon. Minister will throw light on that.  But it was kept under 

dark.  I am interested to know as to how many observations this Government has 

accepted out of these 21 observations to implement the SEZ ideas and turn them 

into a better prospect.  

 Those who take part in the SEZ schemes receive so many facilities at zero 

tax.  There is no taxation at any stage, neither from Central side, nor even from 

the State side.  It also gets a coverage of the Customs because those items 

which are produced in the SEZ sectors are not for the sale in the Indian markets. 

Those will be directly exported.  But what happens many times, the reason why 



26.06.2019                                                                                                                                                  147 
 

Trinamool Congress totally opposes the idea of implementation of SEZ projects, 

is that these items, in many stages, come out into the open market and are sold 

at their original prices.  

 So, this type of corruption takes place in the SEZ schemes and ideas. 

Tamil Nadu has gone far way so far as SEZ projects are concerned. They are at 

the peak. But in many cases, in case of other States, what we feel is that SEZ 

projects are not coming up in a manner which was expected to be so.  

 We also oppose it because there is a relation between SEZ and land 

acquisition. Land acquisition is made forcefully.  In Karnataka, a few days back, 

the situation was like a war-race. We opposed from the very beginning any 

forceful occupancy of land. In China, SEZ projects are normally made on non-

agricultural land.  But in India, it is not like that. In India, agricultural lands are 

used for SEZ projects.  

 So, my question is, by forceful occupancy of land from the farmers, by not 

providing the actual price of the land, how and what for the Government is 

proceeding with these SEZ projects or make it a success?   

 Many facilities are allotted to the SEZ projects. While initiating the 

deliberation, Piyush Goyal ji can say many more things as to what the real ideas 

are to make India’s products acceptable in the international market. But these 

small sectors of SEZ cannot give more strength to the Indian economy.  

 So, the way the SEZ idea is being introduced, the total theme and the 

impetus being given to this project is nothing but befooling the people.        
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 This Government having the majority thinks of befooling people; they think 

that they can make anything to ensure success, and ensure everything in their 

favour. But as far as our Trinamool Congress Party is concerned, we totally 

oppose the idea of expansion of SEZ projects in India. Thank you. 
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SHRI DNV. SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam,  hon. Chairman, 

Sir. This is my maiden speech.  

I represent the State, `the pride of Dravidam’, juxtaposed by Valluvar 

Kottam in the north to the 133 feet tall statue of the great Tamil poet, 

Thiruvalluvar in the south. The State that is nurtured by Periyar’s ideologies, 

Perarignar Anna’s principles, social reformer and visionary, the great leader, 

Kalaignar and our leader, Thalapathi, Thiru Stalin, who is the personification of 

the three leaders.  

Change is the beauty of our India's democracy, and  we salute and respect the 

people’s mandate for the 17th  Lok Sabha. I would also like to remind that the DMK 

coalition in Tamil Nadu and Puducherry has won 38 out of the 39 seats contested. 

Victory being credited to our coalition partners and the unmatched and unparallel hard 

work of our leader,  Thlapathi Thiru Stalin. I would also like to reiterate that all 23 

Members of the DMK Party are rooted by its ideologies & principles. 

 It was during the NDA regime, the then Commerce Minister, late Murasoli 

Maran, who was actively involved in the concept of Special Economic Zones, 

along with the then Communication Minister, Thiru Dayanidhi Maran, that the 

renowned firms like Nokia, Foxconn were established in Chennai. Roots of 

development and socio-economic growth were thought, processed, implemented 

and developed by the Congress regime, in which the DMK was a part of. The 

present ruling party enjoys the fruits of our hard earned toil and labour.  

Sir, I would like to know from the hon. Minister why the urgency in passing 

the Bill through an Ordinance, as the amendment doesn't seem to raise any 

urgency or of any grave importance. The insertion of the words "Trust or any 
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Entity notified by the Central Government" raises suspicion as  

in what manner will the new inserted terms of trust and entity bring about the 

desired changes in the SEZs Act where foreign firms are given special status, 

land and other requirements and facilities at concessional rates. Since Trusts  

are  non-profitable organisations, a large chunk of Trusts run by Christian, Muslim 

& Minority organisations have been shut down. The purpose of inclusion of this 

term by an Amendment, and especially through an Ordinance raises many 

questions about the intent of the Amendment. There are many suspicious clouds 

to infer.  

This Government has a hidden agenda to help known people by 

incorporating trust in the amendment Bill. I fear Mr. Speaker Sir that this 

amendment is being introduced to favour a selected few who enjoy close 

proximity to the Government. Many traders are interested in SEZ so that they can 

acquire land at cheap rates and create a land bank for themselves. Hence, the 

whole purpose and objective of the project should not be diluted by  

vested interests. Not all models of SEZ implemented had given successful 

results. Nanguneri SEZ· in' Tirunelveli constituency has not taken off and not 

yielded the desired benefits, and a lot more is to be done. Emphasis is to be 

given to promote demand driven approach instead of supply driven. An 

amendment to spare the agricultural land is what is the need of the hour.  

Emphasis should be given on integration of MSMEs with Employment & 

Economic Enclaves. Co-operation between the State Government and the 

companies functioning in SEZ has to be cordial for the successful functioning of 

the Economic Zones. An apt example would be the closure of established firms 
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like Nokia and Foxconn due to the non-co-operation of the ADMK regime in Tamil 

Nadu. Lack of support from the State Government for an effective single window 

clearance system is a major challenge faced by SEZs. A State that was hailed as 

"Detroit of South" due to all major auto manufacturers setting up industries in 

Tamil Nadu during Kalaingar's regime has now lost the opportunity of bringing 

more major auto manufacturing companies and other industries, and now they 

are shifting to neighbouring States. 

 As the Ease of Doing Business with the present State Government has 

been proved futile, I would like to suggest to undo the procedural delays, 

infrastructural bottlenecks, uncertainty in government policies, especially tax for 

smooth and successful functioning of SEZs. Hence, I request the hon. Commerce 

Minister through the Chair to allay my fears on bringing about this Special 

Economic Zones (Amendment) Bill.  

 I would also like to bring the focus on the plight of labourers working in the 

SEZs. They are not covered under the labour laws that are applicable to the 

whole of India. While emphasis and concessions are given to the factories and 

firms, the labourers are denied their rights to form a trade union or enhance their 

bargaining capacity for the job they are entitled to.  

 Sir, I would also like to ask the hon. Commerce Minister through you to set 

up an SEZ in my constituency of Dharmapuri which is one of the most backward 

districts in my State. The educated youth have no source of employment in my 

district as there are absolutely no factories or companies. In my constituency, 

Dharmapuri, the percentage of students seeking admission in undergraduate 

colleges after schooling is the highest as compared to the State and national 
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percentage. The gross percentage of Dharmapuri is 98.4 whereas the average 

percentage of Tamil Nadu is 48.6 and all-India percentage is 25.8.  

A majority of our rural students have been denied the opportunity of joining 

medical courses as they are not able to spend a huge amount for NEET coaching 

due to their economic status and the examination being based on CBSE while 

their mode of teaching has been equity education by the State. So, majority of the 

educated youth is seeking jobs outside the State.  

I was astonished to find a majority of people from my constituency inside 

and outside Parliament in Delhi. Unemployment being a major issue, decline in 

agricultural yield due to acute water shortage and not releasing Cauvery water as 

per the Cauvery Tribunal’s order has deprived my constituency of an active 

participation in the developmental growth. Around ten tribal villages in the hillocks 

of Sittling, Chitheri & Kalasapadu have been deprived of basic road facilities. 

They have access to their own village by paths of mud and rocks laid by 

themselves. Many lives have been lost as ambulance and other emergency 

services do not reach the village due to lack of roads. It is a pity that we have 

inaccessible villages even after seventy years of Independence. 

I pray to you, Sir, that the Government should bring happiness to families 

and lighten the lives of lakhs of skilled and talented youth who would be grateful 

and thankful to the Government if they establish an SEZ in Dharmapuri. I would 

like to quote a couplet from Thirukkural under “Duty to Society”.  

“Payavmaram Ullurp Pazhathatral Selvam Nayanudaiyan Kanpadin” 

 “The wealth possessed by a man of virtue and benevolence is like a fruit 

bearing tree in the midst of a hamlet with fruits of benefits shared by all.” 
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SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you, Sir, for 

giving me this opportunity to participate in the discussion on Special Economic 

Zones (Amendment) Bill in this august House. 

 First of all, this is my maiden speech in this august House. I take this 

opportunity to thank my YSR Congress Party Chief and hon. Chief Minister of 

Andhra Pradesh, Shri Y. S. Jaganmohan Reddy Garu. I also convey my thanks to 

Shri P. V. Midhun Reddy Garu.  

 Sir, I would like to draw the attention of the hon. Minister to the plight of 

suffering farmers in the Kakinada Special Economic Zone. In this august House, 

this is my first speech and I would like to speak in my Mother Tongue, Telugu. 

 *....* In this context, I would like to bring to the notice of the Hon’ble Prime 

Minister and Hon’ble Minister, the distress that is being suffered by farmers in my 

constituency. This is a small amendment Bill, which has been already brought 

through ordinance. Before I welcome this amendment, I would like to highlight 

issues of farmers. Just now, hon. Member Rudy said that in India out of 45,000 

acres earmarked for SEZs, industries couldn’t be set up in even 5000 acres. 

Honourable Minister, Kakinada SEZ has 10,500 acres of land which was allotted 

in 2005, even after 14 years of approving SEZ, not even a single industry could 

be set up. Farmers are in tears like orphans. Land is visible but they cannot 

cultivate. Agricultural labourers can see vacant land but they don’t  have work. 

Farmers feed our country and are backbone of our economy. 

 

                                                             
*....* English translation of this part of the Speech was originally delivered in Telugu. 
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 150th birth anniversary celebrations of Mahatma Gandhi, will be celebrated 

soon, Gram Swarajya is something where Gandhiji believed that whole nation 

lives in villages. But unfortunately farmers and villages in our country are in 

severe distress. Sir, even after 14 years of approving SEZ, farmers are not 

getting livelihood. Farmers feed us, but there is no one to feed them. No one is 

taking care of their issues. For last 14 years, farmers are agitating. I am part of 

their agitation for the last ten years, but none are concerned about farmers 

interests. In last 5 years, I ensured that not a single care was filed against 

agitating farmers. But Sir, I am ashamed of the fact that some farmers were jailed 

in Central Jails in the last 5 years. It is unfortunate, that previous Government 

didn’t hesitate to jail farmers. 

 When we call farmers as food providers, and back bone of our country, we 

should see that their back bone is not broken. Sir, as per law enacted in 2013, if 

SEZs cannot make use of land in stipulated time, the lands can be taken back. 

Whereever SEZs are not yet functional and whereever fertile lands were acquired 

for SEZs, those lands should be taken back and handed over to farmers. I 

request the honourable Minister to see that such actions are taken. 

 Honourable Chairman Sir, farmers approached courts and filed cases in 

this regard. Though some Land could be brought back, in remaining land, not 

even a single industry could be set up. I request Honourable Minister to take 

cognizance of this situation. When Government is extending so many incentives, 

why no industry have been set up? There are tax exemptions and land 

acquisitions, but still nothing has come up in these SEZs. 
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 In 2005, these lands were acquired at the cost of Rs. 3 lakh per acre and 

now these are being sold at Rs. 50 lakh per acre. Who is benefitting from these 

initiatives? Minister Sir, farmers children are not getting matrimonial alliances. 

Their lands are in courts and they are in Police Stations and jails. In these 10,500 

acres, there are villages. Temples were destroyed, Community halls and schools 

were demolished. In these ruins, farmers are leading their lives. This is a serious 

problem. As SEZs are not completely vacated, there are villages on these lands 

and people are facing so many problems. They don’t have any roads or buses. 

They don’t have basic facilities. 

 In this context, I am bringing these issues to the attention of the 

Honourable Minister. Sir, there is a need for inquiry on each and every Special 

Economic Zone. Honourable Minister referred to special initiatives to boost 

investments and development. What is development? Is it ruining farmers?  Is it 

harassing farmers and their families? Who is gaining and who is losing? There is 

a need to understand these issues and resolve these problems. There is a need 

to look beyond land acquisition. How the people and farmers living on those lands 

are affected should also be looked into. 

 Sir, I represent Kakinada constituency where Kakinada SEZ is located. On 

behalf of victims of SEZ of my constituency, I will highlight their problems. I need 

to protect their interests and boost their confidence. In feel that I am fortunate to 

highlight farmers issues in my maiden speech. 

 Honourable Chairman Sir, I would like to highlight another issue of 

unemployment for youth. As per information I have there are 423 SEZs approved 

in our country which is subject to correction. Who is benefitting from these SEZs. 
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Please inquire about Kakinada SEZ where no job could be created till date. In the 

name of development and employment opportunities to youth through SEZs, 

lands are being acquired, which is not right. 

 Therefore, I request you to pay special attention to this issue. SEZs are 

important for our economy but at the same time interests of farmers and people 

living in those areas are also equally important. There should be ample 

employment opportunities from these SEZs. Problems of farmers of Kakinada 

SEZs should be dealt with properly. And after resolving these issues only there 

should be development in these SEZs. Farmers should be happy and satisfied. 

And we should address their problems appropriately. With these words, I 

conclude. Thank you.* 

 

 

 

  



26.06.2019                                                                                                                                                  157 
 

�ी िवनायक भाऊराव राऊत (र�नािगरी-िसधुंदुग�): सभापित महोदय, िवशेष आिथ�क जोन 

(सशंोधन) िवधयेक जो आया है, म� उसका समथ�न करने के िलए खड़ा ह� ं । म� माननीय मं�ी जी को 

ध�यवाद दूगंा िक वष� 2005 के बाद एक अ�याव�यक भाव ऐसा है िक इसम� सधुार करने क� ज�रत 

थी, संशोधन करने क� ज�रत थी । आप सशंोधन करके िफर एक बार िबल यहां लाए ह� । 

 महोदय, आज हमार े देश के सामने सबसे बड़ी सम�या रोजगार क� है । भारी स�ंया म� 

बेरोजगारी बढ़ती जा रही है । लोग�, यवुा-जवान� के हाथ� के िलए जो काम चािहए, आज उसक� 

उपल�धता नह� है । मुबंई म� एक बार टे�सटाइल इंड��ी सबसे बड़ी इंड��ी थी । लाख� क� सं�या म� 

वक� स� वहा ंकाम करते थे, लेिकन दभुा� �य से टे�सटाइल इंड��ी बंद हो गई और लाख� घर� के द:ुख 

सामने आ गए । मुंबई म� ऐसी कई बड़ी कंपनीज, जैसे �ीिमयर, कमानी वगैरह थ� । हमार े�ीरगं बारण े

जी िजस �े� स े�ितिनिध�व करते ह�, वहा ंभी एक बह�त बड़ा इंडि��यल जोन है, लेिकन हर वष� कोई 

न कोई कंपनी बंद हो जाती है । उसका �यवहार बदं हो जाता है । हालािंक जैसे 4 महीने पहले जेट 

एयरवेज बंद ह�ई, तो 10 से 12 हजार वक� स� रा�ते पर आ गए । उनका भिव�य अधेंरे म� छा गया । ऐसे 

व� म� खास कर इस देश म� रोजगार क� िनिम�ित कैसे हो सकती है । �वय ंरोजगार क� तरफ चल�, ऐसा 

हम बोलते ह�, लेिकन लोग जाने के िलए तैयार नह� होते ह� । जो भी �ेजएुट होते ह�, उनम� सार ेके सार े

लोग� को नौकरी िमलनी ही चािहए, ऐसी उनक� अपे�ा रहती है ।              

नौकरी क� उपल�धता कैसे करा सकते ह�, इसिलए ऐसे इकोनोिमक जोन तैयार करके आन े

वाले जो उ�ोग है, आने वाली जो इंड��ी है, उ�ह� सरं�ण देने क� ज�रत है, उ�हे फैिसिलटी देने क� 

ज�रत है । आज दभुा��य से महारा�� म� �यादा से �यादा उ�ोग �य� नह� आते । पूरे देश म� सबस े

�यादा टै�स महारा�� �टेट म� है । पानी का िबल महंगा, इलेि��िसटी का िबल महंगा और बाक� के 

टै�सेज भी सीमा पार करते ह� । कोई भी इंड��ी को आने नह� देते ह�, ये गजुरात या गोवा म� जाते ह� । 

�पेशल इकोनॉिमक जोन तैयार होता है तो उ�ह�  कई तरह क� फैिसिलटीज दी जाती है । जो भी 

उ�ोग लगाने वाले लोग ह�, जो भी उ�ोगपित ह�, उनको सिुवधा िमलनी चािहए । िशव सेना िह�द ू�दय 

स�ाट बाला साहेब ठाकर े हमेशा बोलते थे िक जैसे वक� स� के साथ हम लोग रहते ह�, वैसे ही 

उ�ोगपितय� को भी सरं�ण देने क� ज�रत है । एक उ�ोगपित के मा�यम से एक हजार लोग� को 
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रोजगार िमलता है और एक हजार प�रवार� का सरं�ण होता है । आज मं�ी महोदय ने िबल लाकर 

इसम� एक सलुभता का िनमा�ण िकया है, इसिलए म� इनको ध�यवाद देता ह� ं।  

म� एक िवनती करना चाहता ह�,ं �पेशल इकोनॉिमक जोन का लोग िवरोध �य� करते ह�? जहा ं

अ�छी खेती होती है, जहा ंफल का उ�पादन होता है, दभुा� �य से वहा ं�पेशल इकोनॉिमक जोन नह� 

होना चािहए । वहा ंक� भूिम का अिध�हण नह� होना चािहए । अगर वहा ंएसईजेड क� जाती है तो लोग 

रा�ते पर उतरते ह�, आंदोलन करते है । उनके आंदोलन को देखकर इकोनॉिमक जोन का जो 

ऑिड�नेस है या गजेट ह,ै उसे वापस लेना पड़ता है । जहा ंअ�न उ�पादक भूिम है, जहा ंबैरन ल�ड ह ै

वहा ंआप �यादा स े�यादा �पेशल इकोनॉिमक जोन तैयार कर� । चाहे देशी उ�ोगपित ह� या परदेश से 

आने वाले उ�ोगपित ह�, उनका �वागत इस देश म� होना चािहए ।  

 माननीय �धान मं�ी नर�े� मोदी जी के इस काय�काल म� एफडीआई का जो क�सेपट आया, 

उससे ऐसा ह�आ िक अब �यादा से �यादा परदेशी उ�ोपितय� को लगता है िक अपने देश म� एक 

अ�छा वातावरण तैयार हो रहा है । दभुा��य से इंड��ी बदं �य� होती है? हमार ेदेश म� यूिनयनबाजी 

�यादा होती है । यूिनयन के मा�यम से आंदोलन कर� या िडमांड रख�, इंड��ी बंद कर,े एक ऐसा भी 

व� था । सौभा�य से अब यह कम हो चकुा है । हम सभी लोग चाहते ह� िक दशे म� उ�ोग आए ं। हम 

सभी चाहते ह� िक सरकार को ऐसे उ�ोग� को सह�िलयत� देनी चािहए, �यादा से �यादा अ�छा 

इ��ा���चर तैयार करना चािहए । टै�स ए�ज�पशन, जैसे से�स टै�स हो, इनकम टै�स हो, 

�ोफेशन टै�स हो या  वैट हो । टै�सेशन म� �यादा से �यादा सह�िलयत� देकर दशे म� आने वाले उ�ोग� 

का �वागत करना चािहए । यह सशंोधन िवधयेक भिव�य के िलए अ�छा होगा और भारत के उ�ोग 

�े� म� भी एक नया प�रवत�न होगा, ऐसी मेरी धारणा है । म� एक बार िफर मं�ी महोदय का अिभनंदन 

करता ह� ंऔर इस िबल का समथ�न करता ह� ं। ध�यवाद ।   
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा):  सभापित महोदय, म� (िवशेष आिथ�क जोन) सशंोधन िवधेयक, 2019 

के प� म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं। िपछली एनडीए सरकार इस संशोधन पर अ�यादेश ला चकु� 

है, अब इसे कानून बनाने पर चचा� कर रही है । िवशेष आिथ�क �े� अिधिनयम 2005 क� धारा दो क� 

उप धारा एफ म� सशंोधन के बाद अिधसूिचत ��ट या कोई कंपनी िवशेष आिथ�क �े� म� अपनी कोई 

इकाई �थािपत करने क� हकदार हो जाएगी । इसके साथ ही के�� सरकार को समय-समय पर 

अिधसूचना जारी कर अपने िहसाब से िकसी भी इकाई को �यि� के �प म� प�रभािषत करने क� 

सह�िलयत भी हो जाएगी ।  

 अभी जो िनयमन ह ैउसम� सेज (िवशेष आिथ�क जोन) म� ��ट को इकाई लगाने क� अनमुित 

नह� है । सशंोधन के बाद सेज (िवशेष आिथ�क जोन) म� िनवेश को बढ़ावा िमलेगा जैसा देखा गया है िक 

देश म� अिधकांश औ�ोिगक घराने िकसी न िकसी ��ट को �थािपत कर उसके �ारा िनवेश को 

�ाथिमकता देते ह� ।  

अत: सरकार �ारा उठाया गया कदम काफ� अ�छा है । इससे SEZ म� उ�ोग� क� �थापना म� 

बढ़ोतरी होगी । अब िवदशेी िनवेशक� म� भी आ�म-िव�ास जगेगा । रोजगार भी सजृन होगा । साथ ही 

साथ िनया�त म� भी बढ़ोतरी होगी ।  

 महोदय, म� िबहार से आता ह� ँ। िबहार िपछड़ा �देश है । �ी रघरुाम राजन कमेटी क� �रपोट�  भी 

सरकार के पास है । िबहार म� औ�ोिगक �ाि�त लाने क� आव�यकता है, िजसके िलए हमार ेनेता और 

िबहार के म�ुय मं�ी जी लगातार �यास करते रहे ह� । के�� सरकार �ारा �थािपत सात SEZ ह� । 

रा�य और िनजी �े� �ारा 11 SEZ �थािपत है । 420 ��ताव� को हरी झ�डी दी गई है । वत�मान म� 

355 अिधसूिचत SEZs म� से कुल 223 SEZs काय� कर रहे ह� । अब �� यह उठता है िक छोटे-छोटे 

रा�य� म� SEZ क� �थापना क� अनमुित दी गई, िफर भी िबहार जो �गित के पथ पर है, िपछड़ा रा�य 

है, वहा ंउसक� अनदेखी क� गई है । 

 सभापित महोदय, SEZ अिधिनयम-2005 क� मूल भावना से िनया�त सवंध�न एव ं सबंंिधत 

बिुनयादी ढाचेँ के सजृन म� रा�य सरकार� के िलए एक �मखु भूिमका क� प�रक�पना क� गई है, िक�त ु

म� खेद के साथ कहना चाहता ह� ँिक िपछली सभी सरकार� ने िबहार क� SEZ क� �थापना म� अनदेखी 
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क� है । िजसका जीता-जागता उदाहरण है िक िबहार म� एक भी SEZ के तहत उ�ोग� क� �थापना के 

िलए मंजूरी नह� दी गयी है । जबिक छोटे-छोटे रा�य� को भी इस केटेगरी म� शािमल िकया गया है । 

SEZ एक ऐसा अिधिनयम है, िजसके �ारा िनवेशक� को छूट देकर इकाई लगाने के िलए आकिष�त 

िकया जाता है । अगर िबहार के िहत क� बात के�� सरकार को करनी है तो मेरी मांग है िक वहा ँभी 

SEZ के तहत इकाई लगाने क� अनमुित के�� सरकार को देनी चािहए । 

 म� आपके मा�यम से के�� सरकार से आ�ह करता ह� ँ िक िबहार म� SEZ क� �थापना कर े

िजससे िक वह िबहार के लोग� को भी उ�ोग लगाने म� आसानी हो, िवदशेी िनवेशक आए और 

बेरोजगार� को भी रोजगार िमले । यही बात कहकर म� अपनी बात को समा� करता ह� ँ। म� अपनी पाट� 

जनता दल यूनाईटेड क� ओर से इस िबल का समथ�न करता ह� ँ। 
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�ी भतृ�ह�र महताब (कटक): सभापित महोदय, ध�यवाद 

 I stand here to deliberate on this amendment Bill of 2019 relating to Special 

Economic Zones. As the Minister has very rightly mentioned, the concept of 

Export Processing Zones was formulated in 1965 and it was first started in 

Kandla. Whenever a new Governments comes, it wants to have a new scheme or 

rather an old scheme in a new name; and so, this concept of Special Economic 

Zones came into existence. 

 As far as I remember, when this Bill was being deliberated in this House 

and ultimately passed in 2005, at that time the whole Opposition was abstaining. 

We did not participate in the deliberations. The only Party which had raised 

certain objections to the Bill on SEZs had only one major objection: to allow trade 

unionism in SEZs.  They were the Left Front Members. The commitment that was 

made on the floor of the House which had been accepted by the then 

Government and subsequently by the subsequent Government is for all of us to 

see. 

 Even now the hon. Member from Shiv Sena said that it should not be 

allowed. The basic purpose of the Special Economic Zone or Export Processing 

Zone is to enable India to be at par with other countries which are manufacturing 

their products or goods so that we could become competitive. It was mentioned 

by the hon. Minister in this House that Shri Murasoli Maran had made extensive 

study on the idea that if China could develop their commercial activities and 

capture the world market, what was the benefit they could provide to their 

entrepreneurs so that they could compete with other countries which have 

actually excelled to capture the world market. 



26.06.2019                                                                                                                                                  162 
 

If an Asian country, as they were called the Asian Tigers of South East 

Asia, could capture the world market – China ultimately surpassed them and 

captured the world market – why can we not do it?  We have an enterprise 

earlier, which was established in Kandal in 1965, but subsequently not much work 

was done.  I think that is the reason for the creation of Special Economic Zone 

and respective State Governments, because land belongs to the State, were also 

made partners in the decision-making process. 

 Subsequently, as the debate went on, in this House questions were posed 

as to why large acreage of land was being acquired in the name of SEZ and 

whether it is only to develop the real Estate; and if it is so; it should be 

discouraged.  At that time, the then Minister of State for Commerce stood up in 

the front row and said that one building in Hyderabad has also been declared as 

a Special Economic Zone.  One, three-storied building near Kolkata also is a 

Special Economic Zone.  Land is not the criteria.  He was so forceful in his point 

of view that a Special Economic Zone can also be established in Surat in one 

building.  The person concerned was involved in the diamond industry.   

 The basic idea, the platform on which Special Economic Zone was built up 

was that the investment will come from outside, indigenous investment will also 

be made but the technology that can come from outside will be comparatively 

duty-free.  It will be free from all the hassles of tax payment because that was one 

of the major problems which most of the investors were always mentioning.  That 

is how Special Economic Zone came into existence. 

 My good friend Shri Rudy was mentioning about certain suggestions that 

were made in the National Executive meeting in Lucknow.  I would like to know 
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from him why has he not passed it on to the Swadeshi Jagran Manch or has he 

collected all that information from Swadeshi Jagran Manch so that they can sit 

with the Minister and sort it out.  In this way, we can make progress in a better 

way. 

SHRI PIYUSH GOYAL: I have also been a very active member of the Swadeshi 

Jagran Manch and I am very proud to say that they have played an important role 

to protect the Indian industry, particularly the small industry, artisans and 

handicraft manufacturers.  And, therefore, there is no need to try and attribute any 

such motives to Swadeshi Jagran Manch. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : ‘Owner’s pride is neighbour’s envy’ is an 

advertisement which perhaps emanated from Mumbai with the Onida Television.  

I do not know whether that exists or not but this clip is always in everybody’s 

mind.  Both pride and envy are not good things for human beings. 

डॉ. िनिशकातं दुब े (गोड्डा): लेिकन उसम� कोई क��यूजन नह� है । म� उसका फाउ�डर म�बर ह� ं । 

…(�यवधान)  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, have Shri Nishikant 

Dubey and Shri Rajiv Pratap Rudy been deployed for disturbing the Members?  

They are senior Members, good orators and have enough scope to deliver. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record. 

…(Interruptions)* 

माननीय सभापित : महताब जी, आप अपनी बात किहए । 

 

                                                             
* Not recorded.  
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : These are the points on which I have 

interacted with the Swadeshi Jagran Manch a number of times.  It is in the 

interest of our country to protect our indigenous entrepreneurs.  I will come to the 

aspect of FDI later on provided I am given time. 

 17.00 hrs 

But taking an Ordinance route is something which should be avoided. That 

point has already been made by Shri N.K. Premachandran, Dr. Shashi Tharoor 

and also by Shri Sudip Bandyopadhyay. But I would only like to mention this here. 

The urgency enshrined in the Constitution does not suffice. The logic that has 

been put forth does not suffice. I will wait for the hon. Minister’s reply that as to 

what was the urgency to bring it here.  

17.01 hrs  (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair)  

The only thing which is mentioned in this Bill is that you are making an 

amendment to bring in two words, ‘a trust’ or ‘any entity’. I have no objection to 

that to bring in ‘a trust’ or ‘any entity’. It needs to be defined and can be defined 

subsequently in the rules, of course. But what I am objecting to is that it is to be 

notified by the Central Government. Here, my objection relates to a law on policy. 

It has to be non-discriminatory and without any discretion. The less discretionary 

power is given to the Government, the better it is. In the last ten years, what have 

we witnessed in our country? More discretionary powers are with the decision-

making authority. More bungling has taken place. So, why are you bringing in this 

line – ‘a trust’ or ‘any entity’ to be notified by the Central Government? Why 

should it be notified by the Government? You are putting a bit of bottleneck or you 
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are creating a hindrance. It may not happen during your tenure, but once you are 

enshrining it into the law, it may happen subsequently. 

 The SEZ policy was launched in April, 2000. The SEZ Act came into 

existence in the year 2005. The rules were made in the year 2006. What are the 

salient features in it? I am not going to narrate the full of it – ‘a designated duty-

free enclave to be treated as a territory’. 

Madam, do you want me to stop? 

HON. CHAIRPERSON : No, I just want you to conclude. 

SHRI  BHARTRUHARI  MAHTAB : So, as far as I have understood, I should not 

be discussing this. I was not a member of the Business Advisory Committee. But, 

initially, two hours were allotted for this Bill to be discussed. We have another one 

hour.  

HON. CHAIRPERSON: We have so many other parties and so many other 

participants. Instead of three minutes, ten minutes are already over. So, it is for 

this reason, you could just wind up and make your points shorter and concise. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB: I need five minutes and I will conclude by five 

minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Sir, please take two minutes. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : There is no point in two minutes. I would say 

this for the first time after 18 years, that the progress of SEZ is being deliberated 

in this House. This Bill gives us an occasion to review the functioning of SEZ in 

our country. What has happened? The commitment, which was made for the 

development of SEZ idea during different regimes or Governments, was trampled 

upon. MAT was imposed though certain commitments were made that it is not 
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going to be imposed. Income Tax was imposed though a commitment was made 

that it will not going to be imposed till such and such date. These are the things 

which need to be discussed and we need answers from the hon. Minister. If my 

deliberation gets curtailed, I would not be able to raise all these issues. These 

issues are not being repeated. It is not that somebody else has raised these 

issues.  

 Shri Sudip Bandyopadhyay mentioned about a report.  That report was 

compiled within six months’ time by Mr. Baba Kalyani.  What does that report 

say?  That report does not get reflected in this amendment.  I am not going to go 

into the details of that report, though I have all the details and I also have that 

report with me but I would like to understand it from the Minister.  In last 

December, when a question was posed in Rajya Sabha whether you are 

considering that report or not, the answer that was given was that it is under 

consideration.  A number of points were mentioned and one point was that trade 

competitiveness was the idea of SEZ and now it is manufacturing 

competitiveness that is being brought in.  Is trade competitiveness with world 

market and manufacturing competitiveness for indigenous market?  What is 

actually being done for SEZ?   

 In Odisha, we have five SEZs.  There are States where there are many.  

We have certain issues relating to SEZs but here I would just like to ask what is 

the position of the Government relating to the three Es that that Committee had 

mentioned.  It stands for employment and economic enclaves.  Are you changing 

the nomenclature of SEZ?  What is the Government thinking?  What part of the 

draft has been accepted or are you still seeking some more data as was stated 
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earlier in last December?  Do you need more time till the US and China are 

indulged in trade war because of sanrakshanwad of the US?  America for 

Americans.  We heard India for India also.  We can sleep over the dispute for 

sometime but here is an opportunity and the idea that is being touted is that 

because of WTO pressure, we need to reconsider and we need to re-visit SEZ 

provisioning.  Why do you want to do it?  Is China doing it  or are other countries 

doing it?  Whom does it actually help?  I am of the opinion that the three Es will 

move away from the incentive linkages from exports and hence the condition of 

net foreign exchange will not be required for manufacturing SEZ. 

 The last point which I would like to mention here is relating to the Foreign 

Direct Investment.  The idea was Foreign Direct Investment will come.  I am not 

taking last five years flow of FDI into our country.  Last year, the Foreign Direct 

Investment had come down in comparison to the previous year of 2017.  Is this 

provision of adding trust and entities will bring in more FDI into our country?  If 

that happens, it is a welcome step.  If that has happened in-between these three 

months, it should be appreciated.  But there is a gloom in world trade today.  It is 

in decline in world market today.  Are we expecting more investment in SEZ?  Lot 

many things need to be done.  Do not make some cosmetic changes.  You have 

this report before you.  The Ministry of Finance also has a full-fledged study.  It is 

before the Ministry of Finance.  I think you are also aware of it.   You sit over it 

and sort it out.   
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam Chairperson, 

thank you for giving me this opportunity to speak on this Bill.  Many of the 

important points have already been mentioned. So I would not take much time of 

the House.  

HON. CHAIRPERSON: Your mike is not on.  

SHRI PIYUSH GOYAL: She is very soft spoken.  

SHRIMATI  SUPRIYA  SADANAND SULE: We come from the same State and 

so he is saying nice things to me today.  

 I would not like to repeat many of the points but I stand here clearly in 

support of this Bill because SEZ is something which is in the interest of the nation 

for job creation. I would like to ask a few pointed questions to the hon. Minister 

and I would take a clue from what Shri Mahtab said. Are we moving from trade to 

manufacturing? I have absolutely no objection if we are moving to manufacturing 

because I think the Baba Kalyani Report which Shri Mahtab mentioned – most 

people have read this report today – it is a very important report because he is 

one of the largest business houses in the country and has done exceptionally well 

in contributing to India’s indigenous growth. Incidentally he comes from the same 

district and State that I come from and so I take great pride that the State of 

Maharashtra is making such a huge contribution towards SEZ. But I would like to 

ask the hon. Minister a pointed question that in this entire Bill, how many 

recommendations have you taken which have come from him? I think, there is 

still a lot of hesitancy in the matter. He has brought in only the word `trust’.  

I appreciate the fact that it is a small Bill but as Mahtab ji said that every 

policy needs change and innovation with time. If you look at the history of SEZs, 
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they came probably 20 years ago when we first started. Several Governments 

came after that. The late Murasali Maran did it; then Shri Kamal Nath was the 

Commerce Minister under the leadership of Dr. Manmohan Singh. But I think, 

issues have changed. There was a time when there was growth and we were 

only into manufacturing of cars. SEZs were only for imports. Today, what is the 

new technology? Today everything has a chip and everything has a battery. 

Electronics is the only future. So, is the Government taking SEZs forward in 

electronics which needs a huge infrastructure? Today a lot of SEZs are not doing 

well.  

The hon. Minister talked about `plug and play’. I appreciate that. Is this 

really a reality? It is not about your Government versus our Government. You also 

had been in the game for five years now. So, you have lesser reasons now to pat 

your own back. Five years is a substantial amount of time. I would like to ask the 

hon. Minister, what are you doing for the infrastructure that is required? It is 

because whether it is power, transport or logistics, can we give more flexibility to 

the SEZs? A lot of companies are willing to invest in, say, a port and in an airport 

and share the cost of infrastructure when the SEZs becomes affordable for all. I 

would be happy if the hon. Minister could say something on this.  

 I was actually surprised by what was said by Shri Raut and I am grateful to 

him for the intervention that he made because in the Central Government and in 

the State Government, the Shiv Sena is a partner and he talked about how the 

State of Maharashtra was hurt today in the development story. He talked about 

the high prices of electricity and water. It just happens to be that the Industry 

Minister is also from the Shiv Sena and they are in both the Governments, at the 
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Centre as also in the State. So, I think, it was music to my ears when he said that 

electricity is expensive in the State of Maharashtra. It is Rs. 7/- and how will 

Maharashtra say that it is competitive?  

 THE MINISTER OF HEAVY INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES ( SHRI 

ARVIND SAWANT) : He has placed the facts.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : I am so glad that Shiv Sena is 

speaking the truth. Somebody is saying the truth.  

SHRI ARVIND SAWANT: Shiv Sena always speaks truth.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: I am glad that they do. I hope they 

continue with the tradition.  

 Madam Chairperson, it is Rs. 7/- in Andhra Pradesh and Rs. 9/- in 

Maharashtra. We cannot sustain this. So, will the Government step in to make 

sure that there is a level playing field and intervene so that Maharashtra grows? 

Maharashtra only grows with event of `magnetic Maharashtra’. But nothing 

magnetic happened and I am not saying it, even Raut ji has said this. I am glad 

that Shri Sawant is here today and I remember in the last Lok Sabha he had 

mentioned about the situation of Nokia in the SEZ. When the Nokia plant in Tamil 

Nadu shut down, about 5000 people lost jobs. So, would the hon. Minister throw 

some light on this issue? Even Shri Mahtab mentioned about the rules that are 

involved in this. The companies will come and go; properties and land will stay 

with them. What happens to the poor people? This Government is very soft and, 

in every intervention, they say that they are a `grounded Government’. So, the 

`grounded Government’ should first not worry about the rich and the famous. 

They should not talk of the owners but should talk about the bottom of the 
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pyramid which is the labour. So, I would like the hon. Minister to clarify his stand 

on the bottom of the pyramid where they claim that they are running this 

Government from.  

 I have two quick questions. I would not repeat but that was our stand. What 

was the urgency for promulgating an Ordinance? We all know what is an 

Ordinance. I am not going to repeat that. But again I stand with all my colleagues 

and ask why was an Ordinance promulgated and what was the urgency. From 

whatever little I have read and understood, I will be happy if the hon. Minister – I 

am a microbiologist by profession and the hon. Minister is an accountant and so 

he clearly knows a lot more about this than I do – clarifies this point.   

But I would like to ask him one point.  There is a newspaper report which I 

have not read.  There was a CAG Report on Trusts which came up in this 

Government only and the reference is to the PAC during the tenure of NDA 

Government-I.   

I would like to quote from the Committee Report: 

“The Committee desires that Expert Group under Income Tax 
Department may be constituted to look into violations because there 
are tax evasions and misuse of either a Charitable Trust or a general 
Trust.” 

 
Since you are a Chartered Accountant, you could kindly explain to the 

House and to me who is a novice to all these things.  The PAC Report on the 

Trusts says one thing and you have incorporated only one word, namely, ‘Trust’.  

If you could kindly clarify what really is the line of the Government, I would be 

happy as this is a complete contrast to what the PAC of your Government says 

and what you want to do.   
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 Madam, I am coming to my last point and I will not exploit my friendship 

with you. I have a quick question to ask the hon. Minister. The hon. Minister is 

adding these Trusts, but how many Trusts, after the Ordinance was promulgated, 

have got an opportunity to invest? ……(Interruptions) How many people have 

invested in SEZs from the 2nd of March, after the issuance of Ordinance, till now? 
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SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Madam, I am not going to waste any time 

talking about the Ordinance and the Bill because all comments have already been 

made.  But I would like to take some time to touch some issues relating to SEZs 

in this country and make some suggestions which I think will be valuable inputs. 

 Madam, the real objectives behind the SEZs are being diluted.  SEZs have 

become land banks for people today.  So, I strongly feel, while giving land for 

SEZs, there should be a commitment in terms of how many jobs at different 

scales and different educational levels are going to be created.  That commitment 

must be taken upfront.  

 Along with job creation commitment, a requirement for industries to set up 

Skill Development Centres to train local people and to increase local employment 

should also be made mandatory.  

 We also have to look at the tax revenue which is going to be generated by 

these SEZs.  There should be conditions for this also while giving land for SEZs.    

If all these commitments are fulfilled, then Government giving land at even 

minimum price, even for developers, is definitely worthwhile.  I am saying this 

because employment opportunities created and revenue generated will stimulate 

the local economy and improve, as our hon. Prime Minister rightly said, the ease 

of living for everyone in this country.   

 Wealth so created will make up for the subsidized land.   This is the theory 

behind SEZs and there are many shining examples of successful SEZs in this 

country but at the same time, there are even more failures where land is kept idle 

and not being put to productive use where the intent of the developers is suspect 



26.06.2019                                                                                                                                                  174 
 

as they sit on these land banks with ulterior motives.  So, we have to see how we 

create a policy that encourages the former and discourages the latter.  

 One of the main points in setting up SEZs, as many Members have already 

mentioned, is land acquisition. Land owners whose land is acquired get less than 

the actual market price generally - not the official price - and the value of the land 

of the neighbours increases.  The price of the land which has been left outside 

the border of the SEZs escalates.  So, the original land owners feel a double 

whammy. Their land is being taken away at below market prices while their 

neighbour’s land price is escalating upsetting the entire social equations in that 

area as well.  

 One idea which we can definitely consider here - to avoid this type of 

escalation and ill feelings among the people whose land is being acquired - is the 

idea of land pooling.   Land pooling was something which we have done very 

effectively in Amaravati.  We got more than 34,000 acres of land and I hope that 

YSRCP is keeping it in mind that it has come from more than 30,000 farmers who 

are now wondering as to what is their future in Amaravati.   They have to 

definitely do something about it. But land pooling is an idea that definitely can be 

considered for SEZs.  

 Madam, even better, why not we consider the idea, whose time, I think, has 

come – the idea of Rural Economic Zone. Rather than Special Economic Zone, 

where there is a border, where there is a limited supply of land, the land prices go 

through the roof, the land prices become expensive for industry, and there is a lot 

of heart ache with land acquisition, why not we consider the idea of Rural 

Economic Zone? Rather than going to already developed areas, you take every 
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district where the Human Development Index is below a certain level and provide 

these incentives to all those areas so that jobs can be created where they are 

needed the most and where people are not having jobs today. Rural Economic 

Zone, I believe, is an idea for which the time has come.  

 Thank you. 
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SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Madam, this Amendment Bill 

is just a cosmetic type of a Bill.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Mr. Basheer, you just have three minutes to speak. 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER : Okay, Madam. 

 Actually, this Government could have brought a very effective legislation on 

this Special Economic Zones Act, 2005. Three very effective documents were 

there before the Government. One is C&AG Report on SEZ. Two, as correctly 

pointed out by the former speakers, we have Baba Kalyani Committee Report 

which went into the details of the functioning of this SEZ. Similarly, there is two 

and a half years of our own experience in running this SEZ. What the C & AG 

Report dated November 28, 2014 says is this, and I quote:  

“Considering the significant shortfalls in achievement of the intended 
socio-economic objectives by all the sectors of SEZs, there is an 
urgent need for the government to review the factors hindering the 
growth of non-operational and under-performing zones.” 
 
It is a very-very effective observation by the C&AG. The Government 

should at least have a look into that. Mahtabji was asking as to what actions you 

have taken about that. That document was there before them. The third one is 

our own experience. Since the last two and a half years, we have been running 

this. From that experience, I think, there are a lot of corrective measures to be 

taken for the effective functioning of this SEZ.  

 Madam, we all know that there are a lot of concessions and incentives 

given to this SEZ, like liberalised NOC for import, exemption from routine export 

and import procedure of customs and all such things. Similarly, the Income Tax 
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exemption and also the freedom of giving manufacturing process on sub contract 

are there.  

 I would like to remind the hon. Minister that we all are duty-bound to ensure 

that these liberalised concessions are not misused. Even if you see the parent 

Act, you will understand that there are no safeguards for that. This is a very 

important thing.  

 Coming to this Report, it is a very lengthy Report and I do not want to say 

much about that. They have suggested ‘EEE system’, that is, Economic Growth, 

Employment and Economic Enclaves. They have suggested so many effective 

recommendations such as formulation of separate rules and procedures for 

manufacturing and service SEZs, promotion of integrated industrial and urban 

development walk-to-work zones, promotion of MSME participation in 3Es and 

enable manufacturing enabling service players to locate in 3E, etc. Unfortunately, 

you have not given even a small consideration about these kinds of very effective 

recommendations. You could have done it. Law making process is a very 

important work. If you have added all these things, you could have made a very 

effective legislation.  

 I would like to say another important thing. This land is handed over to the 

developer.…(Interruptions) I am concluding in one minute. It may be kindly 

examined whether the optimum utilisation is done or not. 

 Lastly, I want to make one more point. Converting agricultural land for 

setting up industrial units in SEZ should not be undertaken. This is very important. 

We are creating SEZ for a very good purpose. If you take agricultural land for 

SEZ, it is not correct because agriculture is the backbone of Indian economy. This 
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is not being done in China. In China, they have made a specific provision that 

agricultural land should not be used for this purpose. Unfortunately, the 

Government has not even applied its mind to this point. You could have done this. 

 With these words, I conclude. 
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SHRIMATI ANUPRIYA PATEL (MIRZAPUR): Hon. Chairperson, I thank you for 

allowing me to speak in support of the Special Economic Zones (Amendment) 

Bill, 2019 which seeks to amend the Special Economic Zones Act, 2005 and 

replace the Ordinance which was promulgated on 2nd March, 2019. 

 There is a small amendment which has been made in this Bill, that is, the 

words, ‘trust or any other entity notified by the Central Government’ have been 

included in the definition of ‘person’ and the need for this amendment was being 

felt for a very long time. So, this is being done today. What I would like to know 

from the hon. Minister is what are those trusts which have been allowed to 

establish, develop and manage the SEZs for the promotion of exports post 2nd 

March, 2019 when the Ordinance was promulgated? 

 Madam, we all understand that Special Economic Zones are being 

established and developed with the objective of giving a boost to economy, 

creating employment opportunities and developing infrastructure. If we take a 

look at the country as a whole, there are about 355 notified Special Economic 

Zones in India, out of which 223 are Special Economic Zones which are exporting 

SEZ.  Among these, the States of Karnataka, Maharashtra, Telangana and Tamil 

Nadu have the maximum number of Special Economic Zones, followed by the 

States of Gujarat, Haryana, Uttar Pradesh, Andhra Pradesh and Kerala. The 

amount of employment opportunities they have created up to the year 2017-18 is 

19,77,216. But I feel this figure can grow much bigger and these opportunities 

can be extended to other States of India as well. 
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17.27 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

 Sir, I come from the State of Uttar Pradesh, which, in terms of population, is 

one of the largest States of the country and we have parts of the State like the 

eastern part of Uttar Pradesh, Poorvanchal, in which my constituency Mirzapur 

also falls and Bundelkhand from where there is a mass migration of labourers 

every year to the other parts of the country in search of employment 

opportunities. So, we can say that human resource is available in abundance in 

States like Uttar Pradesh, but somehow Uttar Pradesh has not really come up in 

the priority of the developers for establishing Special Economic Zones. I urge 

upon the hon. Minister to bring States like Uttar Pradesh on the priority list, 

because the developers have a natural tendency to move towards the more 

prosperous States which tend to prosper even more and the backward regions 

get no benefit at all. So, it is in your hand. If you want, you can bring these States 

on priority so that such States also get to benefit from the development of Special 

Economic Zones. 

 I think this is also time for us to review the progress of Special Economic 

Zones as to how far they have been successful in bringing transformation in the 

country and fulfilling the objectives for which they have come up in our country. 

There was a Committee which was set up in 2018 to evaluate the Special 

Economic Zone Policy of India and suggest measures to make the policy 

comparable to international standards. In its Report, the Committee have brought 

out several reasons which could potentially be attributed to the constraints faced 

by Special Economic Zones. 
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The Committee has also recommended several changes in the SEZ Policy. 

They are like, shift in the framework from export growth to broad-based 

employment and economic growth, formulation of separate rules and procedures 

for manufacturing and service the Special Economic Zones, creation of enabling 

framework for ease of doing business and sync with the Statewise ease of doing 

business initiatives, procedural relaxations for developers and tenants to improve 

the operation and exit issues and one integrated online portal for new 

investments, operational requirements and exit-related matters. 

I want to understand from the hon. Minister as to how far these 

recommendations have been accepted and what the Ministry has done so far to 

make sure that we move on these lines and improve the performance of Special 

Economic Zones. 

With these words, I conclude. 
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रले म�ंी तथा वािण�य और उ�ोग म�ंी (�ी पीयूष गोयल): अ�य� महोदय, मझेु बह�त �स�नता ह ै

िक इतने छोटे अम�डम�ट पर इतनी �यादा �िच माननीय सद�य� ने िदखाई है । लगभग 13 माननीय 

सांसद� न ेअपने सझुाव िदए ह� और �� भी पूछे ह� । समय के अभाव म� म� शायद िव�तार से नह� बता 

पाऊंगा, लेिकन म� माननीय सद�य� क� िचंताओ ंपर अपने िवचार रखने क� पूरी कोिशश क�ंगा । 

माननीय �ेमचं�न जी, शिश थ�र जी, भतृ�ह�र जी और सिुद�ो जी को िचंता थी िक ऑिड�न�स लाने म� 

ज�दबाजी �य� क� गयी । म� समझता ह�ं िक अगर सभी माननीय सद�य अपने िगरबेान म� देख� तो 

�यान म� आएगा िक िकतने सार ेऐसे कानून यह सरकार लाना चाहती थी, िजससे देश क� आिथ�क 

�गित और िवकास को और तेज गित िमलती, बल िमलता । लेिकन अलग-अलग �कार के 

िडसटब�िसस के कारण कभी यह सदन, कभी दूसरा सदन और कभी तो दोन� सदन नह� चलते थे । 

इसके कारण जनता के �ारा पूण� बह�मत क� सरकार का आदेश िदए जाने के बावजूद और इस सदन से 

पा�रत होने के बाद भी रा�य सभा के न चल पान े के कारण हम आगे बढ़ नह� पाते थे । इन 

िडसटब�िसस और िडलेज़ के कारण कई िवषय रह गए, िजस कारण से ऑिड�न�स का �ट लेना पड़ा, 

खास तौर से देश म� एफडीआई लाने के िलए ।  

जैसा िक भतृ�ह�र जी ने बताया िक देश म� इनवे�टम�ट आए और देश क� आिथ�क �गित म� देरी 

न हो । �टेटम�ट म� भी िलखा गया है, इंटरनेशनल फाइन�िशयल स�टस� वगैरह इस देश म� आए,ं िनवेश 

आए, अलग-अलग �कार के जो मॉडन� इनवे�टम�ट के �हीक�स ह�, व ेभी इस देश म� आ सक�  । इसम� 

िवल�ब होने से िकसी को लाभ या हािन नह� थी, जैसे ही �यान म� आया और सेबी ने एक 

नोिटिफकेशन िनकाला िजसके तहत अ�टरनेट इनव�ेटम�ट फ�ड्स को अलाऊ िकया गया िक वे भी 

इनवे�ट कर� । इसके बाद सरकार को लगा िक यह अ�छा रहेगा िक देश म� अ�टरनेट इनवे�टम�ट 

फ�ड्स के मा�यम से �पेशल इकोनॉिमक जो�स, जो फाइन�स के �े� म� ह� और इंटरनेशनल 

फाइन�िशयल सिव�िसस स�टस� के �प म� काम करते ह�, उनको भी अलाऊ िकया जाए । हमने िलखा भी 

है िक 26 नव�बर, 2018 को जब सेबी ने अ�टरनेेट इनवे�टम�ट फ�ड्स को ��ट के मा�यम से 

इंटरनेशनल फाइन�िशयल स�टस� म� ऑपरटे करने के िलए अनमुित दी थी । साथ ही साथ �रज़व� ब�क ने 

��ट क� प�रभाषा बह�त अ�छे तरीके से समझा रखी है । िकसी ने चै�रटेबल ��ट के ऊपर सीएजी 
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�रपोट�  के बार ेम� कहा, िकसी ने कहा िक ��ट क� डेिफनेशन नह� दी गयी है । इसक� डेिफनेशन उसके 

रगेलेुटस� देते ह� । पस�न क� डेिफनेशन म� इंिडिवजअुल कौन है? िलिमटेड क�पनी �या है? पाट�नरिशप 

�या है? यह सब हर कानून म� नह� िदया जाता है । यह मेन कानून म� िदया जाता है और सेबी ने 

उसको ठीक तरीके से पूरा समझाया है । 26 नव�बर को उसक� डेिफनेशन और अनमुित आयी । 

उसके बाद जैसा िक हम सभी जानते ह� िक बजट सेशन आने वाला था । यह छोटा सेशन था, �य�िक 

इंट�रम बजट आना था । उस समय कई सार ेइं��श�स और िड�टब�िसस के कारण कोई नया कानून 

लाने क� स�भावना नह� थी । चूंिक ऑपरेिटंग बॉडीज़ फाइन�िशयल से�टर म� लाने के िलए ��ट एक 

कॉमन फोरम है, ऐसी प�रि�थित म� इस ऑिड�न�स को पा�रत िकया गया । म� समझता ह� ं िक 

कां�टीट्यूशन म� भी रा��पित महोदय को यह िज�मेदारी दी गई है िक ऑिड�न�स को लाने क� ज�रत 

है या नह� । यह सब देखकर ही वे ऑिड�न�स को पा�रत करते ह� । म� एक लाइन �वोट करना चाह�ंगा । 

माननीय �धान मं�ी जी ने कहा था –  

And I quote:  

“India had a leadership position in information technology.  Finance was 

being increasingly married to technology.  It was becoming very clear to us that 

finance combined with technology, or FinTech as it is sometimes called, would be 

an important part of India’s future development.” 

उनके मन म� पूर ेसमय यह क�पना रहती थी: “How to make India a thought leader 

in the field of finance?” आिखर कब तक भारत दूसर ेदेश� पर िनभ�र रहेगा । कब भारत अपनी 

खदु क� एक ऐसी �यव�था खड़ी कर,े िजसक� अतंरा���ीय �तर पर मंजूरी हो । खासतौर से भारत क� 

एक बह�त बिढ़या लोकेशन है । हम ई�ट और वै�ट के बीच म� ह� । अगर हम इंटरनेशनल फाइन�िशयल 

सिव�सेज़ स�टर को िदनभर चलाए,ं तो एक �कार से जैपनीज़ माक� ट जब �टाट�  होती ह�, तब से लेकर 

अमे�रकन माक� ट जब ख�म होती ह�, तब तक भारत के फाइन�िशयल से�टर को एक काि�फड�स 

िदलाएगा, एक अपाचू�िनटी िदलाएगा, इंटरनेशनल फाइन�िशयल सिव�सेज़ स�टर के �प म� । यह ��ट 

मॉडल अ�टरनेिटव इ�वे�टम�ट फंड्स वगैरह एक �कार से �टैि�ल�ट मॉडल, िवदशे� म� बल देने के 
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िलए इ�तेमाल िकया जाता है । भारत भी उसको अपने यहां लाना चाहता है । इसीिलए एआईएफएस 

वगैरह को ऑपरटे करने के िलए आरबीआई, सेबी �ारा परवानगी िमलन ेके बाद ऐसा तय िकया गया 

िक इसको पा�रत कर िदया जाए । यह बह�त साधारण था, इसके पीछे िकसी छुपी ह�ई चै�रटेबल ��ट 

क� डेिफनेशन और ये और वो म� जाने क� ज�रत नह� है ।  

 जैसा िक माननीय �धान मं�ी जी ने कहा है िक सबका साथ, सबका िवकास, सबका िव�ास, 

वा�तव म� इसको भी उस ��ट के साथ देखा जाए । यह इतनी पारदश� सरकार है िक हम जो काम 

करते ह�, उसे बड़े खलेु तरीके स ेऔर पूरी दिुनया म� िढंढोरा पीटकर, सनुाकर, समझाकर करते ह� । 

इसम� कोई घसु जाएगा, कोई एि�टटी घसु जाएगी, ��ट जो सेबी और आरबीआई अ�ूव कर े। ऐसे ही 

कल कोई और एि�टटी का मॉडल आए, तो उसके िलए परवानगी है से��ल गवन�म�ट, उस टाइप क� 

एि�टटीज़ को भी अलाउ कर� । यह �वाभािवक है िक अगर कर�गे, तो वह पािल�याम�ट के सामने पेश 

होगा । जब भी ऐसी िकसी एि�टटी को अलाऊ िकया जाता है, पािल�यामे��ी ��स म� इसके 

�टैिबलाइ�ड �ावधान ह� ।  

 म� एक बात ज�र कहना चाह�ंगा, वैसे तो म� इस वाद-िववाद म� नह� पड़ना चाह रहा था, लेिकन 

एसईजेड के सभी ��स, सभी �ावधान जो 2005 के एसईजेड ए�ट म� ह�, वह 2003 म� ��स �ारा पूर े

तरीके से �ी अटल िबहारी वाजपेयी जी क� सरकार म� आ गए थे । उ�टे जो 2005 के ए�ट का 

ि�ऐ�बल है, म� उसको पढ़कर सनुाना चाह�ंगा-  

“While the policy relating to the Special Economic Zones is contained 
in the Foreign Trade Policy, incentives and other facilities offered to 
the Special Economic Zone developer and units are implemented 
through various notifications and circulars issued by the concerned 
Ministries/Departments. The present system, therefore, does not 
lend enough confidence for investors to commit substantial funds for 
development of infrastructure and for setting up of the units in the 
Zones for export of goods and services. In order to give a long term 
and stable policy framework with minimum regulatory regime and to 
provide expeditious and single window clearance mechanism, a 
Central Act for Special Economic Zones has been found to be 
necessary in line with international practice.” 
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तब भी हमार े��स को कानून म� इसिलए प�रवित�त िकया गया िक िव� का भारत के ऊपर 

एक काि�फड�स बढ़े । साथ ही साथ इंटरनेशनल �ैि�टस को �वोट िकया गया है । हम भी इंटरनेशनल 

�ैि�टस के िहसाब से अ�टरनेिटव इ�वे�टम�ट फंड्स वगैरह ��ट को अलाउ करने के िलए यह 

अम�डम�ट लाए ह� ।  

एक और बात कही गई िक यह एसईजेड स�सेसफुल नह� हो रहे ह� । कुछ माननीय सांसद� ने 

यह भी िज� िकया िक कुछ िफ�कल बेिनिफट्स, इनकम टै�स वगैरह के बेिनिफट्स न होने के कारण 

ये एसईजेड स�सेसफुल नह� हो रहे ह� । खासतौर से यह िवषय माननीय शिश थ�र जी ने रज़े िकया 

जो का�ेंस पाट� के बड़े व�र� नेता ह� ।…(�यवधान) म� उनको याद िदलाना चाह�ंगा िक का�ेंस क� ही 

सरकार थी, यूपीए क� सरकार क� थी, िजसम� का�ेंस लीड करती थी, िजसने 2011-12 म� जो सभी 

क�सेश�स वाजपेयी जी क� सरकार ने िदए थे, इ�कम टै�स क�सेश�स एसईजेड को �मोट करने के 

िलए, यह सब का�ेंस ने वष� 2011-12 म� िवद�ा िकए । जो बेिनिफट्स एसईजेड डेवलेपस� को िमलते 

थे, जो बेिनिफट्स यूिनट्स को िमलते थे, वे बेिनिफट्स 2011 से िवद�ा िकए । िडिवडे�ड 

िड��ी�यूशन टै�स 1 जून, 2011 स े लेवी कर िदया, जो िडिवडे�ड एसईजेड डेवलेपस� देते थे । 

फरवरी, 2011 म� बजट �पोज�स म� िजतने बेिनिफट्स एसईजेड के थे, उन सबको िवद�ा करके, जो 

एडवस� इ�पै�ट एसईजेड �ोथ म� आया, म� सीधा उनको आंकड़� से बता सकता ह�ं ।  

सन् 2009-10 तक नए एसईज़ेडस के �पोज़�स आती ह�, अ�ूव हो रही थ�, कोई िव�ॉ नह� 

करना चाह रहा था । सन् 2011 म� इनके आने के बाद से डीनोिटिफकेशन ऑफ एसईज़ेड के िलए 

िजस तेज़ी से �र�वे�ट �रसीव ह�ए, तो यूपीए-2 म� एसईज़ेडस को डीनोिटफाई करने के िलए 67 

�र�वे�ट्स आए । िसफ�  यूपीए-2 के पांच वष� के काय�काल म� यह ह�आ और इसका सबसे बड़ा कारण 

था िक उ�ह�ने इनकम टै�स बैिनिफट्स िव�ॉ कर के इस पूर ेएसईज़ेड लॉ क� धि�जयां उड़ा द� । म� 

समझता हूॅ ंिक साथ ही साथ जो लै�ड के इ�यज़ु ह�, लै�ड के इ�यज़ु म� कई माननीय सांसद� ने िवषय 

उठाया फािम�ग लै�ड वगैरह का, एसईज़ेड्स के सबंंध म� एक �प� �ावधान है िक बोड� ऑफ अ�ूव�स 

कोई एसईज़ेडस को अ�ूव नह� करगेा । जहा ं रा�य सरकार ने या तो पहले, या �पोज़ करती ह ै

कं�लसरी एि�विज़शन ऑफ लै�ड । साथ ही साथ रा�य सरकार को एडवाइज़ िकया गया है िक लै�ड 
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एि�विज़शन क� पहली �ायो�रटी वे�ट ए�ड बैरन लै�ड क� होनी चािहए । अगर लेनी भी पड़े तो िसंगल 

�ॉप ली जाए और अगर बह�त ज�री हो िक थोड़ी डबल �ॉप लेनी पड़े, कंिटि�वटी बनाने के िलए तो 

वह दस �ितशत से �यादा नह� हो सकती है । यह एसईज़ेड लै�ड के िलए है । म� समझता हूॅ ंिक अगर 

कोई ज़मीन अभी तक एसईज़ेड म� पूरी तरीके से यूज़ नह� ह�ई है तो उसके िलए भी का�ेंस को सोचना 

पड़ेगा । यूपीए के समथ�क दल तणृमूल का�ेंस ने आज लै�ड एि�विज़शन क� बड़ी बात कही है । सन ्

2005 म� यह कानून पास ह�आ, तब तो तृणमूल कां�ेस ने का�ेंस को सपोट�  िकया था  । तब �य� नह� 

उ�ह�ने अपोज़ िकया िक एसईज़ेड के िलए लै�ड ए�वायर होगा? यह आज आ�टरथॉट कहां से आ 

गया? इसी �कार स ेमाननीय बहन सिु�या सूले जी और कई माननीय सांसद� ने बाबा क�याणी जी 

क� �रपोट�  का िज� िकया है । म� वा�तव म� बाबा क�याणी जी को ध�यवाद दूगंा । वे  मेर ेही रा�य स े

ही आते ह�, िजधर से सिु�या जी आती ह� । उ�ह�ने बह�त अ�छी तरीके से एसईजेड पॉिलसी को �टडी 

िकया है । समय के अभाव म� उसको म� पूरा पढ़� ंगा नह� । लेिकन हमने एक-एक �र�म�डेशन को, कुछ 

�र�म�डेशंस को तो ऑलरडेी पूरी तरीके से लागू कर िदया है, ऐसी पांच �र�म�डेशंस ह� । तीन 

�र�म�डेशंस िजनको एडिमिन��ेशन ऑड�र स ेम� कर सकता हूॅ,ं 31 जलुाई तक अनमुािनत है िक म� 

कर लूंगा । एक �र�म�डेशन है, िजसम� ��स अम�ड करने पड़�गे, उनको 15 िसतंबर तक करने क� 

काय�वाही श�ु कर दी गई है । कुछ �र�म�डेशंस ह�, िजसम� िडपाट�म�ट ऑफ रवे�य ुके साथ और बाक� 

मं�ालय या रा�य सरकार के साथ �ावधान और ��स बदलने पड़�गे । ऐसी छह �र�म�डेशंस ह� । हमारा 

अनमुािनत समय 30 नवबंर तक का है । साथ ही साथ कुछ �र�म�डेशंस ह�, िजनम� एक बार िफर 

एसईज़ेड ए�ट को अम�ड करना पड़ेगा । उन अम�डम�ट्स को हम �टडी कर रहे ह� । म� बाक� िवभाग� के 

साथ चचा� कर के एक बार पनु:इस सदन के सामने आऊंगा, तब आप और िजतने चाहे सवाल पूछ 

सकते ह� । म� उन सबका भी ज़�र जवाब दूगंा । आज के िलए मेरा आप सबसे अनरुोध है िक आप सब 

इस अम�डम�ट का समथ�न कर, हमने जो कोिशश क� है िक ज�द से ज�द देश-दिुनया के लोग भारत म� 

िनवेश कर� और उसको चनुाव क� भागा-दौड़ी म� िवलंब न कर�, उसका आप समथ�न कर� ।  

 ध�यवाद । 
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DR. SHASHI THAROOR : Sir, the hon. Minister has referred the Report of Baba 

Kalyani-led Committee which has not been shared with the House. 

…(Interruptions) Can he place the Report before the House? …(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I will certainly send it to you.  I think, it is available on the 

website also but if it is not available, I will make it available to 

you.…(Interruptions) It is already on the website. s 

माननीय अ�य� : �ी एन.के. �ेमच��न जी ।  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Thank you very much Speaker, Sir.  The Baba 

Kalyani Committee Report is already in the public domain.  It is with me and it is 

in the Library also.  

 Sir, I have raised very serious questions.  First question is this.  What was 

the urgency in promulgating the Ordinance?  Unfortunately, that has not been 

answered. …(Interruptions) The Original Act was enacted in the year 2005.  The 

Government had no intention to make an amendment to the Original Act upto 

2019 by incorporating the word ‘trust’ or ‘entity’.  

My question still remains unanswered.  What is the urgency in having an 

amendment through an Ordinance?  That is the question which still remains 

unanswered.   

 The second point which I would like to highlight is this.  Another question 

which we have raised before the hon. Minister is this.  How many companies or 

how many entities or how many trusts were being recognised and notified so that 

they will get the benefit under the Special Economic Zones Act or as per the 

amended Ordinance?  That is the second question that also remains 

unanswered. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Thank you very much.  Speaker Sir, I will take one 

minute only.   

First of all, I have just now explained, quoting the law of 2005, that the 

international world wants certainty.  When SEBI allowed the Alternative 

Investment Funds in the form of trust in November 2018, we wanted that 

international investors get confidence.  They can come in the AIF form.  But you 

did not allow the Parliament to function, particularly the other House where we do 
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not have a majority.  Hon. Prime Minister has again today appealed to the 

Opposition that we do not have a majority, but support us to implement the 

agenda which the people of India have voted us for.   

 Similarly, there was an urgency that we wanted the world to start investing 

in India.  Sunset clause is coming in March, 2020.  Therefore, we thought why 

should we delay it by six months while the process of elections was going on?   

As regards the number of applications, we have received six applications 

so far under this amendment which, I think, is a very good achievement 

considering that the whole country was going through elections.  Despite that, I 

think, investors had the confidence that a strong and stable Government will 

come in India.  Therefore, six applications have come.  One received approval 

only a day or two ago and five more are under process for approval.  All of this is 

in the interest of encouraging more and more investments to come into India.  I 

am sure this House wants this country to progress and the people of India to 

benefit from that progress. 

माननीय अ�य� : �ी भगवंत मान । 

SHRI BHAGWANT MANN (SANGRUR): Thank you very much, Sir. 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, एक िमनट  ।  �ी एन.के. �ेमच��न । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Finally, the hon. Minister has cited regarding 

the definition of ‘trust’ here.  I do accept the argument of the hon. Minister that if 

‘trust’ is not defined in the original Act, the General Clauses Act will be applicable.  

But as far as the term ‘entity’ is concerned, there is no general clause definition.  
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SHRI PIYUSH GOYAL: You are such a seasoned Parliamentarian.  Please read 

the words; it is entity as notified by the Government.  Entity does not have any 

definition.  Trust is also an entity.  Proprietorship is an entity.  Private limited 

company is an entity.  We are a modern Government.  If the world comes up with 

some new way of investing, that entity will be notified.  How can we define an 

entity?  We do not know what exists in the future. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: If the term ‘entity’ is not defined in the original 

Act, my strong objection is that, according to the whims and fancies of the 

Government, the Government can determine any entity or any people or any 

group which are entitled for SEZ benefit.  That is the objection which we are 

raising.  These are the points which I would like to highlight.  I conclude, Sir. 

            

माननीय अ�य� : मं�ी जी, आप एक साथ जवाब दे दीिजएगा । 

�ी भगवंत मान । 
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�ी भगवतं मान : िमिन�टर साहब का एसईजेड का जो ��ताव है, म� उसका �वागत करता ह� ँ । म� 

पजंाब से आता ह� ँ। पजंाब के आस-पास जो �टेट ह�, वह टै�स हैवन �टेट ह� । िहमाचल �देश, ज�मू है 

। हालािंक पजंाब म� बह�त ही फटा�इल जमीन है, लेिकन 533 िकलोमीटर जो ए�रया है, वह पािक�तान 

के बॉड�र के साथ लगता है । वहा ँपर कोई बड़ी फसल तो हो नह� सकती, कुछ तो कंटीली तार म� 

आती है । वहा ँके लोग या तो बेरोज़गार ह� या िफर ��स म� जाते ह� । �या आप ऐसा कुछ �ावधान कर 

सकते ह� िक पजंाब के िलए कुछ ऐसी इंड��ी आए, �य�िक हमार ेपजंाब के नौजवान या तो IELTS 

करके बाहर जा रहे ह� या इधर-उधर भटक रहे ह� । म� उसके बार ेम� पूछना चाहता ह� ँ। 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य यह िबल है । 

�ी भगवतं मान: िमिन�टर साहब मेरा एक सजेशन है । जैसे पल� क�पनी है, उसने करोड़� �पये क� 

जमीन हड़प ली । �या ऐसी िचट फंड क�पिनय� �ारा हड़पी ह�ई जमीन को ए�वायर करके उनके पैसे 

वापस नह� हो सकते? सर, मेर ेएक-दो �वे�न ह� । 

म� यह कहना चाहता ह� ँिक हम एस ई जेड का �वागत कर�गे, लेिकन हमार ेपजंाब क� भी थोड़ी 

सलाह ले लीिजए ।  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, since the year 

2005, the concept of SEZ has been in existence. You are simply inheriting the 

concept that was conceived by the UPA Government. 

SHRI PIYUSH GOYAL: I had just mentioned the history of SEZ. 

डॉ. िनिशकांत दुब:े 2003 म� �ल बन गया था ।  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: The first SEZ was started more than six 

decades ago. In 2005, the Act has come into existence. Do not try to belittle the 

concept of SEZ.  

डॉ. िनिशकांत दुब:े एस ई जेड �ल वष� 2003 म� बना ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मं�ी जी जवाब द ेद�गे । आप रहने दीिजए ।  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Why has the SEZ been a success story 

in China whereas we have failed to achieve the desired results?  SEZ has 

become an engine of manufacturing in China. May I know how many SEZs which 

were proposed are still non-functional? What is the number of functional and non-

functional SEZs and how many are lying vacant?   

 Furthermore, how many people are being employed in our SEZ 

infrastructure and what is their total turnover of SEZs?  Do you have any 

comparative statement between 2014 and 2019?  What is the growth of 

employment in the SEZ sector?  

 Do you think that the site selection of SEZ are creating problems?  How is 

the selection of site determined?  Why do four States of our country namely, Goa, 

Jharkhand, Manipur and Nagaland have no SEZs?  What are the reasons?  

Jharkhand is a mineral rich State.  Dubey ji has come from Jharkhand.  

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): There is an urgent 

need to solve the farmers’ problems in the SEZ area.  The farmers have given 

their agricultural lands and are now facing many problems.  There is no income 

for their livelihoods. 

SHRI  BHARTRUHARI  MAHTAB : Hon. Speaker Sir, I had raised the question 

of suggestions that were made in Baba Kalyani’s Report.  

SHRI PIYUSH GOYAL: I had answered that question. You were not there in the 

House. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB: Okay.  

�ी पीयूष गोयल : महोदय, मझु ेजवाब देना है ।   

माननीय अ�य� : आपक� इ�छा हो तो जवाब द ेदीिजए ।  
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�ी पीयूष गोयल : महोदय, वैसे तो जवाब देने को कुछ है नह� । माननीय सद�य ने जो कहा है, उसे 

पजंाब रा�य को तय करना पड़ेगा िक ल�ड एि�विजशन, ल�ड का �या करना है, इसे व ेतय करते ह� ।  

भतृ�ह�र जी, म�ने बाबा क�याणी �रपोट�  का पूरा िनचोड़ करके िक िकस-िकस म� हमने काम कर 

िलया है, िकस पर डेड लाइन के साथ काम आगे होने वाला है, सब िडटे�स हमने दी ह� । िकसान� के 

इ�यूज आपक� रा�य सरकार को ही हल करने पड़�गे । ल�ड एि�विजशन और फाम�र के साथ जो सबंंध 

है, वे �टेट के सबंंध ह� । उसम� के�� सरकार कुछ दखलंदाजी नह� कर सकती है ।  

 जहा ंतक लोक सभा म� का�ेँस पाट� के नेता माननीय अधीर रजंन जी का �� है, पहली बात 

तो एस.ई.ज़ेड. फेल नह� ह�आ है । एक तरफ तो आप एस.ई.ज़ेड. क� �ेिडट ले रहे ह� और दूसरी तरफ 

आप बोल रहे ह� िक फेल हो गया ।…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी: म�ने िडज़ायड� �रज�ट्स कहा है । िडज़ायड� �रज�ट्स का मतलब फेल होना 

नह� है ।…(�यवधान) 

�ी पीयूष गोयल: अगर कुछ फे�योर है, अगर िडज़ायड� �रज�ट नह� आया तो पूर े तरीके से शत 

�ितशत गनुाह का�ेँस पाट� ने िकया । इ�कम टै�स के सार ेकंसेशंस िवद�ॉ िकए ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : केवल माननीय मं�ी जी क� बात �रकॉड� म� जाएगी । 

…(�यवधान)*  

�ी पीयूष गोयल: जो अ�तरा� ��ीय िनवेशक ह�, वे एक �टेबल और �ेिड�टेबल पॉिलसी चाहते ह� । 

अगर आप �टेबल और �ेिड�टेबल पॉिलसी को बीच म� च�ज करते रह�गे तो कौन िनवेशक आएगा? 

इसिलए आप इसक� िज�मेदारी लीिजए । 

 वष� 2014 म� इ��लॉयम�ट साढ़े बारह लाख था, वह बढ़ कर आज लगभग साढ़े बीस लाख हो 

गया है । मेर े�याल से आठ लाख नए जॉ�स एस.ई.ज़ेड्स. म� आए ह� । ए�सपोट�  परफॉम�स, जो वष� 

2014 म� पाचँ लाख से कम था,  वह आज  सात लाख स ेअिधक है । सारी िडटे�स  पि�लक डोमेन म�  

ह� । आप बेिफ� रिहए, एस.ई.ज़ेड.  हमारी सरकार  म� सेफ है और  देश  हमार ेऊपर िव�ास करता  

है ।…(�यवधान) 

                                                             
* Not recorded.  
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माननीय अ�य� : अब म� �ी एन. के. �ेमच��न जी �ारा ��ततु सांिविधक सकं�प को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

�� यह है : 

“िक यह सभा रा��पित �ारा 2 माच�, 2019 को ��यािपत िवशेष आिथ�क 
जोन (सशंोधन) अ�यादेश, 2019 (2019 का स�ंयाक 12) का िनरनमुोदन 
करती है ।” 

 

��ताव अ�वीकृत ह�आ । 

 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक िवशेष आिथ�क जोन अिधिनयम, 2005 म� सशंोधन करने वाले िवधेयक पर िवचार 
िकया जाए ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करेगी । 

Clause 2             Amendment of Section 2 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I have given notice for two 

amendments in Clause 2, that is about trust or entity. My only subjective clause is 

that the trust should be a registered public trust having a minimum of 20 years of 

functional experience so that some control can be made on the trust. Otherwise, 

nobody knows the ultimate beneficiary of the trust.  I am moving Amendments 

No. 1 and 2 to Clause 2. 

I beg to move:  
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Page 1, line 5,--   

for “trust or any entity” 

substitute  “ ,registered public trust having a minimum of twenty 

years of functional experience”.    (1)  

Page 1, lines 7 and 8,-- 

for “trust or entity” 

substitute “registered public trust having a minimum of twenty years 

of functional experience”.               (2) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन. के. �ेमच��न �ारा खडं 2 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 1 और 2 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक खंड 2 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

खंड 3 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

खंड 1, अिधिनयमन सू� और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अगर आपक� सहमित हो तो सदन का समय इस िवधेयक के 

पास होने तक बढ़ा िदया जाए । 

अनके माननीय सद�य: हा ँ। 

माननीय अ�य� : सदन का  समय इस िवधयेक के पास होन ेतक बढ़ाया जाता है ।  
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माननीय मं�ी जी ��ताव कर� िक िवधयेक को पा�रत िकया जाए । 

SHRI PIYUSH GOYAL: I beg to move:  

“That the Bill be passed”. 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 
 

माननीय अ�य�: सदन क� काय�वाही कल ग�ुवार, िदनांक 27 जून 2019 को सबुह 11 बजे तक के 

िलए �थिगत क� जाती है । 

18.00 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 
 Thursday 27 June 2019/Ashadha 6, 1941(Saka) 
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